
Электроника 
нагревает 
цены
Обвал рубля показался 
в микроволновках 
и планшетах

Рост курса доллара и евро к ру-
блю вынуждает некоторых про-
изводителей крупной бытовой 
техники пересмотреть оптовые 
цены. Если курс доллара сохра-
нится на нынешнем уровне в те-
чение месяца, подорожать в опте 
могут и смартфоны, планшеты, 
ноутбуки и телекоммуникаци-
онное оборудование, предупре-
ждают дистрибуторы.

Ослабление национальной валю-
ты (см. тексты на этой же стр.) под-
толкнуло производителей бытовой 
техники пересмотреть цены на от-
гружаемую в розницу продукцию. 
Например, Candy Hoover Group уве-
домила 50 партнеров о вынужден-
ном росте цен с 16 апреля, если кур-
сы валют не вернутся к уровню прош-
лой недели. О планах по увеличению 
закупочных цен на 5–10% объявили 
несколько производителей, отмеча-
ют в «М.Видео». Ослабление рубля 
уже повысило интерес потребителей 
к бытовой технике (стиральным ма-
шинам, холодильникам, микровол-
новкам и т.п.), рассказал президент 
Ассоциации компаний интернет-
торговли Алексей Федоров. По его 
словам, с 9 апреля посещения интер-
нет-магазинов выросли 15% «по срав-
нению с обычной картиной».

Представители мобильной роз-
ницы полагают, что изменение кур-
сов валют в ближайшее время не 
отразится на розничных ценах на 
смартфоны. В re:Store, МТС и «Связ-
ном» на текущий момент корректи-
ровать цены не планируют. Одна-
ко оптовики предупреждают, что 
реселлеры будут вынуждены повы-
шать цены, так как товар приобрета-
ется у производителей по ценам, но-
минированным в иностранной ва-
люте. Даже если производитель сам 
импортирует товар в РФ или собира-
ет его здесь из импортных комплек-
тующих и продает его за рубли, се-
бестоимость продукции привязана 
к ценам в твердой валюте, пояснил 

”
Ъ“ генеральный менеджер «Мар-

вел-Дистрибуции» Константин Шля-
хов: «По тем сделкам, где договорен-
ности были достигнуты ранее, курс, 
естественно, останется, но в осталь-
ных случаях мы будем вынуждены 
повышать цены».
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Рубль все стерпит
Правительство и ЦБ готовы пока никак не реагировать  
на расширение санкций США

Быстрого ответа на новые 
санкции США, по мнению 
представителей прави-
тельства, не требуется — 
менее чем 10-процентная 
девальвация рубля, ко-
торая может приостано-
вить снижение ключевой 
ставки ЦБ весной 2018 го-
да, видимо, и будет глав-
ной реакцией на происхо-
дящее. Развитие санкций 
в том же ключе может под-
держать стимулирование 
внутренних инвестиций, 
на которое ставят в Белом 
доме. Проблемы, свя-
занные с неизбежной на-
ционализацией убытков, 
могут возникнуть при бо-
лее масштабных внешних 
шоках — при нынешней 
структуре экономики дру-
гих рецептов, кроме нара-
щивания в ней доли гос-
сектора, нет.

Краткие комментарии 
к событиям понедельника, 
когда после введения США 
санкций в отношении ряда 
госслужащих и предприни-
мателей (в том числе «Руса-
ла», Олега Дерипаски и Вик-
тора Вексельберга) капита-
лизация РТС снизилась за 
сутки на 11,4%, представите-
ли властей вчера были выну-
ждены давать на годовой на-
учной конференции Высшей 
школы экономики и Бирже-
вом форуме. На этих площад-
ках тему комментировали 
вице-премьер Аркадий Двор-
кович, министры финансов 
Антон Силуанов и экономи-
ки Максим Орешкин, глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина, ру-
ководитель ЦСР Алексей Куд-
рин и глава РСПП Александр 

Шохин. Обсуждения по вре-
мени совпали с обвалом на 
ММВБ валютного курса в пре-

делах 10%, дополнительно 
спровоцированного появ-
лением в Сенате США про-

екта Хоакина Кастро и Май-
ка Тернера (см. на этой стра-
нице). Одновременно премь-

ер-министр Дмитрий Медве-
дев обсуждал текущую ситуа-
цию с президентом Владими-

ром Путиным — впрочем, эта 
встреча была плановой и по-
священа отчету о работе пра-
вительства с 2012 года.

Главный тезис Белого дома 
о последствиях санкций зая-
вил премьер-министр: по его 
мнению, экономика РФ нахо-
дится в «абсолютно стабиль-
ном состоянии». Коммента-
рии ЦБ и Белого дома де-фак-
то сводились к тому же: собы-
тия 9–10 апреля являются, 
по словам Максима Орешки-
на, «тестом стабильности ма-
кроэкономической конструк-
ции», Антон Силуанов допол-
нил это заявлением о практи-
ческой возможности не ме-
нять «бюджетное правило». 
Видимо, единственным сей-
час почти очевидным резуль-
татом нового раунда санкций 
будет резкое сокращение ве-
роятности снижения 28 апре-
ля советом директоров ЦБ 
ключевой ставки ниже теку-
щих 7% годовых. Ранее анали-
тики ждали ее снижения до 
6,75%, однако почти неизбеж-
ный в силу девальвации ру-
бля всплеск инфляционных 
ожиданий и возможный рост 
до 4% (таргет ЦБ) потребитель-
ской инфляции (сейчас она 
составляет 2,4%, в марте впер-
вые ускорившись после мно-
гомесячного замедления) на-
верняка заставят ЦБ быть 
осторожнее. Во всяком слу-
чае, Алексей Кудрин и Алек-
сандр Шохин вчера доволь-
но уверенно говорили о том, 
что 7% ключевой ставки будет 
временным ориентиром ЦБ 
на ближайшие месяцы. 

экономическая 
политика — с2

Пределы необходимой 
экспертизы
Правительство ищет баланс интересов 
строителей и археологов

Как стало известно ”Ъ“, в правительст-
ве РФ обсуждают вариант частичного от-
каза от обязательной историко-культур-
ной экспертизы земель. По поручению 
вице-премьера Дмитрия Козака, Мин-
строй предложил предусмотреть в зако-
нодательстве требования об установле-
нии границ территорий, где «возможно 
выявление объектов археологическо-
го наследия». Обязательную эксперти-
зу предлагается сохранить только в этих 
границах. Владимир Путин вчера вы-
сказался за сохранение экспертизы 
на встрече с руководством РАН и Курча-
товского института. «Эта деятельность 
должна быть приемлема по срокам, ми-
нимизирована по затратам»,— уточнил 
президент.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался проект 

списка поправок правительства РФ к зако-
нопроекту, вносящему изменения в Гра-
достроительный кодекс (ГрК) РФ «в части 
совершенствования осуществления гра-

достроительной деятельности и установ-
ления зон с особыми условиями исполь-
зования территории», который предла-
гает пересмотреть требования к прове-
дению историко-культурной экспертизы 
земель перед их освоением. Напомним, 
в марте 2018 года правительство Москов-
ской области направило в Минкульт пред-
ложение исключить из ФЗ 73 «Об объектах 
культурного наследия (памятников исто-
рии и культуры) народов РФ» норму об 
обязательной экспертизе земель перед их 
освоением, поскольку это «избыточная» 
мера, препятствующая хозяйственной де-
ятельности собственников участков (см. 

”
Ъ“ от 23 марта). В Минкульте пока не от-

ветили на запрос 
”
Ъ“ о позиции ведомства 

по этому вопросу, а также возможных по-
правках к ГрК, однако источники 

”
Ъ“ со-

общили, что вопрос «недавно» обсуждал-
ся в министерстве.

новости — с5

Атом о сем, или Радий 
всего святого
Как Владимир Путин понял,  
что ядром к ядру ядра не увидать

10 апреля президент России Владимир 
Путин приехал в Национальный исследо-
вательский центр «Курчатовский инсти-
тут», которому исполняется 75 лет, убе-
дился в том, что здесь все развивается 
и меняется быстрее, чем даже кому-ни-
будь, может, хотелось бы, утвердил на-
звание «USSR» для будущего синхротро-
на в наукограде Протвино Московской 
области, а специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Андрей Колесников размышлял 
о том, почему перед свиданием в Кур-
чатовском институте вдруг слег бывший 
президент РАН Владимир Фортов.

Обыкновенно перед тем, как провести со-
вещание, Владимир Путин идет экскурсией 
по предприятию. На этот раз для него приго-
товили длительную выставку достижений ин-
ститута: короче было нельзя, достижений ока-
залось много.

Перед появлением президента сотрудни-
ки института информировали журналистов, 
как обстоит дело.

— Нам надо понять белок! — объяснял 
один из них, безусловно, энтузиаст своего 
дела (почему-то никто не хочет даже попы-
таться понять желток.— А. К.).— Как он рабо-
тает? Допустим, как работает антидот?

Тут поневоле, конечно, вздрагиваешь, осо-
бенно если ты только что прошел мимо «Участка 
плазмохимического осаждения и травления».

— Поймем,— продолжал институтский 
сотрудник, стоя возле миниатюрной стан-
ции синхротрона,— и палочка Коха умрет 
сама собой!

И опять поневоле вздрагиваешь.
— Мы,— разъясняет сотрудник,— можем 

создать прототип препарата, который блоки-
рует активную зону белка…

Тут есть что послушать, без сомнения, 
и российскому президенту, которому дирек-
тор НИЦ «Курчатовский институт» Михаил 
Ковальчук уже показывает новые точки на 
карте, где появятся синхротроны.
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Нарастающее давление США на Россию спровоцировало 
сильнейшее за последние годы обесценение рубля. Во вторник 
в ходе торгов на Московской бирже курс доллара поднимался 
к 64 руб./$, евро — до 78 руб./€. ЦБ пока не видит рисков для 
финансовой системы и не планирует противостоять осла-
блению рубля. Но в случае принятия закона, предложенного 
американскими конгрессменами, российская валюта может 
потерять до 30% своей стоимости, ожидают участники рынка.

Стремительное восхождение курса доллара продолжилось во вторник 
с первых минут торгов на Московской бирже, и к середине торгового дня 
он впервые с начала декабря 2016 года вплотную приблизился к уров-
ню 64 руб./$, что почти на 4 руб. выше значений закрытия основных 
торгов предыдущего дня. По итогам сессии курс остановился на отметке 
62,76 руб./$ (на 2,7 руб. выше закрытия понедельника). Двухлетний мак-
симум обновил и курс евро, поднимавшийся до 78,77 руб./€ 
и закрывшийся на 77,42 руб./€ (+3,46 руб.).

Санкции американского Белого дома пока не сильно тревожат сон обитателей российского Белого дома   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
индекс 50060
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Правительство внесло в Госдуму 
поправки о перекладывании за-
трат государства по уничтожению, 
транспортировке и хранению кон-
трафакта и фальсификата про-
мышленной продукции на самих 
нарушителей. Поправки к  КоАП 
предусматривают отказ от кон-
фискации товаров незаконного 
оборота. Поправки к Уголовному 
кодексу закрепляют за наруши-
телями обязанность по возмеще-
нию процессуальных издержек, 
связанных с уничтожением веще-
ственных доказательств по таким 
делам. В Минпромторге говорят, 
что уничтожать неофициальные 
товары нарушителям придется 
самостоятельно.

Минпромторг подготовил три за-
конопроекта по переносу затрат на 
хранение, транспортировку и унич-
тожение контрафакта непосредст-
венно на нарушителей — поправки 

к закону о таможенном регулирова-
нии, КоАП и Уголовному кодексу.

Как поясняет ведомство, объем 
незаконного оборота продукции 
легкой промышленности в стране 
составляет порядка 1 трлн руб.— это 
30% от объема ввозимых и произво-
димых в стране товаров в этом сег-
менте. Доля поставщиков, использу-
ющих схемы серого импорта, дохо-
дит до 60%, доля продукции с нару-
шением законодательства об интел-
лектуальной собственности — 20%. 
Производители одежды и обуви го-
ворят о доле контрафакта в 40–50%, 
техническое регулирование нару-
шается производителями в 45% слу-
чаев. При этом содержание конфи-
ската обходится государству в 12–
15 руб. на кубометр — включая рас-
ходы на хранение, экспертизу, оцен-
ку и уничтожение. В 2015 году на это 
было потрачено 590 млн руб. (более 
свежих данных нет).

Теперь эти затраты лягут на опе-
раторов рынка. Поправки к КоАП 
отменяют конфискацию товаров, 
изъятых у нарушителей по ряду 
статей кодекса. Это продажа това-
ров и выполнение работ ненадле-
жащего качества, использование 
чужого товарного знака, наруше-
ние техрегламента, незаконное пе-
ремещение через таможню, произ-
водство и продажа товаров без мар-
кировки и прочее. Товары, изъятые 
в ходе производства по уголовным 
или административным делам, бу-
дут подлежать уничтожению за 
счет нарушителя.

Порядок уничтожения товаров 
утвердит правительство (как пояс-
нили 

”
Ъ“ в Минпромторге, он будет 

разработан ко второму чтению по-
правок). «Предполагается, что унич-
тожение будет исполняться непо-
средственно нарушителями»,— зая-
вили 

”
Ъ“ в министерстве. Лица, при-

влеченные к ответственности, будут 
обязаны возместить издержки, свя-
занные с утилизацией веществен-
ных доказательств. Расчет размера 
таких издержек планируется произ-
водить на основе ставок экологиче-
ского сбора по каждой группе това-
ров, подлежащей утилизации. Как 
ожидают в Минпромторге, приня-
тие изменений увеличит поступле-
ния в бюджет за счет уплаты обяза-
тельных платежей в рамках лега-
лизации теневого ввоза и «придаст 
дополнительный стимул развитию 
российского производства».

Согласно докладу Евразийской 
комиссии, мировой опыт борьбы 
с контрафактом и фальсификатом 
свидетельствует о том, что за 40 лет 
усилия, затраченные Евросоюзом 
на создание системы противостоя-
ния незаконному обороту, не изба-
вили европейские страны от такой 
продукции. По данным Междуна-

родной торговой палаты, объем вы-
ручки от продаж поддельной про-
дукции в европейских странах в 
2016 году составляет 5–7 % торговли 
ЕС. В докладе ЕЭК говорится о мерах 
наказания потребителей за пользо-
вание неофициальной продукци-
ей. Например, в Италии средний 
штраф за покупку контрафакта со-
ставляет €10 тыс.

Напомним, масштабный план ме-
роприятий по противодействию не-
законному обороту правительство 
утвердило в прошлый четверг (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля). План реализует соот-

ветствующую стратегию до 2025 го-
да. Центральное место в плане зани-
мает маркировка — к 2024 году ею в 
РФ планируется охватить весь мас-
сив товаров. В части воспитания гра-
ждан документ содержит лишь меры 
по выработке «нетерпимости» к нео-
фициальным товарам.

Татьяна Гришина

После ввоза сжечь самостоятельно
В Госдуму внесены проекты по самоуничтожению контрафакта

По мнению главы РСПП, допол-
нительный повод для паузы — ожи-
дание определенности в «новом на-
логовом контуре» (Белый дом дол-
жен определиться с повышением на-
логов с 2019 года или отказом от него 
в мае-июне 2018 года).

Эльвира Набиуллина действия 
ЦБ по существу не комментирова-
ла. Впрочем, сам отказ Банка России 
во вторник останавливать моменты 
валютной паники интервенциями, 
не менее красноречив: регулятор 
полагает, что изменение курса аб-
сорбирует шоки, связанные с нача-
лом вывода иностранного капитала 
с российского рынка. Ни декапита-
лизация фондового рынка в масшта-
бах 0,8–0,9% ВВП, ни девальвация на 
10% при плавающем курсе ощутимо-
го влияния на динамику ВВП, пром-
производство и инфляцию, исходя 
из данных моделей ЦБ, дать не могут 
— речь может идти об изменении го-
довых показателей в пределах 0,1–
0,3 процентного пункта (п. п.), ин-
фляции — не более 1 п. п.

Итоги «стресс-тестирования» но-
выми санкциями подводить заве-
домо рано: для рынков, которые ко 
второй половине дня 10 апреля ста-
билизировались, критически важ-
на реакция на события 11–12 апре-
ля вокруг Сирии и возможной атаки 
на вооруженные силы ее правитель-
ства международной коалиции во 
главе с США. У мгновенной реакции 
рынков последних двух дней есть 
две составляющие — ухудшение для 
РФ условий торговли и резкий рост 
странового риска РФ, учитываемого 
в том числе в ключевой ставке и сто-
имости заимствований вне РФ. 9–10 
апреля валютный и фондовый ры-
нок отражали скорее вторую состав-
ляющую, 11–12 апреля она может 
усилиться.

О более долгосрочном эффекте 
санкций для РФ и их влиянии на ее 
экономическую политику можно 
было судить по выступлениям чи-
новников в ВШЭ. Самым подроб-
ным был доклад Максима Ореш-
кина — интересными его момен-
тами были демонстрация влияния 
демографических факторов на тем-

пы роста ВВП (Минэкономики по-
лагает, что динамика экономиче-
ского развития в РФ является сред-
немировой — просто она не име-
ет демографической поддержки) и 
оценка возможных ресурсов для ро-
ста инвестиций до 25–30% ВВП. По 
мнению Минэкономики, рост до-
ли прибыли, направляемой на ин-
вестиции, и прямых иностранных 
инвестиций (ПИИ) не внесет в ди-
намику ВВП дополнительно свыше 
1–1,5 п. п., больший ресурс — рост 
сбережений домохозяйств и госсек-
тора. В целом же большинство вы-
ступавших на двух конференциях 
10 апреля видят в развитии финан-
сового рынка (и госвмешательстве 
в рынки ради их развития) более 
вероятный рецепт возвращения к 
росту ВВП на уровне 3–3,5%, чем в 
притоке ПИИ и фондовых инвести-
ций. «Инвестиционная автаркия», 
которая является логическим след-
ствием расширения санкций и мо-
жет частично реализоваться в слу-
чае принятия акта Кастро—Терне-
ра, в выступлениях как угроза пер-
вого порядка не отмечалась.

Между тем пока рынок РФ столк-
нулся лишь с мгновенными послед-
ствиями санкций и решениями ин-
весторов, во многом спекулятивны-
ми. Масштабы ущерба от внесения 
в списки OFAC Минфина США се-
ми крупных предпринимателей и 
их компаний и разъяснений OFAC о 
возможности блокирования активов 
содействующих им третьих лиц еще 
предстоит выяснить. Внешние рын-
ки реагируют на происходящее бы-
стрее. Так, биржа LSE вчера заявила 
о приостановке торговли металлом 
«Русала» из-за санкций, США преду-
предили банки Великобритании о 
рисках вторичных санкций в слу-
чае операций с лицами из списков 
OFAC. Но пока потери экономики 
РФ выглядят локальными: объемы 
торговли «Русала» и других компа-
ний, попавших под новые санкции, 
в платежном балансе несравнимы с 
нефтеэкспортом.

Фактически поменять в ближай-
шее время стратегию «стоическо-
го» ответа правительства на дейст-
вия США может лишь распростра-
нение санкций на углеводородный 

экспорт и сопровождающие его фи-
нансовые операции в ЕС (пока Евро-
союз не расширял свои санкции в от-
ношении РФ по примеру США) — от-
ветом же будет, по всей видимости, 
сохранение экономической полити-
ки с поддержкой произоляционист-
ских трендов. Но главной перемен-
ной в «санкционном уравнении» мо-
жет стать дальнейшее давление на 
фондовый рынок: при новом его об-
вале ниже 1000 пунктов индекса РТС 
«проблема 

”
Русала“» станет, види-

мо, актуальной для многих публич-
ных АО. Но даже в случае Виктора 
Вексельберга и Олега Дерипаски ка-
ких-либо выходов из ситуации, кро-
ме прямой или косвенной частич-
ной национализации их активов, в 
нынешней логике правительства не 
видно. Так, готовности партнеров 
из Китая и Японии участвовать в ре-
шении проблемы не наблюдается. 
Дальнейшее санкционное давление, 
таким образом, может существенно 
увеличить долю государства в эконо-
мике — при практически закрытой 
возможности приватизации.

Дмитрий Бутрин

Рубль все стерпит

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,3

процента составил прирост объема импорта из стран дальнего зарубежья в марте 2018 года (в 
годовом выражении, к марту 2017-го), сообщила вчера Федеральная таможенная служба. В стоимостном 
выражении месячный объем импорта из этих стран составил $18,2 млрд. Темпы прироста ввоза товаров в 
марте в годовом выражении сократились по сравнению с февралем (26,8%). В январе 2018 года они состав-
ляли 21,1%. Импорт машиностроительной продукции (самая значимая позиция ввоза в РФ) в марте увеличил-
ся на 21,9%, в том числе за счет роста закупок механического оборудования на 11,7%. За 2017 год в целом 
импорт из стран дальнего зарубежья составил $202,3 млрд и по сравнению с 2016 годом увеличился на 24,3%.

МАКРОЭКОНОМИКА

Профицит платежного 
баланса прирастает  
дорогой нефтью

Профицит счета текущих операций 
платежного баланса РФ в первом 
квартале 2018 года в годовом 
выражении увеличился на 29% — 
до $28,8 млрд, свидетельствуют 
опубликованные вчера оценки ЦБ 
РФ. Столь заметное улучшение по-
казателя объясняется укреплением 
торгового баланса на $7,8 млрд (до 
$42,3 млрд) — на фоне роста цен 
на нефть и газ, а также увеличе-
ния спроса на неэнергетические 
экспортные товары. Средняя цена 
нефти Urals в январе—марте 2018 
года в годовом выражении выросла 
на 25,3%, до $65,22 за баррель. 
Улучшение баланса торговли това-
рами происходило на фоне роста 
отрицательного сальдо торговли 
услугами из-за увеличения спроса 
на заграничные поездки и другие 
услуги при фактически неизменном 
дефиците балансов оплаты труда, 
инвестиционных и вторичных дохо-
дов (см. график).

Чистый вывоз капитала частным 
сектором в первом квартале 2018 
года ЦБ оценил в $13,4 млрд 
($16,4 млрд годом ранее). «В от-
личие от ситуации годом ранее, 
когда чистое кредитование частным 
сектором России внешнего мира 
осуществлялось преимущественно 
за счет операций банков, в прошед-
шем квартале текущего года его 
величина сложилась в результате 
увеличения зарубежных активов про-
чих секторов»,— пояснил ЦБ. Сейчас 
отток фактически отражает увели-
чение валютной выручки. При этом 
объем сомнительных трансграничных 
операций (бегство капитала) в пер-
вом квартале 2018 года оценивается 
как нулевой.

Вместе с этим прямые иностран-
ные инвестиции (ПИИ) в небан-
ковский сектор в первом квартале 
2018 года составили $4,3 млрд, 
что на 12,2% меньше, чем за анало-
гичный период 2017 года, а вывод 
портфельных инвестиций составил 
лишь $0,2 млрд против $5,1 млрд 
год назад. В то же время ПИИ 
российских предприятий за границу 
снизились на 14%, портфельные — 
на 41%. При этом в полтора раза 
за год вырос объем предоставления 
ими торговых кредитов и покупка 
прочих активов (рост до $5,6 млрд 
против сокращения на $11,4 млрд 
год назад). «К покупке прочих 
активов относятся крупные сделки, 
которые делаются по мутным схемам 
и сам ЦБ не может их объяснить»,— 
поясняет Сергей Пухов из Центра 
развития ВШЭ.

Ожидать заметного влияния ны-
нешнего ослабления курса рубля на 
краткосрочное состояние платежного 
баланса пока не приходится — в силу 
невысокой зависимости импорта 
от таких колебаний. Определяющим 
на курс и рынок российского долга 
будет воздействие новых санкций.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ СТАТЕЙ ПЛАТЕЖ-
НОГО БАЛАНСА РФ ($ МЛРД) 
ИСТОЧНИК: ЦБ РФ, I КВАРТАЛ 2018 ГОДА — ОЦЕНКА.
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Вопрос о выделении 30  млрд 
руб. дополнительной финан-
совой поддержки АПК практи-
чески решен, заявил вчера на 
коллегии Минсельхоза его гла-
ва Александр Ткачев. Впрочем, 
как констатировал вице-премь-
ер Аркадий Дворкович, несмотря 
на высокие по сравнению с дру-
гими странами объемы выде-
ляемых АПК госсредств, произ-
водительность труда в РФ пока 
отстает от них, в том числе из-
за недостаточной технической 
оснащенности. Сейчас, по дан-
ным Минсельхоза, модернизиро-
вано лишь 30% предприятий АПК.

Свое выступление на заседании 
итоговой коллегии Минсельхоза гла-
ва ведомства решил начать с напоми-
нания о позитивных итогах 2017 го-
да: рост производства агропродук-
ции составил 2,6%, «даже несмотря на 
высокую базу прошлых лет». Всего за 
последние пять лет, добавил он, об-
щий рост отрасли превысил 20%. За 
этот период, по оценкам Минсельхо-
за, импорт продовольствия сократил-
ся на 29%, а экспорт продукции АПК 
увеличился на 24%, до $20,7 млрд.

У отрасли, по мнению министра, 
есть «все возможности», чтобы сохра-
нить темпы развития с учетом при-

оритетной (в последние несколь-
ко лет) поддержки со стороны Бело-
го дома. Объемы этой поддержки в 

2018 году будут увеличены еще на 
30 млрд руб. с уже предусмотрен-
ных 242 млрд руб. Напомним, ранее 
Минсельхоз уже запрашивал допол-
нительно от 10 млрд до 30 млрд руб., 
тогда премьер-министр Дмитрий 
Медведев поручил проработать этот 
вопрос и найти источники средств 
(см. 

”
Ъ“ от 8 февраля). 

Вчера же Александр Ткачев сооб-
щил, что накануне обсудил этот во-

прос с президентом: по словам ми-
нистра, Владимир Путин «разделя-
ет позицию» о необходимости выде-
ления дополнительных средств. Так 
что этот вопрос глава Минсельхоза 
вчера назвал уже «почти решенным». 
Эти средства, по его словам, необхо-
димо направить на развитие сель-
ских территорий, льготные краткос-
рочные и инвестиционные агрокре-
диты, модернизацию техники и обо-
рудования. При этом, по мнению ми-
нистра, в последующие годы стоит 
пересмотреть подходы к распределе-
нию выделяемой поддержки: Мин-
сельхоз считает, что больше внима-
ния необходимо уделять регионам 
Сибири и Дальнего Востока, где из-
за более сурового климата издержки 
всегда выше.

Курирующий отрасль вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович, прибыв-
ший ближе к концу заседания кол-
легии (поскольку во время ее про-
ведения вместе с Владимиром Пути-
ным посещал Курчатовский инсти-
тут), подчеркнул, что уровень под-
держки АПК в РФ уже существен-
но выше, чем в других странах, ак-
тивно занимающихся сельским хо-
зяйством (ЕС, США, Канада), однако 
производительность пока все еще 
ниже. «Юг еще сравним с ведущими 

странами, но в целом мы по-преж-
нему отстаем»,— отметил вице-пре-
мьер. По его словам, это результат 
недостаточной технической осна-
щенности и не всегда эффективной 
господдержки (работа по ее совер-
шенствованию, добавил он, еще не 
завершена).

Самое пессимистичное объясне-
ние технического отставания рос-
сийского АПК дал аудитор Счетной 
палаты Бато-Жаргал Жамбалнимбу-
ев. По его словам, несмотря на уве-
личение господдержки обновления 
сельхозтехники, обеспеченность 
ей сокращается, поскольку «убытие 
техники опережает ее обновление». 
Сейчас, по данным Минсельхоза, по 
всей стране пока модернизирова-
но лишь 30% предприятий АПК. Хо-
тя в вопросе обновления техники ве-
домство в том числе делает ставку на 
льготные кредиты, по словам Алек-
сандра Ткачева, они позволили агра-
риям «не отвлекать оборотные сред-
ства на обслуживание кредитов», а 
начать вкладывать их в строитель-
ство и реконструкцию тепличных 
и молочных комплексов и закупку 
техники. С начала года Минсельхоз 
одобрил уже 4,5 тыс. льготных кре-
дитов на 31 млрд руб.

Евгения Крючкова

Минсельхоз собрал плоды поддержки
В ведомстве подвели итоги 2017 года

Динамика прироста импорта 
из дальнего зарубежья
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Глава Минсельхоза Алек-
сандр Ткачев почти добил-
ся роста господдержки 
АПК, но пока не продемон-
стрировал соответствую-
щего ей роста производи-
тельности   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС
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Торгпредства 
там неуместны
Правительство ищет способы защиты  
зарубежной недвижимости

На фоне  дипломатического 
кризиса премьер Дмитрий 
Медведев заявил о возмож-
ной ликвидации системы 
торгпредств РФ за рубежом. 
Именно торгпредства со-
здают властям больше все-
го проблем с заграничной не-
движимостью и ее правовой 
защитой, включая финансо-
вые и имиджевые риски. Это 
подтверждает многолетняя 
борьба за активы РФ в Кельне 
и Стокгольме, на которые об-
ращено взыскание по искам 
немецкого инвестора Франца 
Зедельмайера. Для защиты 
интересов РФ понадобилось 
применить сложную схему об-
ременений с участием рос-
сийского и немецкого бизнеса 
и Фонда спецпрограмм управ-
делами президента (УДП).

В правительстве признали 
безрезультатными многолетние 
попытки реформировать сис-
тему зарубежных торгпредств. 
Дмитрий Медведев заявил в кон-
це марта, что ее «нужно в кор-
не менять или даже ликвидиро-
вать». Реализация приоритетно-
го проекта Минэкономики по 
«формированию нового обли-
ка торгпредств» была заплани-
рована на 2016 год, однако в чи-
сле рисков указывались «отсут-
ствие достаточной мотивации 
сотрудников» и «невозможность 
преодоления негативного ими-
джа торгпредств». Эти опасения 
оправдались. Первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов считает, что 
руководство торгпредствами «яв-
ляется по-прежнему синекурой», 
повысить их роль в развитии экс-
порта не удалось. При этом до-
ступ к зданию представительст-
ва в Вашингтоне с осени забло-
кирован властями США, а бри-
танские СМИ прогнозируют за-
крытие властями Великобрита-
нии торгпредства РФ в Лондоне.

В Минэкономики не стали по-
яснять 

”
Ъ“, как планируется ре-

формировать торгпредства, ог-
раничившись сообщением, что 
продолжат совместно с Россий-
ским экспортным центром (РЭЦ) 
работу «по организации взаимо-
действия между зарубежным ап-
паратом РЭЦ и аппаратом торг-
предств по всемерному повы-
шению их эффективности». Но 
о том, что проблемы связаны не 
только с представлением оппо-
нентов РФ о торгпредствах как 
о «логове шпионов», говорят вы-
воды Счетной палаты (СП) о «фи-
нансовых и имиджевых рисках 
РФ». В апреле 2016 года аудиторы 
внесли в Минэкономики пред-
ставление о «нарушениях и не-
достатках» в управлении недви-
жимостью и закупками торг-
предств: при «неудовлетвори-
тельном состоянии значительно-
го числа объектов» объемы остат-
ков бюджетных средств и дохо-
дов на счетах торгпредств на 1 ян-
варя 2015 года составляли около 
$19 млн. В 1990-е годы годовые 
доходы от сдачи унаследованно-
го с советских времен имущест-
ва торгпредств (около 30% всей 
заграничной недвижимости РФ) 
в аренду не превышали $8 млн.

В 2000 году Владимир Путин 
поручил правительству провести 
инвентаризацию и оценить нор-
мативную потребность загран-
представительств Минторга в 
служебных, жилых и представи-
тельских помещениях. Выясни-
лось, что, например, содержание 
комплекса площадью 4,55 тыс. 
кв. м в Дакке (Бангладеш), где 
жил один торговый советник, 
обходилось в $90 тыс. в год. По 
$20 тыс. уходило на виллу в Хель-
синки (446 кв. м), где жила семья 
торгпреда из двух человек, и на 
дом приемов (739 кв. м) в Буда-
пеште, использовавшийся торг-
предом один-два раза в месяц как 
загородная дача (не считая его ре-
монта в $46 тыс.). Управделами 
президента (УДП) было поручено 

перераспределить ведомствен-
ные площади, а излишки пере-
дать для извлечения дохода под-
ведомственному УДП ФГУП «Гос-
загрансобственность». Половина 
из более ста торгпредств в 2006 
году была закрыта (всего на ба-
лансе ФГУПа числилось 964 объ-
екта стоимостью $125 млн), иму-
щество остальных по распоряже-
нию правительства УДП переда-
ло Минэкономики. В перечень 
вошли более 200 объектов — зе-
мельных участков и зданий (все-
го около 20 га и около 150 тыс. 
кв. м соответственно) в том числе 
в США и 16 странах Европы.

Весь этот массив при отсутст-
вии четких сведений «о количе-
стве сданных в аренду объектов, 
их эффективности и доходности» 
в итоге оказался наиболее уязви-
мым для притязаний иностран-
ных кредиторов, как и предупре-

ждала СП. Уязвимыми торгпред-
ства делает именно попытка их 
коммерческого использования и 
извлечения дохода: в этом случае 
торгпредства начинают рассма-
триваться как обычный коммер-
ческий объект и лишаются госу-
дарственного иммунитета. Это 
наглядно показали прецеденты, 
созданные немецким предпри-
нимателем Францем Зедельмай-
ером, на которые, в частности, 
ссылалась СП.

Показательно, что попытки 
бизнесмена обратить взыскание 
на имущество РФ в Швеции и Гер-
мании оказались успешными 
лишь в отношении бывшего торг-
предства в Кельне и действующе-
го в Стокгольме. Оба актива бы-
ли арестованы в рамках исполни-
тельного производства по взыска-
нию в пользу господина Зедель-
майера более €5 млн потерянных 
им в РФ инвестиций, присужден-
ных Международным Стокгольм-
ским арбитражем. Комплекс в 
Кельне (три здания и 1,2 га земли) 
от торгов в 2008 году спасло от-
пугнувшее покупателей обреме-
нение: право использования объ-
екта на €2,4 млн в немецкой позе-
мельной книге (реестре недвижи-
мости) было закреплено за ФГУП 
«Госзагрансобственность». Креди-
тор стал получать в счет погаше-
ния долга доходы от его аренды.

В 2014 году суд пустил с молот-
ка в его пользу семиэтажный «Рус-
ский дом на Лидинге» в Стокголь-
ме, построенный в 60-х годах XX 
века, когда торгпредом служил 
сын Леонида Брежнева. В доме 
живут дипломаты, расположены 
архив и гараж торгпредства, но 
часть квартир сдавалась в аренду, 
что стоило ему иммунитета. МИД 
РФ этого не признал, и здание, 
подъезды к которому перекры-
ты бетонными заграждениями, 
восьмой год находится «в осаде».

Новый владелец здания LKO 
Fastighets AB доступ к приобре-
тенной за 12 млн крон ($1,68 млн) 
собственности не получил, а его 
попытки отключить с помощью 
муниципалитета здание от све-
та и воды заблокировал швед-
ский МИД. Тогда собственник до-
бился в суде взыскания с поль-
зователя здания ежемесячной 
арендной платы (275 тыс. крон) в 
счет погашения долга и процен-
тов, от оплаты которого РФ отка-
зывается. Как сообщали СМИ со 
слов представителей истца, ему 
уже удалось забрать 6 млн крон 

с депозита в Kronofogden (служ-
ба взысканий), где оставалась 
часть вырученной за «Русский 
дом» суммы сверх причитавшей-
ся господину Зедельмайеру. По 
данным источника 

”
Ъ“ в прави-

тельстве, сейчас Минэкономи-
ки, МИД и Минюст прорабаты-
вают возможные способы реше-
ния проблемы. Пока приемлемо-
го варианта нет, долг по аренд-
ной плате растет, подтвердил со-
беседник 

”
Ъ“, отметив, что актив-

ных агрессивных действий «соб-
ственник» сейчас не совершает. 
По словам источника, близкого 
к торгпредству, проблемой зани-
мается Минюст, где причастность 
к судебному спору отрицают, а на 
вопрос об участии в урегулирова-
нии иных правовых вопросов по 
этому объекту не ответили.

Сложнее оказалась для РФ 
схема защиты собственности 
в Кельне с использованием но-
вых обременений и участия тре-
тьих лиц. В 2008 году представи-
тель УДП сообщал, что судебные 
расходы по этой тяжбе состави-
ли €23 тыс., но, например, в 2011 
году ФГУП «Госзагрансобствен-
ность», по данным СП, потрати-
ло на разбирательства по защите 
интересов РФ 18,9 млн руб. Бан-
ковскую гарантию для обеспече-
ния спора оплачивало АО «Сов-
фрахт». А обладателем прав в от-

ношении этой недвижимости 
стал Фонд спецпрограмм под-
держки, развития и стимулиро-
вания УДП. Эта некоммерческая 
организация создана по указу 
президента и зарегистрирована 
в 2016 году вместе с дочерними 
структурами ООО «Инвест-Рено-
вация» и ООО «Вина Массандры». 
По данным «Картотеки.ру», фонд 
сдает в аренду представительст-
вам субъектов РФ офисные поме-
щения в центре Москвы, другие 
источники его финансирования 
не раскрываются. По данным 
Росстата, выручка фонда в 2016 
году составила 48,7 млн руб., а 
чистая прибыль (в том числе за 
счет процентов от финансовых 
вложений) — 75 млн руб.

В сентябре 2017 года Арби-
тражный суд (АС) Москвы при-
знал фонд УДП правопреемни-
ком предпринимателя из Люк-
сембурга Хуберта Брока, которо-
му принадлежало право на воз-
врат займа, обеспеченного ипоте-
кой объекта в Кельне. Как свиде-
тельствует немецкая поземельная 
книга, в феврале 2014 года глава 
ФГУП «Госзагрансобственность» 
Евгений Поликарпов заложил 
комплекс бывшего торгпредства 
в Кельне под заем €6 млн (что со-
ответствовало сумме долга госпо-
дину Зедельмайеру), обязавшись 
до августа 2014 года продать ком-
плекс партнеру или вернуть за-
ем. Но сам он вскоре был аресто-
ван и осужден на четыре года за 
махинации с недвижимостью РФ 
в Финляндии. Ипотека в Кельне в 
уголовном деле не фигурирова-
ла, а в 2016 году АС Москвы анну-
лировал ее по иску прокуратуры 
и УДП, признав отсутствие у гла-
вы ФГУПа полномочий на сделку. 
По документам платежи аренда-
тора комплекса GAG Immobilen 
на сумму €145 тыс. были уже аре-
стованы кредитором по ипотеке, 
право на возврат ему непогашен-
ной части долга в €4,5 млн выку-
пил фонд УДП. Признания недей-
ствительности ипотеки судом Гер-
мании, таким образом, не потре-
бовалось. «Имущество РФ в Кель-
не оказалось под усиленной за-
щитой: права, вытекающие из 
наложенных на него обремене-
ний, перешли к контролируе-
мой УДП, но формально негосу-
дарственной российской струк-
туре»,— считает глава аналити-
ческой службы юрфирмы «Ин-
фралекс» Ольга Плешанова. На 
запрос 

”
Ъ“ о дальнейшей судьбе 

комплекса УДП не ответило, по 
сведениям источников 

”
Ъ“ в Гер-

мании, он мог быть продан груп-
пе инвесторов, предположитель-
но Domus Immoblien AG в Кельне.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Елена Черненко,  
Владимир Соловьев,  
Евгения Крючкова

Амана Тулеева  
избрали на скорую руку
Кемеровские депутаты сделали  
экс-главу Кузбасса своим председателем

Экс-губернатор Кемеровской области 
Аман Тулеев вчера был избран спике-
ром парламента Кемеровской области. 
Для него этот пост может быть времен-
ным вариантом. Чтобы избраться в но-
вый состав парламента (выборы прой-
дут одновременно с губернаторскими 
9 сентября), господину Тулееву необхо-
димо попасть в список «Единой России». 
Ситуацию в Кемеровской области, по 
сведениям ”Ъ“, партия может обсудить 
12 апреля на заседании президиума ген-
совета. Политолог считает, что участие 
экс-главы в праймериз «маловероятно» 
и «может сработать соглашение о его  
постепенном уходе».

Прекратив полномочия спикера Алек-
сея Синицына, совет народных депутатов 
Кемеровской области вчера избрал новым 
председателем Амана Тулеева. Внеочеред-
ное заседание облсовета проходило в при-
сутствии медиков скорой помощи. Един-
ственным, кто был против, стал депутат от 
ЛДПР Игорь Украинцев, который считает 
«подобное возвращение в политику непра-
вильным». В пятницу против избрания го-
сподина Тулеева спикером парламента вы-
ступил глава фракции «Единой России» в 
Госдуме, бывший секретарь генсовета Сер-
гей Неверов (ранее избирался в Госдуму от 
Кемеровской области). «Я считаю, это не-
правильно, и думаю, люди просто не пой-
мут такого решения»,— заявил он. Источ-
ник в руководстве «Единой России» сказал 
вчера 

”
Ъ“, что голосование по кандидатуре 

Амана Тулеева было отдано на откуп кеме-
ровским партийцам, федеральное руковод-
ство не давало им официальных рекомен-
даций по этому поводу.

Между тем руководство Амана Тулее-
ва кемеровским парламентом может быть 
временным вариантом. 9 сентября в обла-
сти одновременно с губернаторскими вы-
борами пройдут выборы в облсовет. Со-
гласно уставу партии, списки кандидатов 
формируются по итогам праймериз, но мо-
гут быть исключения. Праймериз в Кеме-
ровской области, по словам источника 

”
Ъ“ 

в руководстве «Единой России», партия мо-
жет обсудить 12 апреля на заседании пре-
зидиума генсовета. Политолог Алексей Ма-
каркин считает, что участие Амана Тулее-
ва в праймериз маловероятно. «Формиру-
емый с конца 80-х годов образ Тулеева — 
это образ отца для региона. Такой вот отец 
не может идти на праймериз. Получается, 

что он равен всем остальным»,— сказал 
”
Ъ“ 

эксперт. Он предположил, что «может сра-
ботать его соглашение о постепенном кра-
сивом уходе».

Сам Сергей Цивилев, который не явля-
ется членом «Единой России», может выд-
винуться на пост главы Кузбасса как от пар-
тии, так и в качестве самовыдвиженца — в 
региональном законе предусмотрена такая 
возможность.

Список регионов, в которых 9 сентября 
предстоят губернаторские выборы, пока не 
полон. Осенью во внеочередном порядке 
могут избрать несколько губернаторов. По 
сведениям 

”
Ъ“, свой пост в конце мая — на-

чале июня досрочно может покинуть губер-
натор Мурманской области Марина Ковтун 
(срок полномочий истекает в 2019 году). В 
августе 2017 года силовики возбудили уго-
ловные дела против ближайшего окруже-
ния госпожи Ковтун, в частности, руково-
дителя ее аппарата Игоря Бабенко, чинов-
ников подозревают в мошенничестве. Го-
споже Ковтун прочили отставку еще в 2017 
году, но в число глав регионов, которые по-
пали в ротацию осенью, она не попала да-
же после того, как публично заявила о дав-
лении силовиков на свою команду и «по-
литическом заказе» (см. 

”
Ъ“ от 26 декабря 

2017 года). «На пост врио мурманского гу-
бернатора рассматривается вице-губерна-
тор Евгений Никора — бывший замдирек-
тора Кольской АЭС, которая входит в 

”
Ро-

сатом“, экс-спикер мурманского заксобра-
ния. Он хорошо знаком с первым замглавы 
администрации президента Сергеем Кири-
енко»,— заявил близкий к региональной 
власти источник 

”
Ъ“.

Телеканал «Дождь» 19 марта сообщил о 
возможной отставке главы Якутии Егора 
Борисова. Источники отмечали, что Вла-
димир Путин на президентских выборах в 
регионе получил самый низкий результат 
(64,38% при среднем по стране 76,69%). Кан-
дидат от КПРФ Павел Грудинин набрал в ре-
гионе 27,25% (по РФ — 11,8%). Источники 

”
Ъ“ отмечают, что 1 апреля проходили обы-

ски в ЯТЭК, якутском активе группы ком-
паний «Сумма Капитал», принадлежащей 
Зиявудину Магомемедову (вместе с братом 
Магомедом находится под арестом). 2 апре-
ля Егор Борисов ушел в отпуск. Помощник 
главы Якутии Станислав Платонов подтвер-
дил 

”
Ъ“, что руководитель республики на-

ходится в плановом отпуске.
Отдел политики

Кемеровские власти 
примут закон  
для пожертвований
Пострадавших при пожаре  
в ТЦ «Зимняя вишня» ожидают новые выплаты

По оценкам ”Ъ“, семьи погибших во вре-
мя пожара в кемеровском ТЦ могут до-
полнительно получить около 1,8 млн 
руб., пострадавшие — от 360 тыс. до 
730 тыс. руб. Средства жертвователей 
в сумме более 149 млн руб. аккумули-
рованы на счете главного финансово-
го управления области. Кемеровское от-
деление Российского Красного Креста 
(РКК), в свою очередь, собрало около 
130 млн руб. пожертвований. Кемеров-
ским властям для распределения со-
бранных средств еще предстоит принять 
специальный закон, а программа РКК 
по оказанию помощи будет утверждена 
уже сегодня.

По данным на 10 апреля, главное финан-
совое управление Кемеровской области по-
лучило 149,5 млн руб. частных пожертво-
ваний для пострадавших при пожаре в ТЦ 
«Зимняя вишня» 25 марта. Тогда погибли 64 
человека, в том числе 41 ребенок, еще 79 
человек были признаны пострадавшими, 
среди них 27 детей. «Мы все деньги до ко-
пейки распределим между пострадавши-
ми и семьями погибших, ничего у себя не 
оставим»,— заверил 

”
Ъ“ замгубернатора, 

начальник главного финансового управле-
ния Кемеровской области Игорь Малахов. 
По его словам, решено следовать пропор-
циям, которые установило областное пра-
вительство для выплат из регионального 
бюджета. «Одна доля на пострадавших лег-
кой степени тяжести, две доли на постра-
давших средней и высокой тяжести и в пя-
тикратном размере — семьям погибших,— 
пояснил господин Малахов.— В областных 
выплатах 200 тыс., 400 тыс. и 1 млн руб. со-
ответственно. Здесь же мы будем исходить 
из общего объема поступивших средств».

По оценкам 
”

Ъ“, семьи погибших мо-
гут получить около 1,8 млн руб., а постра-
давшие — от 360 тыс. до 730 тыс. руб. На-
помним, что семьи погибших уже получи-
ли официальные выплаты в размере 5 млн 
руб. (по 1 млн руб. от федеральных и об-
ластных властей и по 3 млн руб. от собст-
венника ТЦ «Зимняя вишня»). Также власти 
направили выплаты пострадавшим — это 
суммы 200 тыс. и 400 тыс. руб. в зависимо-
сти от тяжести последствий, в двойном раз-
мере — от федерального и регионального 
бюджетов.

Для распределения пожертвований ке-
меровские власти примут специальный 

закон о мерах поддержки. «Проект закона 
уже разрабатывается. Мы ставим задачу на 
апрельскую сессию, но если не успеем, то 
май — однозначно»,— пояснил господин 
Малахов. Он отметил, что пожертвования 
будут направлены адресатам сразу после 
принятия закона.

Елена Малахова, председатель кемеров-
ского отделения РКК, сообщила 

”
Ъ“, что 

на счета организации на 10 апреля посту-
пило около 130 млн руб. пожертвований. 
«Программа по оказанию помощи уже на-
писана, 11 апреля она будет утверждать-
ся президиумом РКК»,— пояснила госпо-
жа  Малахова. По ее словам, планируется 
адресная помощь пострадавшим, «если это 
будет необходимо». Ранее госпожа Малахо-
ва сообщила 

”
Ъ“, что РКК планирует про-

вести обучение психологов соцслужб осо-
бенностям длительной работы с постра-
давшими. Впрочем, законодательство по-
зволяет РКК направлять не все пожертво-
вания на помощь нуждающимся. Ст. 16 за-
кона «О благотворительной деятельнос-
ти» разрешает расходовать до 20% средств 
на оплату работы персонала, а сверх этого 
допускается оплата из пожертвований тру-
да лиц, участвующих в благотворительных 
программах.

В бухгалтерии Кемеровской епархии 
еще подсчитывают сумму поступивших 
жертвований для пострадавших в ТЦ, сооб-
щил 

”
Ъ“ глава епархиального отдела по бла-

готворительности протоиерей Геннадий 
Князев. Сбор средств остановлен 3 апреля, 
тогда поступило примерно 3 млн руб. Ут-
верждать распределение средств в епархии 
планируют после Пасхальной седмицы (че-
рез неделю после Пасхи). «Уже есть обраще-
ния о помощи на лечение. Также мы хотим 
организовать паломническую поездку для 
пострадавших. Но окончательное решение 
будет принимать архиерей»,— пояснил от-
ец Геннадий.

По уголовному делу о пожаре в ТЦ «Зим-
няя вишня» арестованы семь человек, в их 
числе гендиректор компании—собствен-
ника здания ТЦ ОАО «Кемеровский кон-
дитерский комбинат» Юлия Богданова, ру-
ководитель компании—поставщика си-
стемы пожарной сигнализации «Систем-
ный интегратор» Игорь Полозиненко и 
управляющая ТЦ «Зимняя вишня» Надежда 
 Судденок.

Анастасия Курилова

Дмитрий Медведев 
готов к ликвидации 
зарубежных 
торгпредств   
ФОТО АЛЕКСАНДРА 

МИРИДОНОВА

Добровольное изучение 
госязыков закрепят 
законодательно
Группа депутатов от всех фракций внесла в Госдуму за-
конопроект, который закрепляет изучение государст-
венных языков республик на добровольной основе.  
Депутаты вносят поправки в закон «Об образовании 
в РФ». В ст. 14 закона уточняется, что преподавание 
и изучение государственных языков республик РФ 
«осуществляется на добровольной основе и не может 
осуществляться в ущерб преподаванию и изучению го-

сударственного языка РФ». Также конкретизируется, 
что граждане «имеют право» получать образование (до-
школьное, начальное и общее) и изучать родной язык 
«с учетом потребностей обучающихся и их родителей». 
В пояснительной записке говорится, что «изменения 
позволят сохранить баланс реализации конституцион-
ного права граждан на свободный выбор языка воспи-
тания и обучения» и избежать «неоднозначной трактов-
ки положений законодательства в правоприменитель-
ной практике». Напомним, что в 2017 году на заседании 
Совета по межнациональным отношениям 20 июля 

президент Владимир Путин сказал, что «заставлять че-
ловека учить язык, который для него родным не являет-
ся, так же недопустимо, как и снижать уровень и вре-
мя преподавания русского». По итогам совета Генпро-
куратуре и Рособрнадзору было дано поручение до 
30 ноября проверить законность добровольного из-
учения родных и государственных языков республик. 
Власти Татарстана пытались согласовать с Москвой из-
менения образовательных стандартов РФ в части обя-
зательного изучения государственных языков респу-
блик, однако им это не удалось. Софья Самохина

КОНТЕКСТ

Уязвимыми торгпредства 
делает именно попытка 
их коммерческого использования: 
в этом случае они лишаются 
государственного иммунитета
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Одна из самых известных 
и опытных столичных судей  
Татьяна Васюченко ушла в от-
ставку. Судья, выносившая 
приговоры экс-губернатору  
Кировской области Никите Бе-
лых, бывшей чиновнице Мино-
бороны Евгении Васильевой и 
преступному сообществу Сер-
гея Магина, пыталась пойти 
на повышение, возглавив Прес-
ненский, а затем Кунцевский 
райсуды, но не прошла квали-
фикационную коллегию.

Решение об отставке 48-летней 
Татьяны Васюченко приняла ква-
лификационная коллегия судей 
(ККС) Москвы еще в марте. По офи-
циальной версии, госпожа Васю-
ченко ушла по собственному же-
ланию, написав соответствующее 
заявление. Надо отметить, что на 
свой пост она была назначена ука-
зом президента в феврале 2002 го-
да. А карьеру юриста начинала и во-
все в 1995 году — помощником сле-
дователя в управлении по рассле-
дованию особо важных дел глав-
ного следственного управления 
Генпрокуратуры России, еще ког-
да училась в Московской государ-
ственной юридической академии. 
По окончании вуза Татьяна Васю-
ченко начала службу помощником 
кунцевского межрайонного проку-
рора, откуда перешла в отдел гособ-
винителей столичной прокурату-
ры. За судьей в отставке по закону 
сохраняется солидное денежное со-
держание, а также иммунитет. Од-
нако статус отставного судьи подра-
зумевает ряд запретов: ему нельзя 
заниматься никакой другой опла-
чиваемой деятельностью, кроме 
педагогической, научной или иной 
творческой работой. Вряд ли юрист 
с таким опытом и знанием законов, 

как Татьяна Васюченко, решит оста-
вить практику. Скорее всего, она 
предпочтет карьеру адвоката.

По некоторым данным, отставка 
госпожи Васюченко может быть свя-
зана и с тем, что ей не удалось полу-
чить повышение. Опытная судья не-
сколько раз, в 2015 и 2016 годах, на-
значалась приказом главы Верхов-
ного суда Вячеслава Лебедева вре-
менно исполняющей полномочия 
председателя Пресненского райсу-

да. Однако официального назначе-
ния так и не произошло. Вместо это-
го председателем суда год назад бы-
ла назначена Ольга Сергеева. По-
сле этого госпожа Васюченко реши-
ла поучаствовать в конкурсе, объяв-
ленном ККС Москвы, на замещение 
вакантной должности главы Кун-
цевского райсуда. Однако ее канди-
датура так и не была утверждена.

Отметим, что широкую извест-
ность Татьяна Васюченко получи-
ла в последние годы. Она не раз рас-
сматривала ходатайства следовате-
лей об аресте обвиняемых по уго-
ловным делам, которые расследу-

ются столичным главком СКР. Как 
следователи, так и адвокаты не раз 
признавали, что судья Васючен-
ко отличается тщательным изуче-
нием мельчайших деталей уголов-
ных дел. Судя по всему, именно из-
за этой общеизвестной принципи-
альности Татьяне Васюченко как од-
ной из опытнейших судей Москвы 
регулярно поручали рассмотрение 
самых громких и скандальных уго-
ловных дел. Как рассказывал 

”
Ъ“, в 

2012 году она вынесла обвинитель-
ный приговор бывшему вице-мэру 
Москвы Александру Рябинину, ко-
торый обвинялся в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и 
превышении должностных полно-
мочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ) — попыт-
ке получить $2 млн у предпринима-
теля за решение вопроса со строи-
тельством жилых домов. Для экс-
чиновника прокуратура требова-
ла семь лет колонии, но судья Васю-
ченко исключила из списка обви-
нение в должностном преступле-
нии и в результате господин Ряби-
нин отделался небольшим услов-
ным сроком. В мае 2015 года судья 
приговорила за махинации к пяти 
годам лишения свободы экс-главу 
департамента имущественных от-
ношений Минобороны Евгению 
Васильеву. А в конце 2016 года го-
спожа Васюченко вынесла обви-
нительный приговор членам ОПС 
одного из главных «обнальщиков» 
России Сергея Магина. Фактически 
последним процессом судьи стало 
дело о получении взяток бывшим 
губернатором Кировской области 
Никитой Белых, вскоре после огла-
шения приговора которому — во-
семь лет лишения свободы в коло-
нии строгого режима — Татьяна Ва-
сюченко и ушла в отставку.

Сергей Сергеев

Неудавшиеся повышения  
закончились отставкой
Почему ушла судья, приговорившая Никиту Белых

Руководители Совета судей РФ рекомен-
дуют коллегам из регионов жестче наказы-
вать судей, попавшихся на конфликте инте-
ресов и незадекларированных активах, а не 
ограничиваться их «простым обсуждением» 
без прямых последствий. Именно так, по 
данным совета, поступали их коллеги в 85% 
подобных случаев. При этом судьям реко-
мендовали «более тщательно и выверенно» 
относиться к тому, что они пишут в решени-
ях о своих коллегах, так как это потом чита-
ют в администрации президента и предсе-
датель Верховного суда Вячеслав Лебедев.

Из отчета антикоррупционной комиссии Со-
вета судей РФ следовало, что в 2017 году 224 пре-
тендента на судейскую мантию или на руково-
дящий судейский пост получили отказы, из них 
125 — из-за конфликта интересов или недосто-
верных сведений в декларациях. «Личные де-
ла» 222 из них рассматривали советы судей ре-
гионов, а двое успели уйти в отставку до разби-
рательств. Но, как утверждается в отчете, поми-
мо неудачи с карьерным ростом нарушителям 
редко грозят более серьезные последствия. Для 
112 судей рассмотрение на советах судей закон-
чилось «обсуждением и предупреждением о не-
допустимости» повторения нарушений, и лишь 
12 судей попали под дисциплинарную ответст-
венность. Как обычно выглядит подобное об-
суждение, руководителям региональных сове-
тов судей описал глава антикоррупционной ко-
миссии Евгений Соседов, являющийся предсе-
дателем Тамбовского облсуда. «У нарушителя с 
неправильными декларациями (их в 2017 году 

оказалось 28.— 
”
Ъ“) спрашивают, умышленно 

ли он это сделал. Тот отвечает, что нет. На этом 
все и заканчивается. Это может порождать ситу-
ации, когда люди будут говорить друг другу: 

”
Пи-

шите, что хотите! Потом скажете, что сделали это 
неумышленно, и вам ничего не будет“»,— объяс-
нял коллегам господин Соседов.

В качестве примера он привел историю су-
дьи «одного из» апелляционных арбитражных 
судов, который продал машину, а затем «с целью 
сохранения госномера» оформил этот автомо-
биль на себя и в тот же день записал его на те-
щу покупателя. «У общего собрания судей этого 
арбитража вопросов не возникло, хотя их целая 
куча. Как он это все провернул? Зачем все эти ма-
хинации-комбинации?» — сказал Евгений Сосе-
дов. На конфликте интересов в 2017 году попа-
лись 97 человек. Больше всего близких родствен-
ников судей оказалось в правоохранительных 
органах и госструктурах. «И здесь тоже все огра-
ничивается обсуждением. Подумаешь, родст-
венник в прокуратуре!» — иронизировал глава 
антикоррупционной комиссии. При этом в Со-
вете судей признают «печальным обстоятельст-
вом» отсутствие единого подхода к ситуациям, 
когда судьи рассматривают дела организаций, 
связанных с их родней. Примерно в половине 
регионов это вообще считается допустимым.

Кроме того, среди служителей Фемиды, по-
лучивших отказы в продвижении по службе, 
нашлось 44 человека со скрытыми фактами уго-
ловного или административного преследова-
ния их или близких родственников, 18 «отко-
сивших» от армии, 7 обладателей иностранных 

паспортов и 5 незаконно оформивших на себя 
служебное жилье. «Если судья забывает о собст-
венной обязанности по декларированию, то он 
может и закон забыть. И если у судьи есть родст-
венники с множеством нарушений, значит, это 
незаконопослушная семья. А что они будут де-
лать, когда человек станет, например, замести-
телем председателя суда региона?» — отметил 
господин Соседов.

Глава антикоррупционной комиссии реко-
мендовал коллегам «максимально аккуратно и 
тщательно» оформлять решения своих советов. 
«Одна из комиссий написала, что не видит в дей-
ствиях судьи нарушений, но при этом призвала 
главу его райсуда не допускать подобных ситуа-
ций в будущем. Так нет нарушений или не допу-
скать?» — сказал господин Соседов. Он отметил, 
что «раньше старался в отчетах давать суждения 
относительно полученной информации». «Мне 
дали по рукам и сказали, что оценку будут давать 
без меня другие люди. Теперь я собираю инфор-
мацию и стараюсь сохранять ваши формулиров-
ки. Когда пишете, помните, это будут читать Вя-
чеслав Михайлович (председатель Верховного 
суда РФ Лебедев.— 

”
Ъ“) и в администрации пре-

зидента»,— предупредил он.
Публичной критики Евгений Соседов не 

встретил. Но в кулуарах судьи не скрывали, что 
не во всем согласны с ним. «Да, допустим, род-
ственник прокурор. Дальше что? Есть династии 
строителей, писателей, а юристов быть не мо-
жет? Или обязательно разбрасывать родню по 
разным регионам?» — негодовал один из них.

Всеволод Инютин

Судей задели за родное
Им объяснили, как наказывать коллег за нарушения

Как стало известно ”Ъ“, военный суд 
не согласился с прокуратурой, тре-
бовавшей внушительные сроки для 
полковников центрального аппара-
та ФСБ Алексея Кутернина и Алек-
сея Костенкова, которые обвинялись 
в вымогательстве более 1 млн руб. 
у гендиректора ЧОП «Отряд-1» за со-
действие в заключении контрактов 
на охрану объектов Главного управ-
ления по обслуживанию дипломати-
ческого корпуса (ГлавУпДК) МИД РФ. 
Полковникам было назначено наказа-
ние, большую часть которого они от-
были под арестом в СИЗО. При этом 
их не лишили званий и госнаград. 
Не исключено, что на столь мягкое ре-
шение суда повлияло то обстоятель-
ство, что в ходе процесса гендиректор  
ЧОПа Глеб Сницеров отказаться от 
своих претензий к офицерам ФСБ.

В ходе прений сторон в 235-м гарни-
зонном военном суде представитель воен-
ной прокуратуры заявил, что, по его мне-
нию, в ходе процесса совокупностью со-
бранных доказательств вина в мошенни-
честве сотрудников 13-й службы департа-
мента контрразведывательного обеспе-
чения (ДКРО) ФСБ Алексея Кутернина и 
Алексея Костенкова была полностью до-
казана. Прокурор отметил, что, требуя 
1,3 млн руб. у гендиректора ООО «ЧОП 

”
Отряд-1“» Глеба Сницерова за содействие 

тому в заключении контрактов на охрану 
зданий ГлавУпДК и дальнейшее расшире-
ние списка охраняемых ЧОПом объектов, 
полковники Кутернин и Костенков заве-
домо знали, что в силу служебных обязан-
ностей не могли выполнить своих обеща-
ний. ДКРО занимается предотвращением 
вербовки иностранными спецслужбами 
работников МИДа, МГИМО и ГлавУпДК.

Гособвинитель просил суд пригово-
рить полковника Кутернина к пяти годам 
лишения свободы, а полковника Костен-
кова с учетом его активной помощи след-
ствию — к четырем годам. Кроме того, 
прокурор предлагал оштрафовать каждо-
го чекиста на 500 тыс. руб., лишив их пра-
ва занимать должности в госорганах на 
три года после отсидки.

Господин Кутернин и его защита на-
стаивали на оправдательном приговоре, 
утверждая, что офицер стал жертвой про-
вокации со стороны коллег из управле-
ния собственной безопасности ФСБ. За-
щита полковника Костенкова просила 
суд назначить полковнику условное на-
казание, поскольку он активно помогал 
расследованию.

Уголовное дело по заявлению генди-
ректора ООО «ЧОП 

”
Отряд-1“» Глеба Сни-

церова в отношении тогдашнего началь-
ника отдела 13-й службы ДКРО Алек-
сея Кутернина и его заместителя Алек-
сея Костенкова военное следственное 
управление (ВСУ) СКР по Москве возбу-
дило 11 апреля 2017 года по п. «а» и п. «в» 
ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение должност-
ным лицом взятки в крупном размере, 
сопряженное с вымогательством). В тот 
же день они были задержаны, а 18 апре-
ля им было предъявлено обвинение. 
Из заявления Глеба Сницерова следова-
ло, что офицеры ФСБ требовали от него 
денег за содействие в заключении кон-
трактов на охрану зданий ГлавУпДК и 
дальнейшее расширение списка охра-
няемых ЧОПом объектов. Как утверждал 
заявитель, с октября 2016 по январь 2017 
года он «неоднократно передавал Алек-
сею Костенкову денежные средства, все-
го 1,3 млн руб.». Последний конверт с 
200 тыс. руб. Глеб Сницеров передал пол-
ковнику Костенкову уже под контролем 
сотрудников УСБ ФСБ в марте 2017 года. 
Задержанный с поличным Костенков за-
явил, что вознаграждение предназнача-
лось его начальнику Кутернину, и согла-
сился участвовать в оперативном экспе-
рименте, в ходе которого занес деньги в 
кабинет своего руководителя.

Пока шло расследование, офицеры бы-
ли отправлены в отставку. На финальной 
стадии расследования СКР переквалифи-
цировало обвинение с получения взят-
ки на особо крупное мошенничество (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). А уже в суде глава ЧОП Сни-
церов, которого по каким-то причинам 
следствие не стало признавать потерпев-
шим по делу, и вовсе заявил, что к офице-
рам претензий не имеет.

В итоге суд приговорил Алексея Кутер-
нина к двум годам колонии общего режи-
ма, а Алексея Костенкова — к году и трем 
месяцам. Это означает, что с учетом про-
веденного в СИЗО под арестом времени 
господин Кутернин уже фактически мо-
жет подавать прошение об УДО, а его быв-
ший подчиненный и вовсе скоро выйдет 
на свободу. При этом офицеров не стали 
ни штрафовать, ни лишать званий и гос-
наград, соответственно, за ними сохрани-
лись и их полноценные пенсии.

Тем не менее защита обоих фигуран-
тов намерена обжаловать приговор. То же 
собирается сделать и военная прокурату-
ра, которая осталась недовольна слишком 
мягким решением суда.

Юрий Сенаторов

Полковники сохранили 
все, кроме свободы
Обвиняемые в мошенничестве офицеры ФСБ 
получили мягкий приговор

Мосгорсуд вынес приговор бывшему 
оперативнику ГУЭБиПК МВД Олегу  
Гирину, который с коллегами в ходе 
оперативного эксперимента четыре 
года назад задержал вице-президен-
та АНО «Оргкомитет ”Сочи-2014“» 
Игоря Столярова. Последний вместе 
с тремя другими фигурантами был об-
винен в коммерческом подкупе — яко-
бы незаконной продаже билетов в VIP-
ложу на хоккейные матчи Олимпиады 
за 360 млн руб. Впоследствии обвине-
ния с них сняли, а уголовное дело воз-
будили в отношении оперативника и 
его агента, который скрылся в Латвии.

О приговоре Олегу Гирину сообщи-
ла Генпрокуратура, не раскрыв подроб-
ности решения Мосгорсуда, по которому 
офицер был признан виновным в совер-
шении преступления, предусмотренного 
п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение долж-
ностных полномочий), и получил четыре 
года общего режима. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, Олег Гирин в ГУЭБиПК перевелся в 

2011 году из Екатеринбурга, после того как 
главк возглавил Денис Сугробов. В 2013 го-
ду его и ряд других сотрудников привле-
кли к участию в спецмероприятиях по 
борьбе с коррупцией в ходе подготовки к 
Олимпийским играм в Сочи. Как следует 
из решения суда, в одном случае оператив-
ник действовал из «корыстной заинтересо-
ванности, а также желая увеличить коли-
чественные показатели своей работы».

В вину офицеру вменили эпизод, прои-
зошедший в декабре 2013 года. Тогда агент 
ГУЭБиПК Владимир Бутаров вывел опера-
тивника на Егора Петуховского, который 
создавал сайт для ООО «Спортивная систе-
ма». Впоследствии эта фирма участвовала 
в реализации мест в VIP-ложах на спортив-
ных мероприятиях Олимпиады-2014. По-
знакомившись с руководителями «Спор-
тивной системы» Евгением Хаматовым и 
Андреем Кананиным, оперативник пред-
ложил выкупить у них одну из лож более 
чем на 100 мест на все хоккейные матчи 
Олимпиады во дворце спорта «Большой».

Как следует из приговора, именно 
Олег Гирин без достаточных на то основа-
ний вынес постановление о проведении 
оперативного эксперимента. В ходе него 
в одном из московских банков оператив-
ники вручили Евгению Хаматову и Анд-
рею Кананину 10 млн руб. и муляж еще 

350 млн руб. В эту стоимость входило не 
только посещение хоккейных матчей, 
но и проживание в гостинице, трансфер, 
питание и пр. После этого были задержа-
ны не только Евгений Хаматов, Андрей 
Кананин и Егор Петуховский, но и вице-
президент по маркетингу, коммерции и 
коммуникациям АНО «Оргкомитет 

”
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чи-2014“» Игорь Столяров, который ранее 
являлся топ-менеджером многих извест-
ных компаний, в том числе МТС.

Сами задержанные ничего противо-
правного в своих действиях не видели, 
поскольку продажей мест в VIP-ложах за-
нимались абсолютно легально: соответст-
вующая информация, по словам их пред-
ставителей, присутствовала и на офици-
альном сайте ООО «Спортивная система».

17 декабря 2013 года ГСУ СКР по Мо-
скве возбудило в отношении задержан-
ных уголовное дело по ч. 3 ст. 30 и п. «в» 
ч. 4 ст. 204 УК РФ (покушение на коммер-
ческий подкуп). По ходатайству следст-
вия фигуранты были заключены кто под 
домашний арест, кто под реальный.

Впрочем, в отношении обвиняемых 
следственные мероприятия довольно 
быстро застопорились: в феврале 2014 го-
да началась зачистка антикоррупционно-
го главка. Завершилась она арестами не 
только участвовавших в аналогичных ме-
роприятиях оперативников, но и руково-
дителя управления генерала Дениса Суг-
робова. Последний за организацию пре-
ступного сообщества получил по приго-
вору Мосгорсуда 22 года — Верховный суд 
сократил ему срок до 12 лет.

В сентябре 2014 года все обвинения с 
господ Столярова, Хаматова, Кананина и 
Петуховского были сняты. За ними было 
признано право на реабилитацию, а про-
курор принес им извинения. В 2015 году 
фигурантом расследования стал Олег Ги-
рин. Участвовавший в этом и других опера-
тивных экспериментах Владимир Бутаров 
к тому времени уехал в Латвию. Его объя-
вили в международный розыск, а весной 
2016 года агента ГУЭБиПК задержали. Сей-
час он ожидает экстрадиции на родину.

Все время, пока шло расследование, 
Олег Гирин находился под подпиской о 
невыезде. После объявления приговора 
(дело слушалось в закрытом режиме) его 
взяли под стражу в зале суда.

Олег Рубникович

VIP-ложа довела  
до скамьи подсудимых
Офицер ГУЭБиПК осужден за оперативный 
эксперимент с билетами на Олимпиаду в Сочи

Не пройдя в председа- 
тели суда, Татьяна  
Васюченко стала  
судьей в отставке

Экологи и ученые РАН недовольны тем, 
что Минприроды без публичного обсужде-
ния разрешило охоту с вертолетов на ка-
банов и северных оленей. Несмотря на то 
что отстрел животных может проводить-
ся только в условиях карантина для регуля-
ции численности, по их мнению, это приве-
дет к масштабной нелегальной охоте. WWF 
уже обратился в ведомство с просьбой от-
менить разрешение. В Минприроды гово-
рят, что условий для «VIP-браконьерства» 
они не создали, а разрешение охоты обсу-
ждалось с экспертами на правительствен-
ной комиссии по африканской чуме свиней 
и было принято оправданно.

WWF обратился в Минприроды с просьбой 
отменить ведомственный приказ, который раз-
решил охоту на дикого северного оленя и каба-
на «с использованием летательных аппаратов 
и механических транспортных средств» в слу-
чаях карантина. Ранее аналогичное разреше-
ние распространялось только для регулирова-
ния численности волка, шакала и лисицы. Зе-
леные обращают внимание на то, что документ 
не обсуждался с профессиональным экологи-
ческим сообществом и был принят «кулуарно», 
а также говорят о необоснованности предлага-
емых мер. Глава WWF Игорь Честин отмечает, 
что разрешение охоты с использованием вер-

толетов и машин «может создать благоприят-
ные условия для развития браконьерства и по-
ставить под угрозу сохранение экосистем».

В Минприроды 
”
Ъ“ сообщили, что решение 

о необходимости разрешения охоты на север-
ного оленя и кабана было принято в ходе одно-
го из заседаний правительственной комиссии 
по предупреждению распространения и лик-
видации африканской чумы свиней на терри-
тории РФ, которую возглавляет вице-премь-
ер Аркадий Дворкович, из-за «стремительного 
распространения африканской чумы свиней, а 
также вспышек сибирской язвы в ЯНАО». В ве-
домстве обращают внимание, что предложе-
ние обсуждалось с экспертным сообществом, 
поскольку в состав комиссии входят предста-
вители научных институтов. «В связи с интен-
сивными миграциями диких северных оленей 
на значительные расстояния возрастает опас-
ность их контактов и смешивания со стадами 
домашних оленей и, соответственно, вспышек 
инфекционных заболеваний. Аналогичная си-
туация с распространением африканской чу-
мы свиней»,— поясняют в министерстве.

Экологи говорят о сокращении численно-
сти северного оленя в последние годы до кри-
тического уровня. Кроме того, в WWF отмеча-
ют, что некоторые его подвиды включены в 
Красную книгу. Его отстрел для борьбы с си-

бирской язвой, по их мнению, неэффективен. 
Аналогичная ситуация с охотой на кабанов: 
ранее для предотвращения африканской чу-
мы свиней среди диких кабанов в РФ началась 
регуляция их численности до установленных 
нормативов. Владимир Кревер из WWF тогда 
отмечал, что снижение популяции диких ка-
банов не приведет к улучшению ситуации с 
АЧС. «На совещаниях в институтах РАН по во-
просам депопуляции диких животных веду-
щие российские специалисты неоднократно 
отмечали, что к ним необходимо подходить с 
большой осторожностью, поскольку послед-
ствия таких мер чаще всего непредсказуемы и 
неэффективны»,— говорит директор Институ-
та проблем экологии и эволюции Российской 
академии наук Вячеслав Рожнов. Разрешение 
отстрела кабана и северного оленя с исполь-
зованием вертолетов и машин «создает допол-
нительные коррупционные возможности для 
осуществления масштабной нелегальной охо-
ты: под нужды заинтересованных лиц будут 
вводиться карантины и выдаваться разреше-
ния», считают заявители.

В Минприроды говорят, что новые меры 
контроля численности кабана и северного оле-
ня не создают условий «для так называемого 
VIP-браконьерства».

Ольга Никитина

Поголовье оленей и кабанов  
отрегулируют с вертолетов
Экологи заподозрили Минприроды в содействии «VIP-браконьерству»
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О том, который будет в новосибирском Академго-
родке, уже договорились — в Новосибирске. О том, ко-
торый появится в подмосковном наукограде Протви-
но, принято принципиальное решение. Правда, идея 
оживить гигантское 20-километровое кольцо в скале 
под землей и напичкать его магнитами трансформи-
ровалась в идею (уже не национальную, как представ-
лялось по горячим следам, но в результате зафиксиро-
ванную, впрочем, даже в послании президента Феде-
ральному собранию) построить пока небольшой син-
хротрон прикладного назначения за 40 млрд руб. для 
медицинских прежде всего нужд.

Но и 40 млрд руб. пришлось искать долго и тяжело, 
и все-таки они сейчас, по информации 

”
Ъ“, уже есть.

Более того, Михаил Ковальчук озвучил президенту 
даже и название нового синхротрона: «USSR» (Ultimate 
Source Synchrotron Radiation).

— По-немецки хорошо звучит, мы это с немцами де-
лать будем, да и вообще,— сказал Михаил Ковальчук 
Владимиру Путину.— Не возражаете?

Тот не развеселился и при этом кивнул. Не возража-
ет, таким образом.

По-русски новый синхротрон звучит незаманчиво: 
«ИССИ-4».

И долго директор института и президент России ос-
матривали экспозицию: видно было, что Владимиру Пу-
тину интересно и он совершенно никуда не спешил, не-
смотря на то что уже не первый час его ждали не только 
члены президентского совета по науке и образованию, 
но и президиум РАН (может, поэтому и не спешил). Не 
было только бывшего президента РАН Владимира Фор-
това, который сказался больным и на масштабную встре-
чу в Курчатовский институт не явился: пришлось бы тог-
да точно так же, как и всем, дожидаться, пока не закон-
чится встреча президента с руководством РАН (к которо-
му Владимир Фортов больше не относится, хоть и, судя 
по всему, никак не чувствует себя оторванным от него 
и, более того, мысленно, быть может, даже до сих пор 
возглавляет академию…) и НИЦ «Курчатовский инсти-
тут». А в стенах возглавляемого Михаилом Ковальчуком 
учреждения Владимиру Фортову уютно быть ни в коем 
случае не могло бы: расхворался бы окончательно.

И высокопоставленные сотрудники института успе-
вали рассказать, например, даже мне, что они здесь не 
забывают про самые остросюжетные направления нау-
ки, такие как, например, СКВИД-магнитометрия.

— Что? — из приличия интересовался я.
— В конечном итоге,— объяснил мне высокопостав-

ленный сотрудник института,— речь идет о том, чтобы 
предсказывать ход человеческих мыслей.

Ход своих мыслей по этому поводу я попытался скрыть.
На совещании президент дал слово сначала прези-

денту РАН Александру Сергееву, то есть человеку, кото-
рый, между прочим, и в самом деле в этот день был боль-
ным и с температурой — но приехать надо было, и он 
приехал, хотя бы потому, что такие мероприятия, как 
объединенное заседание президентского совета по на-
уке и образованию и президиума РАН, не случаются да-
же раз в год.

— Вообще пространственное развитие нашей страны 
всегда было и останется, я думаю, навсегда своеобраз-
ной национальной идеей,— рассказал Александр Сер-
геев президенту. (Что-то это напоминало… Ах да: проект 
пространственного развития территорий из последнего 
послания самого президента.— А. К.) И в нашем созна-
нии огромное пространство страны всегда было призна-
ком ее величия. Сегодня нам жизненно необходимо ос-
воение пространства страны на новом научно-техноло-
гическом уровне!

И он рассказал, правда, уже не в первый раз, о новых 
научных мегапроектах.

Речь идет пока еще только о «концепции проекта 
стратегии пространственных транспортно-логистиче-
ских коридоров на территории Российской Федерации, 
соединяющих Азиатско-Тихоокеанский регион и Евро-
пейский союз» (с каждым днем, по-моему, все менее нуж-
ных, например, самому Европейскому союзу).

— Расчеты показывают,— заверил Александр Серге-
ев,— что этот проект экономически выгоден по сравне-
нию с суммой менее крупных проектов, которые реша-
ют задачу модернизации экономики по частям.

В подходе чувствовался размах академии: это был ее 
размер. Зачем, действительно, тратить бюджетные день-
ги по частям, если можно потратить все сразу?

Еще один мегапроект РАН — «создание националь-
ной системы космического мониторинга всей террито-
рии страны — своеобразной интерактивной электрон-
ной карты с пространственным разрешением около од-
ного метра» (в этой ситуации РАН не согласна на боль-
шее, а не на меньшее).

— Современные космические радиоэлектронные, 
оптоэлектронные и коммуникационные технологии 
позволяют сейчас обновлять такую карту несколько раз 
в день, а в будущем время обновления может составить 
минуты,— пояснил Александр Сергеев.— То есть таким 
образом мы можем, по существу, следить за динамикой 
жизни страны.

Такая возможность, то есть следить, по мнению авто-
ров идеи, не сможет оставить, видимо, равнодушным 
президента страны.

— Еще одна идея — сооружение по всей территории 
страны десятков центров ядерно-лучевой медицины, 
оснащенных отечественным оборудованием,— доба-
вил Александр Сергеев.

Чем дольше он выступал, тем отчетливей я понимал, 
что именно здесь, а не в актовом зале, где Владимира 
Путина ждали члены президентского совета и прези-
диума, и пройдет все обсуждение — и уже проходит, 
а оставшимся в актовом зале неумолимо доставалась де-
коративная роль зрителей, участвующих в церемонии 
поздравления Курчатовского института с его 75-летием.

— На сегодняшний день, к сожалению, приходится 
констатировать,— говорил Александр Сергеев,— что 
наша страна — признанный мировой лидер и в физи-
ке высоких энергий, и в ядерной физике — попала в за-
висимость от зарубежных производителей практиче-
ски по всем позициям и упустила гигантский мировой 
рынок в этом направлении. Это особенно недопустимо 
в условиях, когда поставлена важнейшая задача борь-
бы с онкологией и достижения среднего возраста «80+» 
к 2030 году (не успевшим достичь его к 2030 году прось-
ба не беспокоиться.— А. К.).

Теперь президент РАН говорил о реальной истории, 
которая случилась в физике высоких энергий — и, над-
еюсь, сам испытывал от этого облегчение.

Еще можно все наверстать. Еще можно сделать «и оте-
чественные установки позитронно-эмиссионной томо-
графии, и киберножи», не сброшены со счетов протон-
ная терапия и производство радиофармпрепаратов…

— Это большой, серьезный проект на всю страну, 
и это могло бы быть совместным делом и для Академии 
наук, и для Курчатовского института, и для «Росатома», 
и для Минздрава,— докладывал Александр Сергеев, 
и хоть теперь верилось.

Не в первый раз Александр Сергеев презентовал про-
грамму освоения глубоководных океанских недр и раз-
вития научной составляющей в Крыму, которая, по его 
мнению, жива.

Александр Сергеев отчитался перед президентом, 
и особенных вопросов к нему не было, так же как ника-
ких особенных ответов не оказалось и у него.

Не таков был Михаил Ковальчук. Слушать его было 
особенное удовольствие:

— Немножко открою тайну! — воскликнул он.— Де-
ло в том, что мы приготовили подарки друг другу, как 
оказалось! Мы приготовили подарок — портрет Ана-
толия Петровича Александрова (который был прези-
дентом Академии наук СССР.— А. К.), и они пригото-
вили нам портрет Анатолия Петровича Александро-
ва (который был директором Курчатовского институ-
та.— А. К.)! То есть мы «возим нашего Христа на встре-
чу с Магометом»!

Более доходчиво Михаил Ковальчук объяснил прези-
денту и смысл глубоководного освоения стихии:

— Вот сейчас по вашему поручению мы делаем глу-
боководные аппараты. Вы погружались, это было и на 
юге, и в Балтийском море…

Он мог не продолжать: успех проекту был обеспечен.
— Сейчас мы вместе с «Газпромом» и с Российским 

географическим обществом разрабатываем эти глубо-
ководные аппараты, и я думаю, они будут применимы 
во всех направлениях, о чем вы говорили,— продолжил 
Михаил Ковальчук.

Вице-президент РАН Валентин Пармон предложил 
президенту сделать из Сибири «Силиконовую тайгу».

Для этого, впрочем, придется постараться: живой Си-
бирь, что-то подсказывает, не сдастся.

Другой вице-президент, Валерий Чарушин, расска-
зывал о важности жилищного строительства для уче-
ных. Президент поддержал его:

— Курчатовский институт начинался с 20 кг урана, 
с двух граммов радия (этого, как подсказывает опыт, да-
же много.— А. К.) и с десяти квартир, всего десяти квар-
тир! И это несмотря на то, что у Курчатова был свой ка-
бинет на Лубянке! Дали всего десять квартир!

Еще один вице-президент, на этот раз Владимир Чехо-
нин, сосредоточился на проблеме увеличения продол-
жительности жизни. Больше всего беспокоит вот что:

— Особыми приоритетами в охране здоровья населе-
ния должны на данном этапе стать наиболее отстающие 
направления, такие как мужчины до 14 лет…— Влади-
мир Чехонин замешкался, обратив внимание на не 
очень тщательно подавляемые смешки своих коллег.— 
Дети… Поскольку именно в этих категориях населения 
наблюдается самое серьезное отставание…

Владимир Чехонин обещал приложить силы к лик-
видации отставания. Но для этого понадобятся деньги, 
и, как ни странно, много.

Очередной вице-президент РАН Николай Макаров 
заговорил на тему, которая действительно беспокоит 
ту часть науки, которую курирует он. Причем это дейст-
вительно фундаментальная наука, поскольку касается 
прежде всего фундаментов:

— Многие работы на новостройках, археологиче-
ские, ведутся нашими археологическими институтами, 
и все, что открыто в Крыму в последние годы, в основ-
ном открыто на новостройках. Это очень яркие дости-
жения и очень яркие находки, и они стали возможны 
благодаря тому, что в нашем законодательстве сущест-
вует норма, которая предписывает предварительную 
историко-культурную экспертизу территорий перед 
большим строительством. Сейчас есть предложение 
эту норму убрать из законодательства. Эти предложе-
ния сформулированы Минстроем, и в ближайшее вре-
мя они будут переданы как законопроект, как поправ-
ки в Думу.

Николай Макаров попросил сохранить норму про-
ведения историко-культурных экспертиз (см. матери-
ал на стр. 1).

Тема и в самом деле, в последнее время по крайней 
мере, обсуждаемая, и обращение к президенту именно 
по этому поводу выглядело уместным — это ж был его 
уровень:

— Считаю очень важным ту часть поставленного ва-
ми вопроса, что эта деятельность должна быть приемле-
ма по срокам, минимизирована по затратам, с тем что-
бы вот эта деятельность, а она крайне важна, безуслов-
но, не становилась бы каким-то дополнительным квази-
налогом при производстве строительных работ. Но то, 
что эта экспертиза должна сохраниться, здесь я с вами 
полностью согласен.

Последняя фраза была решающей.
Можно было сказать, и это выглядело даже неожи-

данно, что уже не зря пришли.
И вот опять показался вице-президент РАН, теперь 

это был Валерий Бондур:

— Я хочу отметить одну особенность нашей стра-
ны,— заявил он.— То есть наша страна имеет протяжен-
ность сухопутной государственной границы 61 тыс. км 
(на самом деле это протяженность всей границы, а сухо-
путной из них — только 22 тыс. км.— А. К.). У нас мор-
ского приграничного пространства 8,6 млн км (на са-
мом деле имеется в виду площадь всей морской аквато-
рии России, 8,6 млн кв. км.— А. К.). Если мы все вста-
нем вдоль рубежей нашей Родины, то между нами будут 
просветы! Против каждого из нас встанет десять китай-
цев и пять-шесть европейцев с американцами! То есть 
нам нужны какие-то другие способы применять, для то-
го чтобы…

— Не встанут, не переживайте! — перебил его Влади-
мир Путин.

Но это было сейчас голословное утверждение. Ло-
гика Валерия Бондура была, в конце концов, матема-
тической.

— Какие способы можно предложить, для того чтобы 
решить эту проблему? — не обратил, впрочем, внима-
ния на президента Валерий Бондур.

И он предложил использовать аппараты, формирую-
щие огромные потоки информации в различных спек-
тральных диапазонах с помощью различной аппарату-
ры, которая использует электромагнитные волны, маг-
нитное поле, гравитационное поле, потоки частиц…

И это можно практиковать везде, где частицы прине-
сут пользы больше, чем люди.

Владимир Путин между тем использовал для отра-
жения этой внезапной атаки убийственную формули-
ровку:

— Надо это межведомственно посмотреть еще.
Валерий Бондур предсказуемо сник.
Я уже давно думал только о том, когда же у президен-

та РАН наконец закончатся вице-президенты.
Но был ведь еще, кроме Ирины Донник, отвечающей 

за сельское хозяйство и посвятившей в него участников 
встречи по крайней мере на четверть часа, хотели они 
этого или нет (а они не хотели), и Валерий Козлов, у ко-
торого оказалась своя боль:

— У нас есть проект по тому, чтобы как-то упорядо-
чить и разобраться, все-таки приподнять правовой ста-
тус Российской академии наук (наконец-то руководи-
тели РАН заговорили о том, что интересовало их по-на-
стоящему.— А. К.)… Я, Владимир Владимирович, ска-
жу и, может быть, даже коллеги не знают, что до 1998 
года Российская академия наук, собственно, Академия 
наук, не была юридическим лицом! Она значилась выс-
шим научным учреждением страны, но самостоятельно-
го юридического лица не было! И мы жили нормально! 
Все проблемы, такое впечатление, начались после того, 
как мы решили обзавестись вот этим лицом!

Этот крик души Валерия Козлова нельзя было не при-
знать апофеозом встречи.

Бесконечное уже, казалось, ожидание на соседнем 
этаже президиума РАН и президентского совета в этот 
момент, я считаю, окупилось сторицей: они этого не 
услышали.

И им не пришлось, как Михаилу Ковальчуку и неко-
торым другим, снова давиться от смеха и прятать глаза, 
чтобы не быть неправильно понятыми.

Или, вернее, правильно.
Андрей Колесников

Атом о сем, или Радий всего святого

Михаил Ковальчук на пальцах объяснял Владимиру Путину  
особенности СКВИД-магнитометрии

СКВИД-магнитометрия во всей ее неприкрытой красноте  
была  продемонстрирована Владимиру Путину

В поручении господина Козака 
Минстрою (также есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“) говорится о необходимо-

сти «уточнения нормы о проведе-
нии экспертизы», «имея в виду наде-
ление правительства РФ правом по 
утверждению порядка установления 
границ территорий, в пределах кото-
рых предполагается наличие объек-
тов культурного наследия». Из до-
кумента следует, что экспертиза до 
начала строительных и других ра-
бот будет обязательной, если участ-
ки для освоения будут располагать-
ся в границах таких определенных 
территорий. Отметим, что законо-
проект, вносящий изменения в ГрК, 
в первом чтении был принят в кон-
це 2017 года, но в его тексте не содер-
жалось предложений по изменению 
требований к экспертизе. В аппарате 
господина Козака комментировать 

поручение отказались, однако зая-
вили, что «тема обсуждается, но фи-
нального решения пока нет, вопрос 
прорабатывается с Министерством 
культуры РФ».

Источник в правительстве рас-
сказал 

”
Ъ“, что отмена эксперти-

зы в любом случае не затронет тер-
ритории, где располагаются объек-
ты культурного наследия и охран-
ные зоны: «Речь идет только об осво-
ении принципиально новых терри-
торий, где неочевидно наличие пла-
стов культурного наследия». Предпо-
лагается, что правила, по которым 
будут устанавливаться границы та-
ких территорий, должен выработать 
Минкульт. Это снимет «администра-
тивные барьеры для строительства» 
и при этом поможет избежать «воз-
можного давления со стороны реги-
онального чиновника на органы ох-
раны в интересах застройщика», по-
ясняет собеседник 

”
Ъ“.

В Минстрое, комментируя 
”

Ъ“ 
проект поправок к ГрК, которые со-
ответствуют поручению вице-премь-
ера, отметили, что меняются лишь 
«случаи, при которых такая экс-
пертиза теперь будет необходима». 
«Раньше экспертиза проводилась, 
если орган охраны объектов культур-
ного наследия не имел данных об от-
сутствии на указанных землях объ-
ектов культурного наследия,— по-
яснили в пресс-службе ведомства.— 
Теперь экспертиза будет проводить-
ся, если земельный участок, на кото-
ром планируется строительство объ-
екта, находится в границах террито-
рий, в отношении которых у орга-
нов охраны объектов культурного 
наследия имеются основания пред-
полагать наличие объектов культур-
ного наследия». Необходимость из-
менения законодательства в ведом-
стве объяснили «негативной тен-
денцией»: при высокой стоимости 

и продолжительности экспертизы 
«выдается минимальное количест-
во заключений», а объекты археоло-
гического наследия не выявляются.

Депутат законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга, научный со-
трудник Института археологии РАН 
Алексей Ковалев считает, что установ-
ление территорий, где экспертиза 
останется обязательной,— «это при-
мерно то же самое, что отменить экс-
пертизу по всей стране»: «У нас пра-
ктически нет ни одного квадратного 
километра, чтобы там не было пред-
полагаемых памятников». Ранее в ин-
тервью 

”
Ъ“ директор Института архе-

ологии РАН Николай Макаров сооб-
щил, что «в последние десять лет спа-
сательные раскопки на местах пла-
нируемого строительства стали глав-
ным источником поступления но-
вых археологических материалов».

Вчера академик Макаров поднял 
тему историко-культурной экспер-

тизы на встрече президента РФ Вла-
димира Путина с руководством РАН 
и Курчатовского института: «Мно-
гие археологические работы на но-
востройках ведутся нашими архео-
логическими институтами. Все, что 
открыто в Крыму в последние годы, 
в основном открыто на новострой-
ках (в частности, при строитель-
стве трассы 

”
Таврида“.— 

”
Ъ“). Это 

очень яркие достижения и наход-
ки, они стали возможны благодаря 
тому, что в нашем законодательст-
ве существует норма, которая пред-
писывает предварительную истори-
ко-культурную экспертизу террито-
рий». Господин Макаров отметил, 
что в ближайшее время поправки 
Минстроя будут переданы в Госду-
му. «Я очень просил бы от лица моих 
коллег — историков, филологов — 
сохранить норму проведения исто-
рико-культурных экспертиз, потому 
что это реальный инструмент обес-

печения сохранности наследия»,— 
сказал он. РАН, по его словам, готова 
представить «предложения, как сде-
лать эту процедуру более эффектив-
ной, упростить ее, возможно, уско-
рить, но не в ущерб защите насле-
дия». «Что касается поправки в за-
кон, то здесь считаю очень важным 
вторую часть поставленного вами 
вопроса,— заметил господин Пу-
тин.— О том, что эта деятельность 
должна быть приемлема по срокам, 
минимизирована по затратам… Но 
то, что эта экспертиза должна сохра-
ниться, здесь я с вами полностью 
согласен». В Институте археологии 
РАН 

”
Ъ“ сообщили, что вчера состо-

ялся методический совет с участи-
ем экспертов из разных институтов 
страны, по итогам которого предло-
жения археологов были направле-
ны в правительство РФ.

Валерия Мишина,  
Евгения Крючкова

Пределы необходимой экспертизы
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РФ и КНДР сближают США
Москву посетил министр иностранных дел Северной Кореи

Москву посетил редкий гость: 
министр иностранных дел КНДР 
Ли Ён Хо. На переговорах со сво-
им российским коллегой Серге-
ем Лавровым он объявил, что си-
туация, «которая складывается 
вокруг России и Корейского по-
луострова», требует «укрепления 
сотрудничества» и «наращивания 
стратегической коммуникации» 
между Москвой и Пхеньяном. Се-
верокорейский дипломат явно 
намекал на конфронтацию обе-
их стран с США. По итогам встре-
чи было объявлено, что Россия 
и КНДР будут развивать контакты 
по экономической и гуманитар-
ной линиям — несмотря на девять 
направленных против Северной 
Кореи санкционных резолюций 
Совбеза ООН, за которые голосо-
вала и Москва. О том, как именно 
может выглядеть такое сотрудни-
чество, ”Ъ“ рассказал источник, 
знакомый с ходом переговоров.

От традиционной пресс-конфе-
ренции двух министров по итогам 
переговоров северокорейская сто-
рона отказалась, поэтому Сергею 
Лаврову пришлось отвечать на во-
просы журналистов за двоих. Он со-
общил, что на переговорах обсужда-
лась ситуация на Корейском полуо-
строве в преддверии третьего меж-
корейского саммита (намечен на 27 
апреля) и возможной встречи лиде-
ров США и КНДР, а также вопросы 
двустороннего сотрудничества. При 
этом Сергей Лавров отметил, что ру-
ководители России и КНДР регуляр-
но обмениваются мнениями по акту-

альным темам и Пхеньян поддержи-
вает участие Москвы в шестисторон-
них переговорах по КНДР, если они 
будут возобновлены.

Российский министр выразил 
удовлетворение тем, что «реальное 
развитие событий вокруг Северной 
Кореи идет в русле российско-китай-
ской 

”
дорожной карты“», которая 

предполагает одновременное замо-
раживание ракетно-ядерных испы-
таний КНДР и прекращение аме-
рикано-южнокорейских военных 
учений с последующим переходом 
к переговорам между Вашингтоном 
и Пхеньяном. По мнению Сергея 
Лаврова, итогом должна стать «мно-
госторонняя договоренность всех 
стран Северо-Восточной Азии о без-
опасности, включая денуклеариза-
цию Корейского полуострова».

Как отметил в беседе с 
”
Ъ“ дирек-

тор Центра азиатской стратегии Рос-
сии Института экономики РАН Геор-
гий Толорая, северокорейская сто-
рона на переговорах фактически со-
гласилась и с российско-китайской 
«дорожной картой», и с необходимо-
стью возврата к формату шестисто-
роннего диалога по КНДР, прерван-
ного в 2009 году. «Ранее северокорей-
цы заявляли, что не поддерживают 
идею 

”
двойного замораживания“, 

так как ждут от США первого ша-
га»,— сказал эксперт. По его словам, 
«и визит министра, и заявление Сер-
гея Лаврова, что главы РФ и КНДР об-
мениваются корреспонденцией, го-
ворит о том, что в Пхеньяне Москву 
воспринимают как важного участни-
ка переговоров».

Обсуждалось на переговорах 
и развитие товарооборота двух 
стран. Наращивать его доволь-
но трудно: в 2016–2018 годах было 
принято девять резолюций Совбе-
за ООН, которые запретили покуп-
ку у КНДР 90% ее экспортной номен-
клатуры. Сергей Лавров признал, 
что выстраивать контакты прихо-
дится «в условиях действия тех ре-
шений, которые были приняты СБ 
ООН». «С обеих сторон есть понима-
ние необходимости работать в этих 
рамках»,— добавил министр. Това-
рооборот между Россией и КНДР по 
итогам 2017 года вырос на 1,3%, до 
$77 млн.

Как сообщил 
”
Ъ“ информирован-

ный источник в Москве, как на про-
шедшей 22 марта межправкомис-
сии РФ—КНДР, так и на вчерашних 
переговорах основными темами бы-
ли урегулирование проблемы взаи-
морасчетов, строительство моста че-
рез реку Туманную, разделяющую 
две страны, а также вопрос с квота-
ми на северокорейских рабочих. По-
следняя проблема, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, стоит наиболее остро: 

в 2017 году в РФ существовала квота 
на 48 тыс. граждан из КНДР, которые 
трудились по всей стране, в основ-
ном на лесозаготовках, в строитель-
стве и сельском хозяйстве. Из них ре-
ально присутствовало в РФ 32,5 тыс., 
причем 11 тыс.— на испытываю-
щем потребность в трудовых ресур-
сах Дальнем Востоке. В конце 2017 
года резолюции Совбеза ООН по-
становили выдворить северокорей-
скую рабочую силу из страны, но 

с отсрочкой исполнения этого реше-
ния для тех, с кем уже были заклю-
чены срочные договоры. Тем не ме-
нее, квоты на 2018 год для северных 
корейцев Минтрудом так и не были 
утверждены, и по завершении своих 
однолетних разрешений они выну-
ждены возвращаться домой, хотя мо-
гли бы работать фактически до кон-
ца 2019 года. По словам источника 

”
Ъ“, для КНДР отправка граждан на 

работы в другие государства — важ-
ный источник валюты, поэтому тема 
восстановления квот обсуждается на 
каждой встрече.

Источник 
”

Ъ“ также заметил, 
что одной из ставших актуальными 
в ходе недавних контактов тем мо-
жет стать открытие на Дальнем Вос-
токе совместного российско-севе-
рокорейского торгового дома, ко-
торый мог бы служить квалифици-
рованным посредником в ведении 
дел на местном рынке для россий-
ских и северокорейских предпри-
нимателей. С воодушевлением бы-
ла воспринята северокорейской 
стороной перспектива обучения 
предпринимательству при помощи 
российских экспертов. В этом Рос-
сии есть чему научить КНДР.

Михаил Коростиков

Глава МИД РФ Сергей 
Лавров и министр 
иностранных дел 
Корейской Народно-
Демократической 
Республики Ли Ён Хо 
определили направления 
сотрудничества  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

«Мы не хотим конфликта с Россией»
Заместитель генерального секретаря НАТО Роуз Геттемюллер о кризисе в отношениях с Москвой

После того как НАТО приняло решение 
в знак солидарности с Великобританией 
выслать семь российских дипломатов, 
а ряд стран—членов альянса пригрози-
ли России последствиями за поддержку 
сирийских властей, отношения между 
Москвой и Североатлантическим альян-
сом накалились до предела. О том, есть 
ли риск прямой военной конфронтации 
между РФ и НАТО, замгенсека НАТО Роуз 
Геттемюллер рассказала в интервью 
корреспонденту ”Ъ“ Елене Черненко.

— Вы сейчас представляете НАТО, но до 
этого много лет проработали в Госдепе 
и экспертных организациях, в частно-
сти в Московском центре Карнеги. Как 
бы вы охарактеризовали нынешнее со-
стояние отношений между Россией и За-
падом? Уместно ли его сравнивать с хо-
лодной войной?
— Я бы назвала сегодняшнюю ситуацию 
крайне напряженной. Но на холодную вой-
ну она не похожа. Я хорошо помню те годы: 
у нас тогда было очень мало каналов связи, 
мало платформ и инструментов для комму-
никации. Сегодня все иначе. Даже когда у нас 
есть серьезные разногласия, у нас остаются 
каналы для диалога. Мы стараемся регулярно 
доносить до российской стороны свою точку 
зрения, и у России есть возможность предста-
вить нам свою позицию. Проводятся встре-
чи, в том числе на высшем уровне — на по-
лях недавней Мюнхенской конференции по 
безопасности генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг общался с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым. Я сама регулярно обща-
юсь с замминистра иностранных дел Алек-
сандром Грушко и заместителем постпреда 

РФ при НАТО Юрием Горлачем. Идет обмен 
мнениями и через СМИ, в том числе через ва-
ше издание. Но даже несмотря на наличие 
каналов коммуникации, ситуация остается 
крайне сложной, такова реальность.
— На ваш взгляд, есть ли риск прямой 
военной конфронтации между НАТО 
и Россией?
— Позвольте мне подчеркнуть: мы не хотим 
конфликта с Россией. Реакция НАТО на дей-
ствия России, которые нас серьезно встрево-
жили, была откалиброванной, пропорцио-
нальной и носила исключительно оборони-
тельный характер. Мы категорически не хо-
тели бы оказаться в ситуации, когда столк-
новение было бы неминуемым. И именно 
этим мы руководствуемся, принимая реше-
ния. Но с другой стороны, мы не могли оста-
вить без ответа противоправные действия 
России — от захвата Крыма и дестабилиза-
ции Донбасса до вмешательства в полити-
ческие процессы стран—членов НАТО и по-
следних событий в Великобритании. Подоб-
ные действия вызывают у нас серьезную оза-
боченность, мы видим в них определенную 

модель поведения. И тем не менее хочу еще 
раз подчеркнуть: мы не хотим конфликта.
— Вы сказали, что в отличие от холодной 
войны сейчас есть каналы коммуника-
ции, но, реагируя на «дело Скрипаля», НА-
ТО приняло решение выслать семь сотруд-
ников постпредства РФ. Это не является 
ударом по той самой коммуникации?
— Не вся коммуникация идет через российское 
постпредство при НАТО. У нас есть разные ка-
налы и уровни общения. Иногда легче всего 
просто поднять трубку и позвонить в Москву.

Да, действительно, мы были вынужде-
ны сократить количество сотрудников рос-
сийской миссии, но на то есть веская причи-
на. Это была коллективная реакция на ин-
цидент, в ходе которого боевое нервно-па-
ралитическое вещество было применено на 
территории НАТО. Мы должны были проде-
монстрировать единую позицию и солидар-
ность. Североатлантический альянс часто 
критикуют за то, что его члены не придержи-
ваются одного мнения и часто спорят друг 
с другом, но в таких ситуациях мы едины.
— Российские власти говорят, что на мно-
гие европейские страны оказывалось дав-
ление с тем, чтобы они присоединились 
к реакции на «дело Скрипаля», хотя сами 
эти страны не были убеждены в представ-
ленных британцами аргументах.
— Это российская пропаганда. Мы к такой 
тактике привыкли. Россия пытается окру-
жить этот инцидент туманом неопределен-
ности и вбрасывать все новые и новые вер-
сии происшедшего. Но ни одна из них не 
основана на фактах.

У нас нет причин не доверять выводам 
британской стороны относительно этой си-
туации.

— Даже после того, как ученые из бри-
танской лаборатории Портон-Даун ска-
зали, что не располагают доказательст-
вами того, что примененное химическое 
вещество было изготовлено в России?
— Выводы этой лаборатории далеко не един-
ственная информация, на основании кото-
рой власти Великобритании пришли к озву-
ченным ими выводам. Они руководствова-
лись и другими источниками информации. 
У членов НАТО нет причин не доверять дово-
дам Великобритании.
— На днях директор департамента общеев-
ропейского сотрудничества МИД РФ Анд-
рей Келин, которого 

”
Ъ“ несколько месяцев 

назад называл наиболее вероятным канди-
датом на должность постпреда при НАТО, 
сказал, что Москва решила пока никого 
в альянс не направлять. Вас это огорчило?
— Россия сама имеет право решать, на ка-
ком уровне она будет представлена при НА-
ТО. У нас были хорошие рабочие отношения 
с бывшим постпредом Александром Грушко. 
И мы были бы рады, если бы Москва направи-
ла в Брюссель нового посла. Но, как я уже го-
ворила, у нас есть разные каналы общения, 
в том числе напрямую с Москвой. Возобнови-
лись связи между военными. 21 марта состо-
ялся телефонный разговор между верховным 
главнокомандующим объединенных сил НА-
ТО в Европе Кертисом Скапарротти и началь-
ником Генштаба вооруженных сил РФ Валери-
ем Герасимовым. А на днях они подтвердили, 
что хотят лично встретиться на третьей неделе 
апреля. Считаю это очень хорошим индикато-
ром того, что каналы коммуникации работают.
— А о чем пойдет речь на этой встрече?
— Как правило, подобные встречи воена-
чальников посвящены укреплению транспа-

рентности и предсказуемости в отношениях, 
предотвращению опасных инцидентов и на-
ращиванию доверия. Полагаю, что на этой 
встрече именно об этом и пойдет речь.
— Если Россия так и не направит в альянс 
нового постпреда, будете ли вы пытать-
ся созвать заседание Совета Россия—НА-
ТО (СРН)?
— Обязательно. Об этом, в частности, гово-
рилось на встрече генсека НАТО и главы 
МИД РФ в феврале. Обе стороны тогда при-
шли к мнению, что заседание СРН было бы 
полезным.

Мы настроены на продолжение диало-
га с Россией. И меня очень порадовали не-
давние заявления Андрея Келина о том, что 
и Россия призывает НАТО к серьезному диа-
логу и разблокировке контактов по военной 
линии. Мы готовы работать в этом направле-
нии и хотели бы, чтобы следующая встреча 
СРН состоялась как можно скорее.

При этом я видела комментарии Андрея 
Келина о том, что российская сторона опаса-
ется, что НАТО захочет говорить только об Ук-
раине. Это не так. Мы готовы были бы прой-
тись по обширной повестке. И делали это на 
большинстве из шести заседаний СРН, кото-
рые состоялись за последние два года. Мы об-
суждали не только Украину, но и меры транс-
парентности и доверия, предотвращение ин-
цидентов, ситуацию в Афганистане и другие 
вопросы. Сейчас мы хотели бы обсудить фе-
номен гибридных техник в конфликтах. Мы 
видели множество заявлений по этой теме со 
стороны российских экспертов, в том числе 
военных, и хотели бы об этом поговорить.

полная версия 
kommersant.ru/12299
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мировая политика
Египет открыли заново
В Каир вылетает первый рейс «Аэрофлота»

В среду из Москвы в Каир выле-
тает первый после более чем 
двухлетнего перерыва рейс «Аэ-
рофлота». Авиасообщение меж-
ду Россией и Египтом было прер-
вано после теракта — взрыва над 
Синаем самолета авиакомпа-
нии «Когалымавиа», летевшего 
из Шарм-эш-Шейха в Санкт-Пе-
тербург. Тогда погибли 224 чело-
века. Египет сделал все возмож-
ное для усиления безопасности 
в аэропортах в надежде на воз-
вращение турпотока из России. 
Но восстановление авиасооб-
щения между столицами вряд ли 
приведет к ощутимому росту чи-
сла российских туристов на еги-
петских курортах. Египтяне ждут 
возобновления рейсов в Хургаду 
и Шарм-эш-Шейх.

Первый за 2,5 года прямой рейс 
Москва—Каир авиакомпании «Аэ-
рофлот» вылетает сегодня из аэро-
порта Шереметьево. В египетскую 
столицу он прилетит завтра в 0:25 
по местному времени. Торжествен-
ной встречи в Каире не планирует-
ся, в отличие от Москвы, где завтра 
египтяне с нетерпением ждут при-
бытия первого рейса своего авиапе-
ревозчика Egyptair.

Авиасообщение было прервано 
после теракта над Синаем. 31 октября 
2015 года на борту рейса авиакомпа-
нии «Когалымавиа» Шарм-эш-Шейх—
Санкт-Петербург сработало взрывное 
устройство. Погибли 217 пассажи-
ров и 7 членов экипажа. Ответствен-
ность за теракт взяла на себя запре-
щенная в РФ террористическая ор-
ганизация «Исламское государство». 
В результате турпоток из России в Еги-
пет практически сошел на нет. В пред-
шествовавшем теракту 2014 году ту-
ристическая отрасль составляла 11,3% 
ВВП Египта и обеспечивала 7% валют-
ных поступлений, а россияне занима-
ли в стране первое место по числен-
ности среди иностранных туристов. 
В 2014 году в Египте, по данным Рос-
стата, отдохнули 2,6 млн россиян, что 
составило около трети всего турпото-
ка в страну. В 2015 году Египет успели 
посетить только 1,8 млн туристов из 
РФ. Рекорд по числу россиян, отдыха-
ющих в Египте, около 4 млн, был по-
ставлен в 2010 году, до египетской ре-
волюции. Приостановка авиасообще-
ния с Россией и снижение из-за про-
блем с безопасностью потока тури-
стов из других стран (рейсы в Шарм-
эш-Шейх отменила, в частности, Вели-
кобритания) оставили без работы ты-
сячи египтян. Поэтому неудивитель-
но, что буквально все представители 
туротрасли Египта, с кем удалось по-
общаться 

”
Ъ“, говорят, что с нетерпе-

нием ждут российских туристов. В то 
же время они понимают, что поток от-
дыхающих, направляющихся на ку-
рорты через Каир, будет минималь-
ным. «Надо быть реалистами. Эти рей-
сы в первую очередь для бизнесменов, 
студентов, грузоперевозок. Туристам 
они невыгодны — билет стоит столь-
ко, сколько раньше стоил турпакет на 
неделю»,— пояснил 

”
Ъ“ экс-глава Фе-

дерации туристических палат Египта 
(объединение туроператоров страны) 
Ильхами аз-Заят. В Египте надеются, 
что вслед за Каиром будет восстанов-
лено авиасообщение с курортами — 
Хургадой и Шарм-эш-Шейхом.

«Это наш взаимный интерес. 
И мы ждем решения России о возоб-
новлении авиасообщения не только 
с Каиром, но и с курортами — Хур-
гадой и Шарм-эш-Шейхом. Мы по-
нимаем обязательства российского 
правительства перед своими гражда-
нами, но все равно надеемся, что по-
леты на курорты вернутся вслед за 
авиасообщением с Каиром»,— ска-
зал 

”
Ъ“ официальный представитель 

МИД Египта Ахмед Абу Зейд.
Египетские чиновники в один го-

лос уверяют, что в аэропортах стра-
ны безопасно. Корреспондент 

”
Ъ“ 

стал свидетелем двойного досмотра 
в аэропорту Каира — после прохо-
ждения паспортного контроля и уже 
при посадке на рейс. Египтяне дела-
ют все медленно, но тщательно, так 
что в аэропорт лучше приходить за-
ранее. Для рейсов из Москвы будет 
использоваться специальный вы-
ход. Безопасность помимо египет-
ских служб и полиции будут обеспе-
чивать российские силовые структу-
ры. «Аэрофлот» и Egyptair будут со-
вершать по три рейса в неделю. Если 
Москва будет довольна работой аэро-
порта в Каире, начнутся переговоры 
и по курортам.

В конце марта министр транспор-
та РФ Максим Соколов заявил в эфи-
ре телеканала «Россия 24», что пе-
реговоры с правительством Египта 
о возобновлении полетов на египет-
ские курорты запланированы на ко-
нец весны—начало лета. По мнению 
Ильхами аз-Заята, если переговоры 
возобновятся в срок, обозначенный 
Максимом Соколовым, рейсы из Рос-
сии на египетские курорты вернутся 
в сентябре.

Запуск прямого авиасообщения 
вызвал рост интереса путешествен-
ников к поездкам в Египет. Соглас-
но данным портала OneTwoTrip, по 
итогам марта продажи авиабилетов 
в страну выросли в полтора раза по 
сравнению с январем и февралем. 
В Skyscanner отмечают двукратный 
рост числа запросов на авиабилеты 
в Шарм-эш-Шейх на летний период, 
несмотря на отсутствие прямого ави-
асообщения. 

«Число туристов в последние го-
ды резко выросло, в первую очередь 
за счет европейского рынка. Более 
50% туристов приезжают к нам из 
Европы, 30% — из арабских стран, 
10% — из Азии, остальное — Север-
ная и Латинская Америка, Афри-
ка»,— сказала 

”
Ъ“ в первом интер-

вью для российских СМИ министр 
туризма и древностей Рания аль-Ма-
шат. В отсутствие прямого сообще-
ния с курортами она посоветовала 
российским туристам освоить дру-
гие направления в Египте. «У нас 
много возможностей на любой вкус 
и кошелек. Есть что посмотреть в Ка-
ире — древности, исторические па-
мятники, связанные с ранним хри-
стианством. Классический тур Ка-
ир—Луксор—Асуан, морские курор-
ты на Средиземном море. Мы так-
же вкладываем средства в новый ку-
рорт южнее Хургады — Марса-Алем, 
есть также Айн-Сохна на Красном 
море в полутора-двух часах езды от 
Каира»,— пояснила министр.

Марианна Беленькая,  
Каир—Москва;  
Александра Мерцалова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21794,32 (+116,06)
РТС 1090,79 (−4,19)
FTSE 100 7266,75 (+72,00)

DAX 30 12397,32 (+135,57)
DJIA* 24443,57 (+464,47)
NASDAQ Composite* 7079,14 (+128,796)

*На 21:14. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.04.18
Австралийский доллар 48,1932
Английский фунт 88,2971
Белорусский рубль** 30,6035
Датская крона* 10,3130

Доллар США 62,3699
Евро 76,8522
Индийская рупия*** 95,9980
Казахский тенге*** 19,0646

Канадский доллар 49,1450
Китайский юань* 99,0612
Норвежская крона* 79,7426
СДР 90,4775

Сингапурский доллар 47,5743
Новая турецкая лира 15,2736
Украинская гривна* 24,0083
Шведская крона* 74,6194

Швейцарский франк 65,2337
Японская иена*** 58,2597
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В преддверии того, как российские 
рынки начали реагировать на об-
новленную версию американских 
санкций, сетевое оборудование ком-
пании Cisco подверглось киберата-
ке. Хакеры сканировали интернет 
в поисках уязвимости Cisco, о кото-
рой было известно с февраля 2017 
года. «Нашел очередной уязвимый 
свитч, переписал конфигурацию — 
вывел из строя сегмент сети. В ре-
зультате целые дата-центры оказы-
ваются недоступными, что приво-
дит и к недоступности многих попу-
лярных сайтов»,— объясняют дей-
ствия хакеров в «Лаборатории Кас-
перского». Атаку ощутили в рунете: 
были зафиксированы перебои в ра-
боте интернет-провайдеров, сайта 
газеты «Комсомольская правда» 
и онлайн-издания «Фонтанка».

В отличие от вирусов-вымога-
телей WannaCry и NotPetya, ата-
ка на Cisco напоминает акцию про-
теста. Переписывая программное 
обеспечение Cisco, хакеры разме-
стили в нем изображение, напоми-
навшее американский флаг, оста-
вили послание на английском язы-
ке «Не вмешивайтесь в наши выбо-

ры» с подписью JHT. По оценке Solar 
Security, массовый характер атака 
приобрела 6 апреля. То есть россий-
ские сайты стали отключаться вско-
ре после того, как США ввели новые 
санкции против российских бизнес-
менов и чиновников.

С представителями JHT связался 
портал Motherboard. Хакеры сооб-
щили, что просканировали многие 
страны на наличие уязвимостей, 
но решили атаковать только россий-
ские и иранские роутеры. «Мы уста-
ли от атак проправительственных 
хакеров на США и другие страны»,— 
пояснили представители JHT. Неу-
дивительно: в США с 2016 года обви-
няют Россию во вмешательстве в вы-
боры президента, победителем ко-
торых стал Дональд Трамп. А в мар-
те министр обороны США Джеймс 
Мэттис обвинил Иран во вмешатель-
стве в выборы в Ираке. «Иран берет 
пример с России»,— уточнил госпо-
дин Мэттис.

Группа JHT малоизвестна в сфере 
компьютерной безопасности. Есть 
предположения, что ее полное на-
звание Jember Hacker Team, которое 
упоминалось в СМИ в 2013 году в свя-
зи с атакой сайта президента Индо-
незии. Но власти страны еще в 2013 
году раскрыли это дело, арестовав 
местного школьника. Его даже хоте-
ли призвать на службу в киберподра-
зделение местной полиции.

Сомнения в существовании JHT 
усилились, когда блогеры пересчи-
тали звезды на флаге США, нари-
сованном хакерами — их было 67 
вместо положенных 50. «На изобра-
жении флага звезд намного боль-
ше, чем полагается, а значит, могут 
ли это быть американские патри-
оты?» — отмечали блогеры. Более 
прозрачный намек высказала вхо-
дящая в Cisco компания Talos. Со-
гласно ее сообщению, к атаке может 
быть причастна хакерская группу 
Dragonfly, ранее заподозренная вла-
стями США в близости к РФ. Так что, 
возможно, в истории обмена выпа-
дами и контрвыпадами между Рос-
сией и Западом не все так очевидно.
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Кристина Жукова

Невыездной лом
Утилизировать старые суда и строить новые на средства гранта придется в России
При получении из бюджета судово-
го утилизационного гранта (СУГ) судо-
ходные компании будут обязаны ути-
лизировать старый флот и строить 
новые суда исключительно в России. 
Такие поправки предлагает Минпром-
торг. Ранее против обязательства стро-
ить новые суда в РФ выступало Мин-
экономики, ссылаясь на нарушения 
правил ВТО. Но аналитики и участни-
ки рынка сходятся в том, что мера вы-
глядит логичной, так как иначе ме-
ханизм не обеспечивает поддержку 
российского судостроения, а расходы 
бюджета на заказ судов за рубежом мо-
гут сильно вырасти.

Минпромторг предлагает скорректиро-
вать правила выделения судовых утили-
зационных грантов (поправки вывешены 
на regulation.gov.ru, обсуждение завершит-
ся 20 апреля). Новые правила должны всту-
пить в силу в декабре, главным из них яв-
ляется требование утилизировать старые 
суда и строить взамен них новые исключи-
тельно в РФ.

• СУГ — введенная в 2017 году единовремен-
ная выплата за утилизацию старого флота 

и заказ нового судна. Максимальная субси-
дия дается на пассажирское судно — до 15% 
от стоимости без НДС, для других судов — 
до 10%. Как отмечается в пояснительной за-
писке, в 2016 году речной флот РФ составлял 
23,5 тыс. судов средним возрастом более 33 
лет. По экспертным оценкам, к 2020 году из 
эксплуатации будет выведено более 80% су-
дов. В 2017 году на грант выделено 393,7 млн 
руб., заключено четыре соглашения с «Волго-
трансом», по одному — с «Водоходом», рыбо-
ловецким колхозом имени Ленина и «Петро-
танкером». Как пояснили 

”
Ъ“ в Минпром-

торге, предприятия, подавшие в 2017 го-
ду правильно оформленные заявки, получи-
ли субсидии на 376 млн руб. В 2018— 2020 го-
дах на СУГ в бюджете предусмотрено около 
1,2 млрд руб.
Обязательство строить и утилизировать 

суда на территории России планировалось 
изначально прописать в постановлении 
по СУГ, но против этого выступало Мин-
экономики, опасавшееся нарушения пра-
вил ВТО (см. 

”
Ъ“ от 28 декабря 2016 года). 

Сейчас на запрос 
”
Ъ“ в министерстве тра-

диционно не ответили. В Минпромторге 
лишь повторили, что эту норму предлага-

ется внести для стимулирования обновле-
ния флота при утилизации в РФ. Как отме-
чается в пояснительной записке, норма со-
ответствует договору о ЕАЭС и другим ме-
ждународным соглашениям.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что требования по стро-
ительству судов в России логичны, хотя 
и выглядят неоднозначно с точки зрения 
ВТО. При распространении господдержки 
на строительство судов за рубежом бюджет-
ных средств будет критически недостаточ-
но, считает эксперт, а эффект поддержки 
отечественного судостроения будет в зна-
чительной степени нивелирован.

Также нововведения касаются и мето-
дик расчета субсидий. По новой формуле 
базовая ставка в 35 тыс. руб. умножается 
на валовую вместимость сданного на ути-
лизацию судна и коэффициент, зависящий 
от типа утилизируемого, а не нового судна, 
как ранее (от 0,314 для несамоходных на-
ливных судов до 2,533 для пассажирских). 
Как пояснили 

”
Ъ“ в Минпромторге, пред-

ложение поступило от Минтранса (там 
”
Ъ“ 

не ответили). Источник 
”
Ъ“ в отрасли счи-

тает правки «техническими», добавляя, что 

и изначально предполагалось рассчиты-
вать грант по типу утилизируемого судна, 
«что более справедливо». Также собеседник 
напоминает, что СУГ должен был действо-
вать в комплексе с субсидиями по льгот-
ным кредитам и лизингу (383-е постанов-
ление), но пока они вместе не работают. 
Уточнения логичны, считает Михаил Бур-
мистров, это минимизирует риски возмож-
ных злоупотреблений и сделает прогнози-
рование расходов на субсидии более каче-
ственным.

Доработана и формула расчета СУГ 
на рыбопромысловый и технический флот 
(коррекция была поручена Минпромторгу 
по итогам заседания у вице-премьера Юрия 
Трутнева 20 декабря 2017 года). По новой 
методике при расчете размера СУГ, если 
водоизмещение строящегося судна может 
значительно превышать водоизмещение 
старого, длина и ширина нового не долж-
ны быть больше или меньше на 30%, чем 
у сданного в утилизацию. Источник 

”
Ъ“ по-

ясняет, что это необходимо, чтобы при спи-
сании большого судна вместо него не стро-
илась «маленькая лодка».

Анастасия Веденеева

Московская биржа пошла против санкций
На площадке будут торговать иностранными ценными бумагами
Московская биржа с третьего квартала 
начнет торги иностранными акциями. 
Это делается по просьбе российских 
брокеров в целях облегчения доступа 
их клиентов к продуктам глобальных 
финансовых рынков. Решение совпа-
ло с ужесточением санкционного ре-
жима и фактически расширяет воз-
можности для российских инвесторов.

В третьем квартале Московская биржа 
начнет торги акциями 50 крупнейших ино-
странных эмитентов. Об этом говорится в со-
общении на сайте Московской биржи. Для 
торгов этими бумагами на фондовом рын-
ке биржи будет открыта дополнительная 
(вечерняя) торговая сессия, синхронизи-
рованная по времени с работой американ-
ских торговых площадок. Причина такого 
решения — многочисленные просьбы рос-
сийских брокеров, сообщил предправления 
биржи Александр Афанасьев. «Наша компа-
ния была частью этого запроса»,— подтвер-
ждает гендиректор ИК «Атон» Андрей Зве-
здочкин. По его словам, большую долю кли-
ентской базы компании составляют состоя-
тельные клиенты, в рамках российского за-
конодательства по умолчанию являющиеся 

квалифицированными инвесторами. «Сей-
час более 50% их активов инвестированы 
в иностранные ценные бумаги»,— поясняет 
господин Звездочкин.

С 2014 года закон «О рынке ценных бу-
маг» разрешает российским биржам раз-
мещение зарубежных финансовых ин-
струментов без согласия эмитентов. С это-
го времени по такой схеме реализует тор-
ги иностранными ценными бумагами дру-
гая торговая площадка — Санкт-Петербург-
ская биржа (см. 

”
Ъ“ от 1 декабря 2014 года). 

Несмотря на внушительный список бумаг, 
доступных инвесторам (более 500 эмитен-
тов), объем торгов невелики — $10–20 млн 
в день. Кроме того, зарубежные ценные бу-
маги доступны для инвесторов через ино-
странные банки и зарубежные дочерние 
компании российских брокерских домов. 
Однако, по словам главы Московской бир-
жи, такой вариант предполагает участие 
длинной цепочки посредников, что делает 
услугу дорогой для конечного пользователя. 
Кроме того, локальная финансовая инфра-
структура для российского инвестора «быс-
трее, надежнее и прозрачнее». Господин Зве-
здочкин отмечает, что допуск иностранных 

инструментов на Московскую биржу также 
снимает для клиентов вопрос квалифика-
ции, предоставляет возможность торговать 
с плечом, позволяет легко фиксировать при-
быль или убытки в рамках российской на-
логовой системы.

При этом у иностранных эмитентов фак-
тически отсутствует юридическая возмож-
ность повлиять на решения российских пло-
щадок о листинге их бумаг. «Перед допуском 
к торгам мы обязаны сделать перевод про-
спекта ценных бумаг на русский язык, объ-
явить о допуске инструмента к торгам и ин-
формировать об этом эмитента»,— рассказы-
вает гендиректор Санкт-Петербургской бир-
жи Евгений Сердюков. С момента запуска 
торгов лишь несколько раз от иностранных 
эмитентов биржей были получены откли-
ки, но чаще всего нейтрального характера. 
«В единичных случаях эмитенты выражали 
свое несогласие с нашим решением. Но ни-
каких действий с их стороны после этого 
не последовало»,— отмечает господин Сер-
дюков. По его словам, эмитент может обра-
титься на биржу с заявлением о делистинге 
его ценных бумаг, однако решение все рав-
но в итоге останется за биржей. Биржа в этом 

вопросе руководствуется интересами инвес-
торов, которые к этому моменту могли уже 
приобрести бумаги.

Нововведение совпало с усилением анти-
российских санкций, приведших в том числе 
к серьезным проблемам для российского фон-
дового рынка. Так, в понедельник российские 
фондовые индексы рухнули сразу на 8–11%, 
многие ликвидные акции потеряли в цене 
12–20%. Во вторник международная расчетная 
система Clearstream заявила о прекращении 
обслуживания операций с ценными бумага-
ми российских компаний, включенных в чер-
ный список (Specially Designated Nationals 
List, SDN) Минфина США. Однако Московская 
биржа не ожидает негативной реакции, свя-
занной с ужесточением санкций, со стороны 
иностранных эмитентов. «Вряд ли эмитенты 
могут запретить нам листинг своих акций. 
По крайней мере мы не слышали от них ка-
ких-либо замечаний»,— пояснил господин 
Афанасьев. По словам партнера Herbert Smith 
Freehills Алексея Панича, у иностранных эми-
тентов не возникнет никаких проблем, свя-
занных с санкциями, до тех пор пока торговая 
площадка сама не попадет в SDN List.

Мария Сарычева

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство пыта-

ется решить системную проблему «за-
бытых» доходов электросетей: в тече-
ние последних лет им искусственно 
снижали плановую выручку в RAB-та-
рифах, обещая позже вернуть эти сред-
ства. В итоге тарифный долг перед 
«Россетями» превысил 65 млрд руб., 
и ФАС предложила, по сути, поменять 
правила, снизив доходность RAB-та-
рифов. С другой стороны, Минэнерго 
предлагает компенсировать часть не-
дополученной выручки сетей, разре-
шив поднимать тарифы в ряде регио-
нов выше уровня инфляции.

В правительстве обсуждают реформу 
инвестиционных RAB-тарифов электросе-
тей и проблему возврата компаниям секто-
ра недополученной по этим тарифам за по-
следние годы выручки. Совещание на эту 
тему прошло у вице-премьера Аркадия 
Дворковича 14 марта, рассказали источни-
ки 

”
Ъ“. Там обсуждалось предложение ФАС, 

которое резко снижает темпы роста RAB-та-
рифа. Регулятор хочет учитывать в тарифе 
инфляционные ограничения (4% в год), тог-
да как сейчас в расчет берется норма доход-
ности инвестированного капитала — око-
ло 11%. Также ФАС предлагает при расчете 
необходимой валовой выручки (НВВ) сетей 
использовать фактические капвложения 
(вместо планируемых) и исключить из до-
хода на инвестируемый капитал (учитыва-
ется в НВВ) чистый оборотный капитал, на-
пример производственные запасы, крат-
косрочные инвестиции, дебиторскую за-
долженность.

• RAB (Regulatory Asset Base) — введенный с 
2011 года долгосрочный тарифный метод, 
позволявший сетям планировать инвести-
ции и привлекать деньги под гарантии буду-

щей выручки. Введение RAB привело к резко-
му росту инвестпрограмм и тарифов ком-
паний «Россетей». Но уже с 2013 года прави-
тельство начало тормозить рост RAB-та-
рифов за счет сглаживания — переноса части 
НВВ на конец периода регулирования. В ито-
ге сглаженные доходы в последнем году пери-
ода уже было невозможно учесть без резкого 
скачка тарифа.
По оценке Владимира Скляра из «ВТБ Ка-

питала», с 2011 года «Россети» инвестирова-
ли в строительство 1,62 трлн руб., EBITDA 
холдинга выросла на 105 млрд руб., но если 
бы холдинг получил свои 11% возврата, 
то рост должен был составить 180–220 млрд 
руб. В «Россетях» уточнили, что накоплен-
ный объем выручки, подлежащей возвра-
ту по сглаживанию на 2018 год,— 65,6 млрд 

руб., в том числе по «Калмэнерго» (филиал 
МРСК Юга) — 2,63 млрд руб., по «Ленэнер-
го» — 18,1 млрд руб.

По данным 
”
Ъ“, проект ФАС был одобрен, 

до 13 апреля должен быть готов проект по-
становления правительства. В аппарате ви-
це-премьера, Минэнерго и «Россетях» ком-
ментариев по теме не дали. В ФАС от ком-
ментариев отказались, заявив, что протокол 
под грифом «для служебного пользования». 
В Минэкономики уверяют, что документ 
не видели (представитель ведомства, по дан-
ным 

”
Ъ“, был на совещании).

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в отрасли, 

Минэнерго предлагает возместить часть сгла-
живания «Россетей» за счет превышения над 
плановой инфляцией предельного уровня 
роста тарифов в пяти регионах — Республике 

Марий Эл, Петербурге, Ленобласти, Иванов-
ской и Белгородской областях. В правитель-
стве Марий Эл считают нецелесообразным 
рост тарифов, заявил 

”
Ъ“ министр промыш-

ленности республики Дмитрий Пугачев, так 
как сейчас тарифы на передачу электроэнер-
гии в регионе «одни из самых высоких в Рос-
сии». Глава комитета по тарифам и ценовой 
политике Ленобласти Артур Кийски сооб-
щил 

”
Ъ“, что считает наиболее оптимальным 

зафиксировать величину сглаживания и воз-
врата до 2025 года (до 2017 года в области на-
копился объем сглаживания в 1,5 млрд руб., 
но «с 2018 года начался возврат»). Ленобласть 
готова поднимать тарифы не больше чем 
на 20% с 1 июля каждого года, но «если воз-
вращать сглаживание до 2021 года, то циф-
ры будут доходить до 100%», заметил чинов-
ник. В комитете по тарифам Петербурга сооб-
щили, что модель для «Ленэнерго» с RAB-та-
рифами до 2020 года сформирована и учиты-
вает полный возврат накопленного сглажи-
вания. Прогнозный рост конечных тарифов 
для группы «прочие потребители» не превы-
сит 10%, заявили в комитете. В остальных ре-
гионах на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Руководитель проектов ассоциации 
«НП территориальных сетевых организаций» 
Валентин Андреев говорит, что в НП проект 
ФАС видели, и замечает, что опять меняются 
правила игры в RAB-тарифах, ущемляются 
интересы сетей, а предложения не обоснова-
ны экономически. Директор «Сообщества по-
требителей энергии» Василий Киселев счита-
ет, что инициативы ФАС — это «первые шаги 
к наведению порядка с неоправданно избы-
точными инвестзатратами сетей».

Татьяна Дятел;  
Кирилл Антонов, Казань;  
Ольга Кантемирова,  
Мария Карпенко, Санкт-Петербург

Электросети потеряли 65 млрд рублей
В правительстве ищут способ поднять им тарифы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Вслед за коллекторами и банками 
внедрять роботов для взыскания 
долгов начали и микрофинансо
вые организации (МФО). Пока 
операторы значительно эффек
тивнее новых технологий, кото
рые к тому же требуют существен
ных вложений. Однако эксперты 
уверены, что роботы могут по
мочь отрасли справиться с мно
гочисленными жалобами на на
рушения при взыскании долгов.

О том, что МФК «Вэббанкир» прове-
ла тестовый запуск робота-коллекто-
ра, рассказали 

”
Ъ“ в компании. Робот 

идентифицирует личность заемщи-
ка, задавая контрольные вопросы, а 
затем, используя скрипты, напомина-
ет должнику о просроченной задол-
женности, ее сумме и сроках погаше-
ния, запрашивает подтверждение 
оплаты, работает с отказами. За пять 
дней система совершила свыше 6 тыс. 
звонков и смогла вернуть более 
500 тыс. руб. Робот взял обещание об 
оплате у 47% должников и перевел 
22% обещаний в погашение задол-
женности. У специалистов отдела 
взыскания, проводивших обзвон 
должников параллельно, показатели 
составили 95% и 72% соответственно.

Пилотный запуск показал, что око-
ло 80% собеседников воспринимают 
робота-коллектора как живого собе-
седника, но работать он может пока 
только с простыми случаями. Клиен-
ты зачастую перебивают бота, говорят 
одновременно с ним или используют 
сложные речевые конструкции, кото-

рые система не всегда может распоз-
нать, уточнили в МФО. «Роботизиро-
ванные сервисы все еще уступают по 
результативности живому общению, 
но их использование способно суще-
ственно оптимизировать процесс взы-
скания, особенно на этапе soft-
collection, где разговор с клиентом 
строится по заранее прописанным 
скриптам,— говорит гендиректор 

”
Вэббанкира“ Андрей Пономарев.— 

Высокая скорость работы, отсутствие 
перерывов и возможность вести звон-
ки одновременно по нескольким ли-
ниям позволит в перспективе заме-
нить роботом до 30% сотрудников 
колл-центра, переориентировав их на 
другие направления».

Участники рынка считают, что вне-
дрение таких технологий слишком за-
тратно. «Предварительный анализ по-
казал, что использование робота эф-
фективно при просрочке до 30 дней и 
в случае технической просрочки, тог-
да эффективность может достигать 
90%,— говорит главный исполнитель-
ный директор МФК 

”
Домашние день-

ги“ Андрей Бахвалов.— Сложности 
могут возникнуть при работе с прос-
роченной задолженностью от 60 дней, 
где общение является более сложным 
и эмоциональным». По мнению ди-
ректора департамента маркетинга 
МФК «Мигкредит» Надежды Денисо-
вой, МФО важно сопоставить стои-
мость технологии и получаемого эф-
фекта. «Такие технологии очень доро-
ги, но за ними будущее, поэтому пер-
вопроходцам приходится вкладывать 

большие деньги наудачу»,— уверен 
гендиректор МФК «Мани Фанни» 
Александр Шустов.

Роботов при взыскании долгов уже 
использует ряд коллекторов и банков 
(см. 

”
Ъ“ от 28 июля 2017 года). По сло-

вам гендиректора ЭОС Антона Дми-
тракова, голосовые роботизирован-
ные технологии для общения с долж-
никами вместо операторов применя-
ют на постоянной основе уже многие 
крупные игроки, поскольку их эффек-
тивность повышается.

Эксперты считают, что использова-
ние роботов может позволить сокра-
тить число жалоб на взыскание дол-
гов МФО. «Робот действует по заранее 
прописанным скриптам, которые не 
предполагают использования опас-
ных оборотов и выражений»,— гово-
рит исполнительный директор Heads 
Consulting Никита Куликов. По мне-
нию господина Бахвалова, при вне-
дрении робота количество жалоб мо-
жет снизиться на 10% за счет человече-
ского фактора и эмоций, которые мо-
жет себе позволить сотрудник. «Одна-
ко одновременно упадет и эффектив-
ность взыскания, примерно на 20%, 
из-за сложности выбора правильной 
стратегии взыскания с учетом психо-
типа клиента»,— полагает он. По дан-
ным Федеральной службы судебных 
приставов, в 2017 году МФО стали ли-
дерами по числу жалоб на нарушение 
закона о взыскании долгов физлиц 
(230 ФЗ) — на них пришлось почти 
38% всех обращений.

Светлана Самусева

Займы переходят к роботам
МФО автоматизируют работу с жалобами клиентов

Фондовые индексы завершили 
торги разнонаправленно. Индекс Мо-
сковской биржи (рассчитываемый в 
рублях) поднялся на 4%, до 2173,76 
пункта, валютный индекс РТС снизил-
ся на 0,4%, до 1090,79 пункта.

Ключевым фактором обесценения 
рубля остается спрос на валюту со сто-
роны нерезидентов. «Международные 
инвесторы обеспокоены неопреде-
ленностью в отношении дальнейших 
шагов американской администрации 
и ответа российских властей. Все это 
провоцирует нерезидентов закрывать 
позиции в российских бумагах, оказы-
вая давление на рубль»,— отмечает ди-
ректор департамента операций на фи-
нансовых рынках банка «Русский стан-
дарт» Максим Тимошенко. По словам 
трейдера иностранного банка, из ру-
блевых активов выходят не только спе-
кулянты, но real money funds, которые 
долгое время сидели в них. «Мы видим 
импульсивные продажи со стороны 
нерезидентов, которые уходят из ру-
бля»,— отмечает руководитель опера-
ций на валютном и денежном рынке 
Металлинвестбанка Сергей Романчук.

Вчера беспокойство инвесторов 
усилил опубликованный на сайте 
Конгресса США законопроект, предус-
матривающий новое расширение 
санкций в отношении России. Демо-
крат Хоакин Кастро и республиканец 
Майк Тернер предложили «запретить 
американским лицам заниматься 
трансакциями, финансировать или 
каким-либо иным образом иметь дело 
с российским суверенным долгом, вы-
пущенным через 180 дней после даты 
наложения санкций». Несмотря на то 
что неизвестно, имеет ли этот законо-
проект поддержку правительства 
США и других конгрессменов, он при-
вел к росту напряженности на рынке. 
«Бурная реакция рынка на данный за-
прет связана с тем, что на текущий мо-
мент доля нерезидентов в государст-
венных облигациях составляет 30–

40%»,— отмечает вице-президент ин-
вестиционного блока «Абсолют Част-
ный банк» Сергей Мальцев.

Глава Банка России Эльвира Наби-
уллина, выступая вчера на форуме Мо-
сковской биржи, заявила, что не видит 
рисков для финансовой стабильности 
в обвале курса рубля и расценивает па-
дение котировок в качестве коррек-
ции. «Я уверена, что рынок и экономи-
ка к ним адаптируются»,— приводит 
ее слова агентство Reuters. Однако 
участники рынка ожидали от госпожи 
Набиуллиной другого. По словам Сер-
гея Романчука, международные инвес-
торы рассчитывали, что в условиях 
возросшей волатильности регулятор 
примет меры по ее сдерживанию, а 
вместо этого получили сигнал о том, 
что движение не будет ограничено, и 
поэтому усилили продажи.

В таких условиях дальнейшее обес-
ценение рубля неизбежно в случае 
обострения отношений между США и 
Россией, считают участники рынка. 
Наиболее высокие риски они видят во 
введении запрета на инвестирование 
в российский госдолг. «Даже если поло-
вина иностранных владельцев будут 
выходить из ОФЗ, то это потребует про-
дажи и конвертации порядка $18 мл-
рд»,— оценивает начальник аналити-
ческого управления банка «Зенит» Вла-
димир Евстифеев. С учетом подключе-
ния к распродаже рублевых активов и 
локальных инвесторов ослабление ру-
бля может достигать 30%. Это потребу-
ет от ЦБ временно ужесточить денеж-

но-кредитную политику, а также уве-
личить объемы предоставления ва-
лютной ликвидности в рамках сред-
несрочных операций репо.

В случае если новые санкции при-
няты не будут, сильного ослабления 
рубля на рынке не ждут. По мнению 
руководителя управления аналитиче-
ских исследований УК «Уралсиб» Алек-
сандра Головцова, в целом рынок на 
такие новости обычно реагирует быс-
тро и поначалу даже чрезмерно — хо-
тя бы потому, что находится много же-
лающих «пошортить». «Уже в ближай-
шие дни российские акции, облига-
ции и рубль могут частично отыграть 
снижение»,— считает господин Голов-
цов. Отскоку будут способствовать вы-
сокие котировки нефти. В ходе вче-
рашних торгов стоимость российской 
нефти Urals поднялась на 3,2%, до 
$68,2 за баррель.

Впрочем, даже при реализации оп-
тимистичного прогноза шансов вер-
нуться на уровни марта у рубля очень 
мало, отмечают аналитики. «Неопре-
деленность и ожидание негативных 
новостей снижают интерес к рубле-
вым активам. Текущая премия рубля 
недостаточно высока, чтобы покрыть 
доходностью его ослабление в случае 
очередной порции западных санк-
ций»,— считает господин Евстифеев. 
По оценкам Максима Тимошенко, в 
случае разрядки геополитической на-
пряженности рубль стабилизируется 
возле 61–62 руб./$.

Виталий Гайдаев

Санкции обострили долгом
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Российскому капиталу» потре
бовалась помощь в размере 
22,85 млрд руб., хотя ранее руко
водство банка заявляло, что будет 
справляться своими силами. Од
нако, как выяснилось, при прове
дении последней докапитализа
ции в 2017 году не были учтены 
такие важные обстоятельства, 
как реальная стоимость объектов 
недвижимости на балансе и даже 
необходимость соблюдения над
бавок к капиталу. В итоге помощь 
банку будет оказывать не преж
ний санатор — Агентство по стра
хованию вкладов (АСВ), а новый 
акционер — «Дом.рф».

Информацию о том, что «Россий-
скому капиталу» требуется от акционе-
ра «Дом.рф» (ранее Агентство по ипо-
течному жилищному кредитованию, 
АИЖК) безвозмездная помощь в раз-
мере 22,85 млрд руб., была раскрыта 
во вторник по итогам совета директо-
ров банка. Как пояснил 

”
Ъ“ председа-

тель совета директоров «Российского 
капитала» Михаил Кузовлев, пробле-
мы возникли из-за того, что прошед-
шая в 2017 году докапитализация не 
учитывала требования инструкции 
Банка России 180-И, по которой банки 
должны иметь дополнительную над-
бавку к капиталу в соответствии с тре-
бованиями «Базеля-3». «Также банк в 

связи со сменой стратегии сокращает 
свою филиальную сеть. На балансе 
банка учитываются объекты недвижи-
мости, которые используются в каче-
стве отделений,— добавил он.— Мы 
провели переоценку объектов недви-
жимости, которые собираемся прода-
вать. Эта переоценка тоже не была уч-
тена в сумме докапитализации».

Кроме того, по словам господина 
Кузовлева, банк создал дополнитель-
ные резервы под переоценку догово-
ров долевого участия, которые оказа-
лись на балансе банка, когда он фи-
нансировал объекты строительства 
СУ-155. Банк также досоздал резервы 
по ряду активов, приблизив их к тре-
бованиям МСФО, по которым ведет 
свою деятельность акционер.

• «Российский капитал» находится 
на санации почти десять лет. С вес-
ны 2009 года финансовым оздоровле-
нием банка занималось АСВ. В конце 
2017 года единственным акционером 
банка стало АИЖК, которое позже 
сменило название на «Дом.рф». соглас-
но новой стратегии банка, он будет 
специализироваться на кредитова-
нии стройки и ипотеке.
Финансовое положение «Россий-

ского капитала» АИЖК изучало с фев-
раля прошлого года, сразу после того, 
как было принято решение о передаче 
банка с баланса АСВ. В рамках переда-

чи АИЖК АСВ банку была оказана по-
мощь в размере около 54,4 млрд руб., в 
том числе 15,1 млрд руб. в виде прио-
бретения допэмиссии обыкновенных 
акций, остальное — выкуп проблем-
ных долгов с баланса банка. В конце 
декабря АИЖК стало единственным 
акционером банка. В декабре 2017 го-
да зампред правления «Российского 
капитала» Михаил Березов говорил, 
что основные мероприятия санации 
банка завершены и дополнительный 
капитал кредитной организации не 
потребуется. По итогам 2017 года банк 
получил убыток по РСБУ в размере 
16,5 млрд руб.

В случае удовлетворения очеред-
ной просьбы «Российского капитала» 
в финансировании (в «Дом.рф» дан-
ный вопрос оставили без коммента-
риев) в целом на поддержку банка го-
сударством будет потрачено 150 млрд 
руб. В 2013 году Счетная палата под-
считала, что к тому моменту санация 
банка обошлась в 29 млрд руб. В 2015–
2917 годах банк был докапитализиро-
ван на 44,4 млрд руб. При передаче 
АИЖК АСВ оказало банку финансо-
вую помощь еще на 54,4 млрд руб. Та-
ким образом, с учетом запланирован-
ной поддержки сумма совокупной по-
мощи банку государством составит 
150,8 млрд руб.

Виталий Солдатских

«Российскому капиталу» 
потребовались деньги
Баланс банка не выдержал недвижимости 

Негосударственный пенсион
ный фонд (НПФ) «Согласие ОПС», 
принадлежащий концерну «Рос
сиум» Романа Авдеева, объеди
няется с фондами «Нефтегарант» 
и «Нефтегарант НПО», работаю
щими с «Роснефтью». В результа
те в десятке лидеров рынка поя
вится новый мощный игрок — 
у фонда будет большой портфель 
пенсионных накоплений и, бла
годаря корпоративной програм
ме «Роснефти», резервов.

О том, что НПФ «Нефтегарант», «Неф-
тегарант НПО», а также «Согласие ОПС» 
будут объединены, заявил представи-
тель НПФ «Нефтегарант». Эту информа-
цию подтвердил представитель кон-
церна «Россиум», которому принадле-
жит 90,1% НПФ «Согласие ОПС». Еще 
9,9% фонда принадлежит инвестицион-
ной компании (ИК) «Регион» (входит в 
группу компаний (ГК) «Регион»). Струк-
туру сделки стороны не раскрывают.

На данный момент НПФ «Нефтега-
рант» на 70% принадлежит Дальнево-
сточному банку (ДВБ), акции которого, 
в свою очередь, находятся в ЗПИФе 

«Ритм», доверительным управляющим 
которого является УК «Регион Эссет Ме-
неджмент» (входит в ГК «Регион»). Еще 
30% НПФ принадлежат компании «РН 
— управление активами», которая при-
надлежит НКО НПФ «Нефтегарант» (его 
учредитель — «Роснефть»), проходяще-
му процедуру реорганизации в форме 
выделения акционерного общества 
«Нефтегарант НПО». Оба фонда актив-
но работают с компанией «Роснефть».

НПФ «Согласие ОПС» сейчас входит 
в топ-10 по пенсионным накоплениям 
(75 млрд руб. на начало года). Число за-
страхованных по ОПС лиц по итогам 
переходной кампании 2017 года уве-
личилось более чем на 300 тыс. Объем 
пенсионных накоплений фонда НПФ 
«Согласие» уже составляет около 
110 млрд руб., заявил представитель 
«Россиума». У фонда «Нефтегарант» — 
7 млрд руб. пенсионных накоплений, 
тогда как работающий только в сфере 
негосударственного пенсионного 
обеспечения (НПО) «Нефтегарант 
НПО» управляет 52 млрд руб. пенсион-
ных резервов, в частности реализуя 
корпоративную программу «Роснеф-

ти» (крупнейшим вкладчиком НПФ 
была компания «РН-Юганскнефтегаз»).

По предварительным оценкам, объ-
единенный фонд сможет занять девя-
тое место по активам (с учетом объеди-
нения фондов, входящих в периметр 
санации банка «ФК Открытие» и НПФ 
группы «Сафмар»), почти догнав НПФ 
«ВТБ пенсионный фонд» и обогнав 
НПФ «Транснефть». «Объединение со-
здаст нового мощного игрока в топ-
10»,— утверждает гендиректор компа-
нии «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов. По его словам, главная ин-
трига заключается в том, по какому пу-
ти развития пойдет фонд: розничное 
привлечение на открытом рынке, на 
котором специализировался НПФ «Со-
гласие ОПС», или фокус на кэптивной 
базе, как это делал НПФ «Нефтегарант». 
Впрочем, объединение — небыстрый 
процесс. «Сначала надо завершить пре-
образование некоммерческого НПФ 

”
Нефтегарант“ в акционерное общест-

во, а это длительная процедура, кото-
рая может занять по меньшей мере пол-
года»,— говорит господин Околеснов.

Илья Усов

Пенсии сливаются
НПФ, работающие с «Роснефтью», объединяются с «Согласием ОПС» 
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, Богучанский 

алюминиевый завод (БоАЗ) «Ру-
сала» и «РусГидро» хочет расторг-
нуть инвестконтракт (договор 
на поставку мощности, ДПМ) 
на сгоревший энергоблок Бере-
зовской ГРЭС «Юнипро». Завод 
также хочет вернуть уплаченные 
в 2016 году ГРЭС за не работав-
шую мощность средства. Такую 
идею рассматривает и Evraz. Рас-
торжение ДПМ могло бы стать 
прецедентом и спровоцировать 
вал аналогичных требований 
потребителей. Но юристы не ви-
дят реальных перспектив у ини-
циативы. На практике невоз-
можно доказать факт непостав-
ки мощности: неработающие 
блоки в энергосистеме «страху-
ются» другой генерацией.

Крупные потребители Сибири 
инициировали расторжение ДПМ (га-
рантирует возврат инвестиций за 
счет повышенных платежей с оптово-
го энергорынка) на строительство 
угольного третьего блока 800 МВт Бе-
резовской ГРЭС «Юнипро» (подкон-
трольна немецкой Uniper). Письмо с 
таким требованием «Системному опе-
ратору» (СО, диспетчер энергосисте-
мы), «Юнипро», «Совету рынка» (регу-
лятор энергорынков) и «Администра-
тору торговой системы» (АТС, структу-
ра «Совета рынка») 22 марта направил 
гендиректор Богучанского алюмини-
евого завода Евгений Рапацевич (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Как и Богучанская ГЭС, 

БоАЗ принадлежит паритетным СП 
«Русала» и «РусГидро». В Evraz (в Сиби-
ри у компании комбинаты ЗСМК и 
НТМК) 

”
Ъ“ сообщили, что рассматри-

вают возможность подать на растор-

жение ДПМ по Березовской ГРЭС, но 
решения не приняли. В «РусГидро» и 
«Русале» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

ДПМ, гарантирующий возврат ин-
вестиций, заключали на новую энер-
гостройку все потребители оптового 
рынка, БоАЗ подписал его по Бере-
зовской ГРЭС в июне 2015 года. Но 
поставка мощности с нового блока 
ГРЭС шла всего несколько месяцев, 
пишет господин Рапацевич. В февра-
ле 2016 года блок был разрушен при 
пожаре. Это привело к громким раз-
бирательствам между ФАС, «Юни-
про» и СО. В конце января 2018 года 
ФАС сочла, что «Юнипро» и СО нару-
шили закон о защите конкуренции, 
заставив потребителей дольше, чем 
следовало, оплачивать мощность сго-
ревшего блока (о спорах см. 

”
Ъ“ от 26 

декабря 2016 года). Потребители за 
февраль—ноябрь 2016 года заплати-
ли около 950 млн руб. «Юнипро» и СО 
оспорили решение ФАС в суде.

Из-за того что мощность третьего 
блока Березовской ГРЭС фактически 
отсутствовала на рынке (предпола-
гается, что его восстановят в третьем 
квартале 2019 года), БоАЗ требует 
возврата выплаченных средств — 
всего 43,35 млн руб. с НДС, квалифи-
цируя их как «незаконное обогаще-
ние» генкомпании. Если СО, «Совет 
рынка», АТС и «Юнипро» откажутся 
расторгнуть ДПМ и вернуть деньги, 
БоАЗ намерен обратиться в суд, гово-
рится в письме.

В «Юнипро», СО и «Совете рынка» 

”
Ъ“ подтвердили получение претен-

зии, но пока не сформировали пози-
цию. В СО уточнили, что аналогичных 
требований от других потребителей 
пока не поступало. «Документ строит-

ся на тех же аргументах, что и реше-
ние ФАС, которое сейчас обжалуется 
СО в суде»,— прокомментировали в 
компании. В Минэнерго не считают 
возможным расторжение ДПМ. Ди-
ректор «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев отмечает, 
что ДПМ изначально созданы с пере-
косом в пользу поставщиков и «не 
предусматривают симметричных 
прав для потребителей вплоть до аб-
сурдной обязанности оплачивать 
мощность сгоревшего оборудования». 
По его мнению, требование о растор-
жении ДПМ — «хороший пример вос-
становления баланса интересов».

Управляющий партнер «УК Право 
и Бизнес» Александр Пахомов гово-
рит, что в ДПМ не предусмотрена 
возможность расторжения покупате-
лем при недопоставке мощности, 
поэтому БоАЗ ссылается на общие 
нормы гражданского права. По сло-
вам юриста, случаев расторжения 
ДПМ в суде по инициативе покупате-
ля не было, этому препятствует и СО 
во избежание «череды неконтроли-
руемых расторжений ДПМ», что на-
рушит основной принцип догово-
ров — гарантированный возврат ин-
вестиций. «Единая энергосистема 
устроена так, что потребитель в лю-
бом случае получит мощность от дру-
гих генераторов, основной вопрос в 
ее цене,— говорит господин Пахо-
мов.— Факт исполнения обяза-
тельств по поставке потребителю 
мощности подтверждается инфра-
структурой рынка. Совокупность 
этих факторов позволяет говорить о 
том, что судебная перспектива у спо-
ра 

”
Юнипро“ и БоАЗа минимальна».

Татьяна Дятел

«Русал» и «РусГидро» 
переплатили погорельцам
Богучанский завод требует от «Юнипро»  
вернуть лишнее Существенный рост объема 

предложения и активизация 
покупательского спроса могут 
сделать 2018 год рекордным 
для первичного рынка преми-
альной недвижимости. Число 
выведенных на рынок новых 
проектов может увеличиться 
сразу на треть, а общая сумма 
заключенных сделок — на 9%. 
По наблюдениям консультан-
тов, активный спрос на доро-
гую недвижимость проявляют 
сразу несколько категорий по-
купателей: возвращающиеся 
в Россию бизнесмены и клиен-
ты из регионов.

В 2018 году на рынок премиаль-
ной недвижимости Москвы будут 
выведены 27 новых проектов — это 
рекордный показатель, в полтора 
раза превышающий уровень прош-
лого года (18 проектов). Такие дан-
ные приводятся в исследовании 
Welhome. По расчетам консультан-
тов, общая площадь готовящихся к 
выводу на рынок проектов может 
составить около 320 тыс. кв. м, пре-
высив аналогичный показатель 
прошлого года на 30%. Как поясни-
ли в Welhome, суммарная площадь 
готовящихся к выводу на рынок 
проектов еще неизвестна, более по-
ловины из них пока находятся в 
разработке. Роста объема предло-
жения на рынке элитных новостро-
ек ждут и другие участники рынка. 
Управляющий партнер Savills 
Дмитрий Халин прогнозирует, что 
по итогам 2018 года будут выведе-
ны 1,5 тыс. новых лотов, а общий 
объем предложения увеличится в 
два раза.

В Welhome связывают рост объе-
ма ввода со вступающими в силу 
1 июля этого года изменениями в 
федеральный закон №214, услож-

няющими порядок привлече-
ния средств дольщиков. При этом 
представитель Welhome Андрей 
Хитров указывает, что далеко не во 
всех объектах продажи откроются 
до этой даты, многие девелопе-
ры не успеют или сознательно вы-
ведут проекты на рынок позже, рас-
считывая на повышенный спрос в 
конце года.

По прогнозам Welhome, 2018 год 
для первичного рынка элитного 
жилья одновременно может стать 
рекордным и по объему сделок. Как 
следует из расчетов консультантов, 
в 2017 году в Москве было реализо-
вано элитной недвижимости сум-
марно на 110,4 млрд руб., в Подмо-
сковье — на 28,4 млрд руб. В ны-
нешнем году эти показатели увели-
чатся минимум на 9%, прогнозиру-
ют аналитики. То есть суммарный 
бюджет проданных в столице и об-
ласти высокобюджетных лотов до-
стигнет 151,3 млрд руб. Дмитрий 
Халин по итогам года ждет увеличе-
ния числа сделок с элитным жиль-
ем на 25–30%. Рост покупательской 
активности консультанты связыва-
ют с целым рядом факторов. Управ-
ляющий директор «Метриум Пре-
миум» Илья Менжунов напоминает, 
что на рынок вышла новая катего-
рия покупателей — возвращающи-
еся в Россию бизнесмены, которые 
покупают жилье для себя и своей 
семьи. Директор департамента жи-
лой недвижимости Knight Frank 
Людмила Потапова обращает вни-
мание на активный выход на мос-
ковский рынок региональных по-
купателей: сейчас на их долю при-
ходится до 20% сделок.

Дмитрий Халин считает, что рост 
объема предложения сам по себе 
может спровоцировать рост актив-
ности потребителей. «В новых про-

ектах обычно предлагаются очень 
лояльные цены на начальном эта-
пе»,— объясняет он. Еще одним 
драйвером рынка господин Халин 
называет повышение доступности 
ипотеки: «Для ВИП-клиентов сей-
час ставки могут составлять чуть 
больше 9%». Госпожа Потапова счи-
тает, что на элитный рынок посте-
пенно возвращаются инвестицион-
ные сделки. Господин Хитров свя-
зывает эту тенденцию со снижени-
ем стоимости элитного жилья: за 
последние три года его стоимость 
сократилась на 16% (до 848,7 тыс. 
руб. за кв. м), достигнув своего ми-
нимума.

Элитная недвижимость — не 
единственный сегмент рынка пер-
вичного жилья, демонстрирующий 
рост. По данным ЦИАН, по итогам 
первого квартала рынок новостро-
ек массового сегмента в Москве и 
Подмосковье вырос на 22% по чи-
слу сделок и на 20% в денежном вы-
ражении. В границах старой Мо-
сквы при этом было заключено на 
43% больше сделок, чем годом ра-
нее. По расчетам ЦИАН, увеличе-
ние покупательской активности в 
массовом сегменте также происхо-
дит на фоне роста объемов предло-
жения: за год оно увеличилось на 
29%, до 2,33 млн кв. м. 

Элитная недвижимость не един-
ственный сегмент рынка первич-
ного жилья, демонстрирующий 
рост. Руководитель аналитического 
центра ЦИАН Алексей Попов при 
этом отмечает, что инвестицион-
ный спрос остается на низком уров-
не: «Доля сделок, где в рамках одно-
го жилого комплекса покупатель 
купил две квартиры, в первом квар-
тале составила 10% против 11% го-
дом ранее».

Александра Мерцалова

Покупатели заселяют  
элитное жилье
Московская недвижимость прирастает регионами

Красноярские заводы, произво-
дящие литые автомобильные 
диски — литейно-механический 
завод (ЛМЗ) СКАД (актив «Русала») 
и КиК, пожаловались в Евразий-
скую экономическую комис-
сию на китайских конкурентов. 
По их данным, цены на продук-
цию из КНР на 21% ниже, чем у 
других производителей, что  сни-
жает рентабельность компаний, 
реализующих автомобильные 
диски в ЕАЭС.

Департамент защиты внутреннего 
рынка ЕЭК начал антидемпинговое 
расследование в отношении китай-
ских поставщиков литых алюминие-
вых колесных дисков (копия уведом-
ления есть в распоряжении 

”
Ъ“). Рас-

следование инициировал краснояр-
ский ЛМЗ СКАД (контролируется «Ру-
салом»), его поддержал завод КиК (в 
2017 году «Русал» сообщил о планах 
приобрести предприятие). Как указы-
вает СКАД, китайские литые диски 
поставлялись на рынок ЕАЭС с июля 
2016 по июнь 2017 года по снижен-
ным ценам. Демпинговая маржа при 
этом составила 126% при минималь-
но допустимых 2%. За этот период объ-
ем потребления колесных дисков вы-
рос на 17,7%, а объем демпингового 
импорта из КНР увеличился на 41,7% 
и составил 37,1% от общего объема им-
порта дисков в страны союза. СКАД 
отмечает, что цены китайских конку-
рентов были в среднем на 21% ниже, 
чем у других поставщиков. В «Русале» 

”
Ъ“ сообщили, что СКАД «заинтересо-

ван в защите интересов потребителей 
от недоброкачественной продукции 
и необоснованного демпинга со сто-
роны китайских производителей».

Расследование планируется за-
вершить до 2 марта 2019 года, уточ-
нили 

”
Ъ“ в ЕЭК: «Сейчас происходит 

регистрация участников расследова-
ния и отбор китайских производите-
лей, экспортеров, для которых в ходе 
расследования будет определена ин-
дивидуальная демпинговая маржа».

Если итоги расследования под-
твердят выводы СКАД и КиК о нали-
чии демпинга и ущерба для отрасли 
экономики ЕАЭС, то ЕЭК может при-
нять решение о введении антидем-
пинговой пошлины. Но если постав-
щик обязуется пересмотреть цены на 
товар или вовсе перестать его постав-
лять на таможенную территорию ЕА-
ЭС, то расследование будет прекраще-
но, говорит партнер компании «НАФ-
КО-Консультанты» Ирина Мостовая. 
«Инициируя такое расследование, 
производитель, скорее всего, пытает-
ся создать для конкурента невыгод-
ные условия ввоза товаров в Рос-
сию,— отмечает она.— Как следствие, 
конкуренты или уйдут с рынка, или 
повысят цены до уровня российских 
производителей».

По данным СКАД, на рынке ЕАЭС 
доля его и КиК составляла на июнь 
2017 года не менее 86%. Россия явля-
ется крупнейшим авторынком ЕАЭС, 
на нее приходится до 80% продаж ли-
тых колесных дисков в союзе, гово-
рит партнер практики «Стратегия и 

операционная эффективность АО 

”
НЭО Центр“» Александр Ракша. Экс-

перт-аналитик «Финама» Алексей Ка-
лачев оценивает емкость рынка но-
вых дисков в ЕАЭС приблизительно в 
12–15 млн штук в год, литых — 4,5–
6 млн штук, в России — 9,5 млн, из 
них 3,5 млн штук — литые. С началом 
кризиса российский автопром отка-
зался от импорта, в том числе и ли-
тых колесных дисков, с рынка РФ 
практически полностью были вытес-
нены крупнейшие мировые игроки 
(Enkei, Alutec, BBS, Dezent), а ключе-
выми поставщиками стали СКАД и 
KиK, напоминает Александр Ракша. 
На российском рынке совместную 
долю этих заводов можно оценить в 
55–60%, говорит Алексей Калачев: 
«Остальное — импорт, половина ко-
торого поставки из Китая».

Ограничив китайских конкурен-
тов, российские производители смо-
гут поднять цены, считает господин 
Калачев, отмечая, что алюминий в 
2017 году подорожал в среднем на 
23%. Объемы производства дисков бу-
дут зависеть от динамики развития 
авторынка, говорит эксперт: «Авторы-
нок вернулся в траекторию роста. Это 
значит, что объемы производства дис-
ков только за счет роста спроса могут 
увеличиться на 10–15% в этом году». 
По прогнозам Ассоциации европей-
ского бизнеса, в этом году россий-
ский авторынок может вырасти на 
10% — до 1,75 млн машин.

Оксана Павлова,  
Новосибирск

«Русал» раскатал колеса
Красноярские заводы жалуются на китайский демпинг
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«Базэл Аэро» улетает  
из Геленджика
Аэропортовый холдинг Олега Дерипаски «Базэл Аэро» может 
продать 99% долей аэропорта Геленджика, оставив в своем 
портфеле наиболее крупные активы с пассажиропотоком бо-
лее 1 млн человек на юге России. Аэропорт Геленджика мо-
жет перейти к ВТБ, партнером которого станет экс-глава 
«Олимпстроя» Таймураз Боллоев.

«Базэл Аэро» (входит в «Базэл» Олега Дерипаски) может выйти из 
управления аэропортом Геленджик, сообщила компания. ФАС уже одо-
брила ходатайство ВТБ и неназванного партнера банка о покупке 99% до-
лей аэропорта, сделка предполагает приобретение двух долей по 49,5% 
уставного капитала. Сейчас аэропортом управляет «Базэл Аэро», в кото-
ром 50% плюс одна акция у «Базэла», 30% у сингапурской Changi Airports 
International и 20% у Сбербанка.

Аэропорт Геленджика ранее включался в активы аэропорта Краснода-
ра. «Базэл Аэро» развивает его с 2010 года, построив новый терминал, 

бюджет профинансировал новую ВПП. «Базэл Аэро» планировал инвести-
ровать в новый аэровокзал более 500 млн руб., увеличив пропускную спо-
собность более чем вдвое, со 140 до 314 пассажиров в час. В 2017 году 
пассажиропоток вырос на 11%, до 304 тыс. пассажиров. Экс-глава сове-
та директоров «Базэл Аэро» Андрей Елинсон говорил в 2014 году в интер-
вью ”Ъ“, что аэропорт Геленджика «исключительно сезонный и на 90% за-
гружен туристическим потоком». В ВТБ сообщили, что банк планирует за-
крыть сделку в ближайшее время в партнерстве с бывшим главой госкор-
порации «Олимпстрой» Таймуразом Боллоевым. ВТБ рассматривает ак-
тив «как долгосрочную инфраструктурную инвестицию», поскольку видит 
перспективы роста пассажирских перевозок и планирует развивать ин-
фраструктуру аэропорта. Цена не раскрывается.

Информация о продаже аэропорта появилась спустя лишь несколько 
дней после введения жестких санкций США в отношении Олега Дерипаски 
и его компаний (в том числе «Базэла»). В «Базэл Аэро» заверили, что изме-
нение конфигурации портфеля активов «никак не связано с санкциями и 
направлено исключительно на дальнейшее развитие холдинга». Компания 
сосредоточится на развитии аэропортов в Сочи, Анапе и Краснодаре.

Елизавета Кузнецова
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Компания «Цифровое телевиде-
ние» ВГТРК и «Ростелекома» запу-
стит телеканал Fan, который бу-
дет показывать аниме, фильмы 
Хаяо Миядзаки и другую подоб-
ную анимацию. Это первый в 
России телеканал в таком жанре.

В начале лета компания «Цифровое 
телевидение» (ЦТВ), управляющая те-
матическими каналами ВГТРК и «Ро-
стелекома», запустит новый канал Fan 
«с фильмами и сериалами, в первую 
очередь анимационными, в жанре 
фэнтези», рассказал 

”
Ъ“ председатель 

совета директоров ЦТВ Дмитрий Мед-
ников. Вещательную лицензию на не-
го ЦТВ получила еще в конце прошло-
го года, следует из реестра Роскомнад-
зора. Fan будет показывать зарубеж-
ный контент, специально закупае-
мый в Японии, Китае, Корее и США, в 
перспективе добавится российский 
контент в жанре fantastic animation. 
«Мы исследовали интересы аудито-
рии, и интерес к анимированной, гра-
фической картинке очень высок»,— 
добавляет господин Медников.

Fan будет доступен в базовых паке-
тах операторов платного ТВ, сказал 

”
Ъ“ гендиректор «Сигнал Медиа» (ди-

стрибутор каналов ЦТВ) Михаил Ко-
вальчук. «ЦТВ искала контент очень 
лояльный молодой аудитории, кото-
рую мы еще не покрываем. Аниме, 
фильмы и сериалы в жанре рисован-
ного фэнтези как раз имеют такую ау-

диторию, но в основном контент, ко-
торый они смотрят, пиратский и пи-
ратским образом озвучен, и эта ниша 
не закрыта медийными продукта-
ми»,— объясняет господин Ковальчук.

В презентации Fan говорится, что 
это первый в России телеканал с та-
ким контентом. Там будут фильмы и 
сериалы студии Ghibli Хаяо Миядзаки 
и других японских производителей 
— Gonzo, MadHouse, Toho, Kadokawa, 
Bones, Toei Animation, а также голли-
вудских мейджоров, включая Marvel, 
Sony Pictures, Warner Bros. Предпола-
гается регулярное обновление премь-
ерного контента. Аудитория канала 
— россияне 14–40 лет. Затраты на кон-
тент «стандартные для киноканала», 
отмечает заместитель гендиректора 
ЦТВ Сергей Кошляков. «Но большую 
часть контента везем в Россию премь-
ерно, так что с нас дубляж, адапта-
ция»,— добавляет он.

Японские аниме на постоянной 
основе показывает канал 2х2; там не 
стали комментировать запуск Fan. 
Полнометражную анимацию Хаяо 
Миядзаки раньше показывал канал 
Disney, у которого были эксклюзив-
ные права на контент Ghibli в Рос-
сии, сейчас они закончились, гово-
рит собеседник на этом рынке.

Культура и контент в жанре аниме 
очень востребованы, констатирует ди-
ректор по контенту «Триколор ТВ» Ми-
хаил Горячев. «Данные телеизмере-

ний говорят о том, что самый популяр-
ный у российских телезрителей кон-
тент — это кино, сериалы и анимация. 
Учитывая это, можно смело говорить о 
том, что новый телеканал займет свою 
нишу на российском рынке платного 
ТВ»,— полагает он. У канала есть шанс 
завоевать зрителей, особенно среди 
молодежи, соглашается представи-
тель пресс-службы «Акадо». «Во-пер-
вых, аниме — это модно, во-вторых, 
есть молодежные субкультуры, кото-
рые увлекаются подобными жанра-
ми, в-третьих, аниме — уникальный 
контент для российского ТВ-рынка, 
что дает ему большое преимущество. 
Поэтому при условии грамотного про-
движения канал может быть востре-
бован, но среди узкой аудитории».

ЦТВ — один из крупнейших произ-
водителей тематических телекана-
лов, управляет каналами ВГТРК и «Ро-
стелекома», которые объединили их в 
совместной компании в 2014 году. 
Сейчас в пакете ЦТВ больше 20 кана-
лов, включая «Мульт», «Моя планета», 
«Русский роман», «Мама» и др. Послед-
ние несколько лет компания активно 
продает и на зарубежных рынках, та-
ких как Азия и Южная Америка. Так, 
недавно ЦТВ объявила о продаже в Ки-
тай крупнейшего в истории пакета 
российских мультфильмов: для ки-
тайских онлайн-кинотеатров было 
адаптировано около 550 серий.

Анна Афанасьева

Аниме нарисовали кнопку
ВГТРК запускает телеканал Fan

Когда конечный потребитель 
ощутит эти изменения, будет зави-
сеть от количества товара у кон-
кретного продавца. «Возможно, 
многие предпочтут не поднимать 
резко цены, учитывая, что пока не 
ясно, насколько длительным будет 
падение рубля»,— добавляет Конс-
тантин Шляхов.

Рынок бытовой техники и элек-
троники более инертен, чем бирже-
вой курс, отметила директор по ди-
стрибуции Merlion Татьяна Скокова. 
«Значительного повышения цен 
можно ожидать только в случае дол-
говременного падения курса ру-
бля»,— уверена она. При этом вендо-
ры для расчета рублевых цен исполь-
зуют не биржевой, а прогнозируе-
мый курс на будущий период, и теку-
щая ситуация, скорее всего, отразит-
ся на ценах предстоящих поставок, 
причем не пропорционально теку-
щему росту, а с некоторым запасом 
вверх, допускает госпожа Скокова. 
Пока что рост курса означает повы-

шение стоимости на позиции, цена 
на которые фиксируется и рассчиты-
вается в долларах: комплектующие 
для ПК, некоторые бренды ноутбу-
ков, смартфонов и планшетов, сер-
верное и другое телекоммуникаци-
онное оборудование.

На первых этапах кризис ударит 
по посредникам, которые просто бу-
дут устанавливать меньшую маржу, 
нежели по потребителям, полагает 
руководитель по стратегическим 
коммуникациям Hi-Tech Mail.ru Ан-
тон Спиридонов. По его оценке, про-
изводители компьютеров и смартфо-
нов могут пересмотреть отпускные 
цены через полтора-два месяца. 
«Вспомните 2014 год: тогда рост цен 
составил 30–40%, в то время как ва-
люты росли до 70%. А сейчас рост ва-
лют укладывается в 10%»,— напом-
нил он. Тем не менее при фиксации 
курсов на новом уровне на протяже-
нии хотя бы месяца рост цен на мно-
гие позиции для потребителя неиз-
бежен, полагает эксперт.

Впрочем, сотрудники крупных 
производителей смартфонов счита-

ют, что в ближайшие месяцы цены 
на технику останутся на том же уров-
не. «К примеру, в Apple такие реше-
ния принимают на основе анализа 
долгосрочного тренда, на что может 
уйти больше месяца»,— считает со-
беседник 

”
Ъ“ на рынке. Разговоры о 

возможном повышении закупочных 
цен выглядят как спекуляция на по-
чве необоснованной паники, счита-
ет генеральный менеджер мобиль-
ного подразделения Lenovo в России 
и Центральной Азии Антон Швей-
нов. У Lenovo цены зафиксированы в 
рублях до июня, отметил он. В 
Samsung отказались от комментари-
ев. По мнению ведущего аналитика 
Mobile Research Group Эльдара Мур-
тазина, у большинства крупных вен-
доров курс доллара хеджирован до 
конца года, поэтому цены вверх не 
пойдут и для новых поставок. Впро-
чем, через месяц могут на 5% увели-
читься цены только смартфонов у B- 
и C-брендов, допускает он.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый,  
Роман Рожков

Электроника нагревает цены
с1

Ассоциация владельцев кинотеатров обвинила 
прокатчика «Централ Партнершип» в шантаже: 
он  требует у кинотеатров заключить договоры 
на жестких условиях, в противном случае они мо-
гут не получить один из самых ожидаемых рос-
сийских фильмов года — «Тренера» Данилы Коз-
ловского. Подписание нового договора не связа-
но с прокатом «Тренера», настаивает прокатчик.

Ассоциация владельцев кинотеатров (АВК) опублико-
вала открытое письмо продюсерам фильма «Тренер», в 
котором пожаловалась на его прокатчика «Централ 
Партнершип» (ЦПШ). Последний настаивает на подписа-
нии нового «кабального» лицензионного договора с ки-
нотеатрами и увязывает его подписание с предоставле-
нием прав на показ «Тренера», объясняет ассоциация.

АВК объединяет 180 кинотеатров и 1,1 тыс. залов. Еще 
в декабре она выступила против условий нового догово-
ра на показ фильмов ЦПШ — перед премьерой «Движе-
ния вверх». Прокатчик связывал подписание договора с 
получением прав на показ фильма, но в итоге стороны на-
шли компромисс, и релиз собрал 3 млрд руб., сказано в за-
явлении. Сейчас ситуация усугубилась при росписи «Тре-
нера», и фильм стал «рычагом давления на отрасль», жалу-
ются кинотеатры. Условием его проката стало жесткое 
для большинства независимых кинотеатров требование 
подписать новый договор либо оплатить минимальные 
гарантии, доходящие до 500 тыс. руб. с экрана, сказано в 
заявлении. Отказ в предоставлении фильма в случае не-
подписания договора — «попытка шантажа кинотеа-
тров», заключает АВК.

Новый договор предполагает 16 видов штрафов для 
кинотеатров, включая 1 млн руб. за нарушение продажи 
билетов (копия есть у 

”
Ъ“). По словам члена совета АВК 

Юлии Солдатовой, для кинотеатров из небольших горо-
дов это неподъемно. Владелец регионального кинотеа-
тра рассказал 

”
Ъ“, что у него есть лицензионный договор 

с ЦПШ, который автоматически пролонгировался каж-
дый год; в декабре пришло допсоглашение, и кинотеатр 
его подписывать не стал. «У меня попросили 500 тыс. 

руб. минимальной гарантии на зал для 
”
Тренера“, тако-

го вообще не бывает,— сетует он.— В итоге я три месяца 
с ними не работаю». «Мы тоже считаем недопустимым 
ультимативное давление на участников рынка. Все во-
просы должны решаться в конструктивном диалоге, а не 
путем шантажа»,— заявил 

”
Ъ“ представитель крупней-

шей киносети «Синема Парк» и «Формула кино» Алек-
сандра Мамута. В «Каро» отказались от комментариев.

Подписание нового договора не связано с прокатом 
«Тренера», заявил 

”
Ъ“ директор по кинопрокату ЦПШ Ва-

дим Верещагин. ЦПШ прокатывает российские фильмы и 
зарубежное кино Paramount. АВК не предоставила дове-
ренность на ведение переговоров от имени участников, и 
ЦПШ не может обсуждать коммерческие условия работы с 
кем-либо, не подтвердившим свои полномочия, пояснил 
Вадим Верещагин. «У нас нет задачи не дать кино кому-ли-
бо»,— подчеркивает он. В переговорах по «Тренеру» обсу-
ждаются другие условия проката, количество сеансов, сро-
ки и т. д. «Но это всегда обсуждается на крупных релизах, и 
мы оставляем за собой право вести переговоры, защищая 
интересы фильма»,— отметил господин Верещагин. В то 
же время «Формула кино», «Синема парк», «Каро», «Кино-
макс» подписали новый договор с ЦПШ, добавил он: «С ка-
ждым контрагентом мы ведем отдельные переговоры. Все, 
кто пытался договориться, с нами договорились».

Спортивная драма «Тренер» студии «Тритэ» — режис-
серский дебют Данилы Козловского с ним же в главной 
роли. На питчинге в Фонде кино летом его продюсер Ле-
онид Верещагин сообщил, что производственный бюд-
жет составлял 390 млн руб., сборы прогнозировались на 
уровне 680 млн руб. Премьера намечена на 19 апреля, 
проект поддерживает канал «Россия 1».

«Тритэ» постоянно работает с ЦПШ, который прока-
тывал ее «Движение вверх», «Экипаж», «Легенда №17» и 
др. Один из продюсеров фильма сожалеет, что за два ме-
сяца, которые прошли после «Движения вверх», ЦПШ не 
сумел договориться с недовольными кинотеатрами и си-
туация обострилась на очередном релизе «Тритэ».

Анна Афанасьева

«Тренер» проявил жесткость
Кинотеатры вступили в конфликт с прокатчиком фильма

Его поздравляет заместитель предсе-
дателя правления ПАО «Сбербанк» 
Александр Торбахов:
— Владимир, поздравляю тебя с 
днем рождения! Давно знаю тебя 
как увлеченного своим делом про-

фессионала. Под твоим руководст-
вом платежная система «Мир» тре-
тий год уверенно укрепляет пози-
ции на российском рынке. Уверен, у 
нас впереди много важных и инте-
ресных совместных проектов. Же-

лаю тебе удачи во всем, новых про-
фессиональных достижений и, ко-
нечно, здоровья и благополучия те-
бе и твоим близким!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
председателю правления, генеральному директору АО НСПК  
Владимиру Комлеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Очередные валютные ралли 
обеспокоили непродовольст-
венных ритейлеров, так как 
большинство из них на 80% за-
висят от поставок из-за рубежа. 
Если курс рубля не стабилизиру-
ется в ближайшее время, то уже 
осенью продавцам одежды, об-
уви и аксессуаров придется по-
вышать цены для конечных по-
требителей.

Если курс рубля не вернет свои 
позиции, то уже осенью потребите-
ли почувствуют рост цен на одежду, 
заявила 

”
Ъ“ президент Finn Flare 

Ксения Рясова. Закупки одежных 
ритейлеров привязаны к валюте, 
поэтому рост курса, безусловно, 
скажется на ценах на зимнюю кол-
лекцию, соглашается президент 
Baon Илья Ярошенко. Он говорит, 
что увеличение цен для покупате-
лей не будет пропорционален ро-
сту курса. «Если, скажем, доллар вы-
растет на 20%, то для конечного по-
требителя цена увеличится на 10%, 
оставшиеся 10% разделят между со-
бой поставщики и ритейлеры за 

счет снижения своей маржиналь-
ности,— говорит господин Ярошен-
ко.— Это обычная практика». Теку-
щая ситуация скажется как на круп-
ных международных сетях, так и на 
российских компаниях, прогнози-
рует госпожа Рясова.

Если колебания курса ограничат-
ся в диапазоне 5–10%, то текущего 
пересмотра цен не будет, считает сов-
ладелец обувной сети «Эконика» 
Сергей Саркисов. Об этом же гово-
рит и гендиректор «Обуви России» 
Антон Титов. «Но если падение будет 
существенным и на продолжитель-
ный период, тогда рост цен возмо-
жен»,— отмечает он, добавляя, что 
по итогам 2017 года доля импорта на 
российском обувном рынке дости-
гла 80%. Одежные ритейлеры, по их 
же словам, стараются локализовать 
производство в России, но пока эта 
доля невелика. По словам Ильи Яро-
шенко, сейчас внутри страны произ-
водится 20–25% продукции Baon в за-
висимости от сезона. «Даже при пе-
реносе производства в Россию пол-
ностью валютных рисков не избе-

жать, поскольку у нас нет собствен-
ной сырьевой базы»,— отметил он. 
По словам Ксении Рясовой, сегодня 
Finn Flare на 80% зависит от импорта 
— это закупка тканей, фурнитуры, 
производство.

Большая часть одежды, обуви и 
аксессуаров — импорт из Азии или 
Европы, поэтому влияние роста ва-
лютных курсов неизбежно для ри-
тейлеров, констатирует коммерче-
ский директор Fashion Consulting 
Group Ануш Гаспарян. По ее словам, 
ситуацию усугубляет и не восстано-
вившийся после кризиса потреби-
тельский спрос. Так, например, как 
показывают опросы, около 60% рос-
сиян не готовы покупать одежду, 
если на нее нет скидок.

По оценка Fashion Consulting 
Group, российский fashion-рынок в 
2017 году вырос до 2,36 трлн руб., что 
на 2,6% больше, чем в предыдущем 
году. По данным компании, в 2016–
2017 годах стабилизировались цены 
на ткани, обувь и одежду, которые 
резко выросли три года назад.

Ольга Дубравицкая 

Курс встречают по одежке 
Ритейлеры готовы переписывать ценники

Резкое падение курса рубля мо-
жет дополнительно поддержать 
экспорт российского зерна, объе-
мы которого к концу сезона пош-
ли на спад. Если из-за девальва-
ции произойдет резкий рост цен 
на зерно на внутреннем рынке, 
власти могут попытаться огра-
ничить зарубежные поставки, 
вернув, например, пошлину 
на экспорт пшеницы.

Начавшееся на этой неделе паде-
ние курса рубля даст дополнитель-
ный импульс экспорту российской 
пшеницы, считает директор «Сов-
экона» Андрей Сизов. Во вторник 
курс доллара в России впервые с де-
кабря 2016 года достиг уровня в 
64 руб., курс евро — 79 руб. «Фактор 
девальвации будет влиять на рынок 
несколько недель. Даже если рублю 
удастся отыграть падение в ближай-
шее время, краткосрочный скачок 
курса прилично поможет экспор-
ту»,— прогнозирует господин Сизов. 
Гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко согласен, что экспорт оживится 
из-за девальвации, но, по его мне-
нию, влияние этого фактора сдержат 
инфраструктурные ограничения.

Традиционно к концу сезона по-
ставки зерна за рубеж сокращаются. 
Согласно таможенным данным, ко-
торые приводит «Совэкон», с 28 мар-
та по 4 апреля Россия экспортирова-
ла 818 тыс. тонн зерновых против 1,4 
млн тонн неделей ранее. Это ниже и 
среднего объема экспорта за послед-
ние восемь недель (1,09 млн тонн).

Но в целом отгрузки зерна в мар-
те и апреле оказались выше, чем 
ожидалось, отмечает Андрей Сизов. 
По оценкам «Совэкона», за март Рос-
сия экспортировала 3 млн тонн 
пшеницы, на таком же уровне ожи-
даются отгрузки по итогам апреля. 
По оперативным таможенным дан-
ным, на 4 апреля Россия увеличила 

экспорт зерна на 39% год к году, до 
40 млн тонн, поставки пшеницы 
выросли на 41%, до 31,2 млн тонн. В 
результате текущий прогноз «Сов-
экона», предполагающий экспорт 
по итогам сезона 38,3 млн тонн 
пшеницы, планируется увеличить 
до 39,7 млн тонн.

Гендиректор «Прозерна» Влади-
мир Петриченко полагает, что паде-
ние рубля благоприятно скажется на 
ценовой конъюнктуре российского 
зернового рынка. Последние недели 
котировки росли на $1–2 за тонну в 
неделю, с учетом курсовой разницы 
стоимость контрактов выросла еще 
на 9–10%, говорит он. На прошлой 
неделе, по данным «Совэкона», экс-
портные цены на российскую пше-
ницу выросли на $1, до $208 за тонну 
(FOB), на этой неделе они на уровне 
$210–211 за тонну. При этом в начале 
сезона котировки были на уровне 
$183 за тонну, напоминает прези-
дент Российского зернового союза 
Аркадий Злочевский.

Мировой рынок поддерживает за-
суха в Северной Америке и пробле-

мы в Аргентине, но из-за девальва-
ции покупатели российской пшени-
цы будут стремиться сдерживать це-
ны, так как в рублях стоимость кон-
трактов и так возросла, полагает го-
сподин Рылько. По словам господи-
на Сизова, продолжение девальва-
ции рубля почти пропорционально 
скажется и на росте внутренних цен 
на зерно. На прошлой неделе сред-
ние цены на пшеницу третьего клас-
са выросли на 100 руб., до 8,77 тыс. 
руб. за тонну, четвертого — на 
125 руб., до 8 тыс. руб. за тонну. Год 
назад, по данным «Прозерна», коти-
ровки были 9,5 тыс. руб. и 8,1 тыс. 
руб. за тонну соответственно.

Если вследствие девальвации 
случится взрывной рост внутрен-
них цен на зерно, власти РФ могут 
вернуться к идее ограничения по-
ставок, предполагает Андрей Си-
зов. Он напоминает, что в феврале 
2015 года экспортная пошлина на 
пшеницу вводилась именно после 
резкой девальвации рубля. Параме-
тры пошлины затем несколько раз 
корректировались. С 1 октября 
2015 года она составляла 50% от та-
м о ж е н н о й  с то и м о с т и  м и н ус 
6,5 тыс. руб. за тонну, но не менее 
10 руб. за тонну. В сентябре 2016 го-
да пошлина была обнулена до 1 ию-
ля 2018 года, но не отменена. 

В конце марта глава Минсельхо-
за Александр Ткачев говорил, что 
планируется либо продлить дейст-
вие нулевой пошлины на экспорт 
пшеницы, либо отменить ее. Госпо-
дин Злочевский во вторник заявил, 
что Минсельхоз выступает за про-
дление действия нулевой пошлины 
на два года. В Минсельхозе не отве-
тили на вопрос 

”
Ъ“ о действии пош-

лины, в Минэкономики сказали, 
что планов на введение каких-то ог-
раничений на экспорт пшеницы 
пока нет.

Анатолий Костырев

Пшеница выедет на низком рубле
Девальвация поддержит экспорт зерна

Я думаю, что даже при 
уменьшении объемов сбора 

пшеницы лидерство 
на мировом рынке 

мы сохраним
— Александр Ткачев,

глава Минсельхоза,  
в феврале 2018 года, «Прайм»

Ц И Т А Т А
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В прокат выходит «Турецкое сед-
ло» Юсупа Разыкова, фестиваль-
ная премьера которого состоя-
лась на последнем «Кинотавре». 
Самым оригинальным из россий-
ских фильмов последнего вре-
мени находит его  Андрей Плахов.

 В то время как ломаются копья 
в ложном противостоянии «Нелюб-
ви» и «Аритмии», скромное минима-
листское «Турецкое седло» остается 
наиболее адекватным документом 
и одновременно снайперски точной 
художественной аллегорией нашего 
времени. Если попытаться изложить 
ее сюжет, это описание будней «топту-
на» на пенсии — отслужившего свое 
кагэбэшника, пристроившегося в ох-
ране торгового центра, но продолжа-
ющего по привычке вести слежку за 
подозрительными людьми. Эти субъ-
екты поочередно попадают в фокус 
внимания главного героя, фланирую-
щего по городским улицам, причем 
чаще всего интуиция его не обманы-
вает. Потому что у каждого есть своя 
тайна — у девушки, подрядившейся 
на порносъемку, у неудачливого само-
убийцы, у посетителей богемного ка-
фе и у поселившейся этажом выше 
раскованной молодой пары. Посте-
пенно мы понимаем, что этот непри-
каянный герой-аскет, которого зовут 
Ильич и который складирует в банку 
скорлупу от яиц, употребленных на 
завтрак, не просто «человек в футля-
ре», но живая душа, умерщвленная 
системой, страдающая по человече-
скому контакту и обретающая его 
в извращенной форме. Отмычкой 
к футляру становится музыка — вол-
шебные звуки оперного пения, кото-
рые раздаются из квартиры сверху. 
Потом, почти по Ницше, в фильме 
происходит «рождение трагедии из 
духа музыки». Так что приз за музы-

кальное решение, присужденный 
«Турецкому седлу» на «Кинотавре», 
безусловно оправдан, хотя и недоста-
точен для оценки достоинств этой 
картины.

Самое главное из этих досто-
инств — присутствие эстетической 
загадки, которая возбуждает и чувст-
ва, и интеллект, заставляя искать раз-
гадку и выстраивать параллели чему-
то уже знакомому и освоенному — 
впрочем, в лучшем случае с полууспе-
хом. Вот, например, приз на «Кинотав-
ре» носит имя Микаэла Таривердиева, 
автора музыки к «Семнадцати мгнове-

ниям весны». В одном из эпизодов «Ту-
рецкого седла» ветераны-спецслужби-
сты хоронят своего коллегу, некоего 
Тихонова, у которого, кажется, «кры-
ша поехала» и смерть которого опу-
тана покровом тайны: фамилия, раз-
умеется, выбрана не случайно. Вспо-
минается и немецкий фильм «Жизнь 
других», где штатный сотрудник 
«Штази» настолько проникается судь-
бами и переживаниями объектов сво-

ей прослушки, что полностью переко-
вывается из слуги режима в идейного 
диссидента. Но, повторюсь, аллюзии 
работают только на поверхностном 
уровне, и скорее ближе к сути те, кто 
приводит в качестве референса эзо-
терическое «Шоссе в никуда» Дэвида 
Линча, где главный герой — саспенс.

Свое название фильм Разыкова по-
лучил от медицинского термина: речь 

о синдроме пустого турецкого седла — 
заболевании головного мозга, которое 
приводит к галлюцинациям и спутан-
ности сознания. Этот диагноз точно ха-
рактеризует состояние общества, где 
спутались ностальгия по имперско-
му прошлому, параноидальная по-
дозрительность в отношении везде-
сущих врагов, органическая гомофо-
бия — и вместе со всем этим ощуще-
ние своей потерянности и никчемно-
сти. Не случайно в век фантастических 
отравлений, хакерских атак, компью-
терных фейков и тотальной электрон-
ной слежки Ильич работает старым де-
довским способом — просто-напросто 
болтаясь по городу и находя едва ли не 
в каждом из его обитателей преступ-
ника и жертву в одном лице. Это соче-
тание закодировано и в нем самом, что 
станет ясно в ключевой момент филь-
ма, когда сознание героя перевернется 
от открывшейся правды и она запол-
нит зияющую пустоту турецкого седла.

Эффекта столь точного попадания 
в ситуацию сегодняшнего дня не бы-
ло бы, не найди Юсуп Разыков фено-
менального исполнителя на главную 
роль. Валерий Маслов, почти не сни-
мавшийся до этого в кино, оказался 
тем магнитом, который притягивает 
к фильму и его персонажу. Почти ли-
шенный мимики статичный герой, 
подобный грустным комикам немо-
го кино, ухитряется передать зрите-
лю целую гамму скрытых эмоций, 
причем без тени сентиментальности. 
«В Маслове я увидел воплощенную 
историческую память, эмоциональ-
ную, визуализированную, как зри-
мый облик, образ. Трагический, угро-
жающий и одновременно жаждущий 
сострадания, понимания»,— говорит 
режиссер. Фильм, снятый без господ-
держки, с минимальным бюджетом 
в одном из микрорайонов Ярославля, 
придуман на этого артиста и вместе 
с ним, так что он в полной мере может 
считаться его соавтором.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Синдром как прием
На экранах «Турецкое седло» Юсупа Разыкова

Свои номинированные на «Золотую маску» спектакли  
показали в Москве челябинский Театр современного танца 
и  екатеринбургские «Провинциальные танцы»

Неприкаянный герой-аскет,  
которого зовут Ильич, не просто  
«человек в  футляре», но живая душа, 
 умерщвленная системой. Отмычкой 
к футляру становится музыка

На сцене Александрин-
ского  театра спектаклем 
Балета  Монте-Карло «Зо-
лушка» и мировой пре-
мьерой шоу «Душа фла-
менко» в исполнении 
компании Хосе Анто-
нио балетный фестиваль 
Dance Open открыл ме-
ждународную часть сво-
ей программы. Из Санкт-
Петербурга — Татьяна 
Кузнецова.

 Своей экстравага-
нтной «Золушкой», показан-
ной в Москве в 2006 году, хо-
реограф и глава Балета Мон-
те-Карло Жан-Кристоф Майо 
покорил балетный мир рос-
сийской столицы. Этот ро-
ман положил начало взаим-
ным гастрольным визитам 
и появлению в репертуаре 
Большого театра одного из са-
мых популярных спектаклей 
Майо — «Укрощения строп-
тивой». Петербуржцы за этой 
любовной историей наблю-
дали со стороны, фестиваль-
ный спектакль Балета Монте-
Карло оказался для них в но-
винку. Жан-Кристоф Майо, 
большой любитель сказку де-
лать жизнью, превратил «Зо-
лушку» в смесь семейной дра-
мы, гротесковой комедии 
и кукольного гиньоля, а сце-
нограф Эрнест Пиньон-Эр-
нест облагородил эти жанры, 
поместив действие в стиль-
ные многофункциональные 
декорации в виде гигант-
ских листов бумаги. Сложен-
ные гармошкой, они прев-
ращаются в дворцовую лест-
ницу, измятые по краям — 
в дом Золушки, расцвечен-
ные пурпурно-золотой про-
екцией — в дворцовый зал. 
В истории Майо нет ни тыкв, 
ни роковой полуночи, ни ту-
фелек. Фея-покровительни-
ца — умершая мать Золушки, 
ревнующая муженька к сек-
сапильной стерве, его новой 
жене,— перед балом просто 
вызолотит босые стопы сво-
ей дочери: этого достаточно, 
чтобы помешанный на жен-
ских ножках принц потерял 
голову.

«Золушка»-2018 внешне 
осталась прежней — яркой, 
эффектной, динамичной. Но 

петербуржцам не повезло — 
те, на кого Жан-Кристоф ста-
вил этот балет, уже вышли 
на пенсию, танцевала то-
тально омоложенная труп-
па. Тут надо пояснить: пожа-
луй, ни у кого замена пер-
вых исполнителей не ока-
зывает такого сильного вли-
яния на спектакль в целом, 
как у Майо, этот хореограф-
диктатор сочиняет роли точ-
но по мерке конкретных ар-
тистов. В «Золушке» нового 
призыва не оказалось клю-
чевого персонажа — Феи: 
уникальную Бернис Коппь-
етерс, соединявшую каприз-
ную пластику эльфа с нежно-
стью матери и эротичностью 
влюбленной женщины, за-
менила японка Мимоза Ко-
икэ — крепкая танцовщица, 
специалистка по ролям раз-
лучниц и злодеек. Свою при-
вычно резкую манеру тан-
ца она смягчила, как смо-
гла, однако в ее любовь к до-

чери и мужу верилось с тру-
дом. Впрочем, и отец Золуш-
ки, очаровательный про-
стодушный 21-летний ко-
реец Джейонг Ан, выглядел 
скорее ее братом, а в дуэтах 
с мачехой — сыном послед-
ней. Обаяние резвого прин-
ца (Франческо Мариоттини) 
и непосредственность не-
забитой Золушки (Алессан-
дра Тоньолони с ее «вкус-
ной» стопой) не смогли вы-
править этот деформирован-
ный четырехугольник, ли-
шивший спектакль львиной 
доли его психологической 
тонкости и трогательной че-
ловечности.

Вечер «Душа фламенко» то-
же заставил вздыхать по «сне-
гам былых времен»: блиста-
тельный Хосе Антонио — ку-
мир застойного СССР. К фе-
стивалю Dance Open этот по-
чтенный мэтр, неоднократ-
но возглавлявший различ-
ные компании, собрал оче-
редную труппу из дюжины 
танцовщиков и пяти музы-
кантов и представил миро-
вую премьеру. Все одиннад-
цать номеров «Души фламен-
ко» глубоко традиционны, 
чтобы не сказать старомод-

ны. Ни заигрываний с дру-
гими видами танца, ни кон-
цептуальных эскапад, коими 
в последние годы испанские 
экспериментаторы пленяют 
мировые фестивали (хотя ча-
стенько их опыты по осовре-
мениванию фламенко выгля-
дят скорее нелепо, чем про-
грессивно). «Душа фламен-
ко» претендует на жанр анто-
логии: севильянас XVIII века, 
ронденья, солеа, фаррука — 
все исторические формы тан-
ца, причем в своих классиче-
ских версиях. И отчасти эта 
консервативность оправдан-
на: в сущности, даже самые 
продвинутые зрители ценят 
искусство фламенко за его 
древнюю необузданность.

Однако петербургская 
«Душа фламенко» оказалась 
слишком уж древней: глав-
ными героями вечера стали 
те, кому за пятьдесят. Если 
не хорошо за семьдесят, как 
самому Хосе Антонио, ис-
полнившему собственный 
номер «Ай! Видалита» про 
ушедшую любовь: в нем он 
слезно прощался с атласной 
шалью. Спишем на возраст 
артиста чрезмерный мело-
драматизм хореографии, од-

нако изящные дроби, пор-
хающие кисти чувственных 
рук и умение подчеркнуть 
красоту позы выгодно отли-
чали патриарха от молодых, 
но топорных членов труп-
пы. В своей фарруке блес-
нул и второй хореограф про-
граммы — немолодой Фер-
нандо Ромеро. Суровый, тон-
кий, гибкий, сдержанный 
и страстный, он рассыпал 
потрясающий жемчуг сапа-
теадо, отчетливый и звуч-
ный даже на глушащем его 
линолеуме сцены. Женщин, 
достойных образцовых муж-
чин, в труппе не нашлось. 
Танцовщицы выплясывали 
сувенирную разновидность 
фламенко — грубили рез-
кими руками, отчаянно мо-
лотили каблуками и откры-
то заигрывали с партнерами 
и зрителями. Впрочем, до-
верчивая публика все равно 
осталась в восторге. Прав Хо-
се Антонио в своей привер-
женности традициям: веч-
но живое классическое фла-
менко способно спрятать 
под своим колдовством все 
недостатки новых исполни-
телей. Особенно если старые 
хорошо забыты.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Фламенко в возрасте
В Петербурге проходит Dance Open

Музыкальный сезон в Австрии 
проходит под знаком компо-
зитора Готфрида фон Эйнема 
(1918–1996). Выходят посвя-
щенные юбиляру статьи и кни-
ги, на концертах звучит его му-
зыка, в театрах ставят давно не 
звучавшие оперы — так, в вен-
ском Theater an der Wien пока-
зали «Визит старой дамы» по 
знаменитой пьесе Дюрренмат-
та. Возвращению композитора, 
которого терпеть не мог Гер-
берт фон Караян, обрадовался 
Алексей Мокроусов.

 Старый город в старой Евро-
пе, где давно не останавливаются 
скорые поезда, унылая жизнь в ожи-
дании чуда и счастья — и вдруг по-
среди пожухлых надежд и потуск-
невших мечтаний появляется жен-
щина, обещающая счастье каждо-
му. Ничего, что Клара Цаханассьян 
когда-то покинула город обесчещен-
ной, а сегодня ее тело состоит из про-
тезов и шарниров. Множество бо-
гатых мужей саму ее сделали невы-
носимо богатой, а потому красивой 
и умной: теперь она не рассыпающа-
яся от ветхости кукла, но мечта поэ-
та. Но хеппи-энд в опере Эйнема «Ви-
зит старой дамы» (1971), поставлен-
ной в Theater an der Wien Кейсом 
Уорнером вместе с дирижером Ми-
хаэлем Бодером и Симфоническим 
оркестром Венского радио, наступа-
ет не сразу.

Пообещав горожанам денег, Ца-
ханассьян (отличная работа швед-
ской меццо-сопрано Катарины 
Карнеус) в обмен требует лишь од-
ного — убить ее бывшего возлю-
бленного, отца ее ребенка, а ны-
не почтенного семьянина и почет-
ного горожанина Александра Ил-
ла (канадский баритон Рассел Бра-
ун). В постановке Уорнера Илл вла-
деет полноценным супермаркетом, 
но в целом расхождений с либрет-
то, написанным Фридрихом Дюр-
ренматтом по собственной пьесе 
(это был его последний литератур-
ный труд), немного — опера сохра-
няет верность оригиналу. Помучав-
шись моральными вопросами и по-
ужасавшись возможному престу-
плению, горожане поголовно вле-
зают в долги, и в итоге им ничего не 
остается, кроме как убить несчаст-
ного Илла.

Дюрренматт не особо любил 
свою родину, находя ее скучной; не-
задолго до смерти он даже говорил, 
что в Швейцарии лучше всего удают-
ся две вещи — родиться там и уме-
реть, а что делать между этими дву-
мя событиями, неизвестно. Но са-

тирический тон Эйнема не связан 
с одной конкретной страной. Колю-
ще-режущий взгляд композитора — 
марксиста без партбилета — направ-
лен на буржуазное общество в целом 
с его лицемерием и зависимостью 
от мира вещей, двойными стандар-
тами и готовностью на преступле-
ние ради минимальной выгоды.

Левые взгляды Готфрида фон Эй-
нема подпортили ему жизнь. После 
Второй мировой он возглавил Заль-
цбургский фестиваль, но директор-
ствовал недолго. Эйнем решил по-
мочь с получением австрийско-
го гражданства самому Бертольту 
Брехту: тот хотя и жил в Восточном 
Берлине, но мечтал о других бере-
гах. В консервативном же Зальцбур-
ге имя Брехта звучало как сатанин-
ское, Эйнема обвинили в пособни-
честве коммунистам и уволили от 
греха подальше. Через несколько 
лет, впрочем, он все-таки вернулся.

В изгнании Эйнема, судя по все-
му, не обошлось без Герберта фон 
Караяна, хотя по иронии судьбы 
именно Эйнем помогал тому вер-
нуться из Италии на родину (где Ка-
раяну, члену НСДАП с 1933 года, по-
сле войны было до поры до време-
ни запрещено работать) и получить 
первые ангажементы. Караян взял-
ся поначалу дирижировать самой 
успешной оперой Эйнема «Смерть 
Дантона», но потом пытался отме-
нить премьеру — об этом компози-
тор рассказывает в редких по эмо-
циональному накалу и обилию 
фактуры мемуарах, не переведен-

ных, увы, на русский. Одна из при-
чин, вероятно, во взгляде мемуари-
ста на классиков, лишенном како-
го-либо пиетета. Если у Бартока ему 
нравится не все, он так и пишет, за 
что любит одно и ненавидит другое; 
если Стравинский выглядит подка-
блучником, спокойно обедающим 
с любовником жены и личным дру-
гом Крафтом, Эйнем рассказыва-
ет об этом не без едкости, но твер-
до. Этой твердости и принципиаль-
ности, быть может, не всегда хва-
тало его собственной музыке, пы-
тавшейся найти компромисс меж-
ду привычной тональностью и до-
декафонией, но эта музыка, кото-
рую сегодня открывают заново, не 
становится оттого менее интерес-
ной. Одновременно с «Визитом ста-
рой дамы» в Theater an der Wien эй-
немовскую «Смерть Дантона» поста-
вила Венская государственная опе-
ра, а летом на Зальцбургском фести-
вале в концертном варианте испол-
нят оперу «Процесс» по роману Каф-
ки. Круг замкнется возвратом в зна-
комый до боли город — поворотом 
биографии, которым наверняка не 
пренебрег бы тот же Кафка.

ЮБИЛЕЙ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Визит старого 
господина
Австрия отмечает столетие 
 Готфрида фон Эйнема

Скупая мимика главного 
героя (Валерий Маслов) 
отражает тем не менее 
 целую гамму сложных 
 эмоций   
ФОТО «РУССКИЙ РЕПОРТАЖ»

Клара Цаханассьян (Катарина Карнеус) оказывается единствен-
ным ярким пятном в сумрачно оформленном спектакле 
ФОТО WERNER KMETITSCH

После Второй мировой Эйнем  
воз главил Зальцбургский фестиваль, 
но  директорствовал недолго: его 
 обвинили в пособничестве коммуни-
стам и уволили от греха подальше

В цыганском сорон-
го дешевые приемы 
молодой Кармен 
Кой контрастирова-
ли со старомодной 
церемонностью 
Примитиво Дасы
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В ответном четвертьфинальном матче  
Лиги чемпионов «Манчестер Сити»  
пытался взять реванш у «Ливерпуля»  
за разгромное поражение в первой встрече
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КАДРЫ

Олегу Знарку прописали совет
Он может покинуть пост главного тренера СКА

В тренерском штабе СКА, счи-
тающегося самым богатым клу-
бом КХЛ, могут произойти серьез-
ные кадровые изменения. Вчера 
ряд источников сообщили о том, 
что главный тренер петербуржцев 
Олег Знарок, который также воз-
главляет завоевавшую в февра-
ле золото Олимпиады в Пхёнчхане 
и готовящуюся к чемпионату ми-
ра в Дании сборную России, поки-
нет свой пост, а двукратных обла-
дателей Кубка Гагарина возглавит 
другой специалист. В клубе, ком-
ментируя ситуацию, лишь напом-
нили, что контракт наставника дей-
ствителен до 30 апреля 2018 года, 
а итоги сезона подведет клубный 
совет директоров.

чера онлайн-ресурс Cham-
pionat и еще ряд источников сообщи-
ли о том, что в ближайшие дни в СКА, 
который считается самым богатым 
клубом КХЛ, произойдут серьезные 
кадровые изменения. Речь идет об от-
ставке главного тренера Олега Знарка.

Эти сообщения появились спустя 
два дня после того, как действующий 
обладатель Кубка Гагарина потерпел 
болезненную неудачу: в полуфина-
ле нынешнего розыгрыша СКА, буду-
чи его фаворитом с точки зрения экс-
пертов и букмекеров, проиграл в ше-
сти матчах серию против своего наи-
более принципиального соперника 
— ЦСКА. После шестой встречи Оле-
га Знарка спросили на пресс-конфе-
ренции по поводу его будущего в клу-
бе. Он ответил уклончиво: «Не знаю». 
Вскоре свою позицию по этому вопро-
су высказал член совета директоров 
Александр Медведев. «Мне бы хоте-
лось, чтобы Знарок продолжил свою 
карьеру в нашей команде,— заявил 
он ТАСС.— Надеюсь, что мое мнение 
повлияет на решение Олега и совета 
директоров».

Руководители СКА вчера никак не 
комментировали ситуацию. В пресс-
службе клуба 

”
Ъ“ посоветовали посмо-

треть его аккаунт в Twitter. «Напоми-
наем, контракты членов тренерского 
штаба команды действуют до 30 апре-
ля 2018 года. Итоги сезона будут подве-
дены на совете директоров СКА»,— го-
ворилось в нем.

Между тем источники Championat 
утверждают, что уход Олега Знарка, 
подписавшего двухлетний контракт с 
петербуржцами в 2016 году, дело пра-
ктически решенное. По их данным, 
СКА уже определился с преемником 
тренера. Основной кандидат — Илья 
Воробьев, которого по ходу нынеш-
него сезона уволили из магнитогор-

ского «Металлурга» за неудовлетвори-
тельные спортивные результаты.

Господа Знарок и Воробьев пре-
красно знакомы. Дело в том, что они 
вместе работают в сборной России. 
Олег Знарок с 2014 года возглавляет 
национальную команду, а Илья Во-
робьев занимает должность его асси-
стента. Этот сезон в сборной, в отли-
чие клубного, оба уже могут записать 
себе в актив. Под началом Олега Знар-
ка она смогла после 26-летнего пере-
рыва вернуть олимпийское золото в 
одном из главных для страны видов 

спорта, выиграв в феврале Олимпи-
аду в Пхёнчхане. Причем сезон для 
сборной России еще не закончен. Ей 
предстоит выступить на мировом 
первенстве в Дании, которое откры-
вается 4 мая.

Некоторые источники вчера пред-
полагали, что Илья Воробьев может 
заменить Знарка и на посту главного 
тренера в национальной команде. Ми-
нистр спорта РФ Павел Колобков, как 
выяснилось, в курсе таких предполо-
жений. «Давайте не будем верить слу-
хам. Будем надеяться, что Знарок оста-
нется в сборной. Он создал очень бо-
еспособную команду»,— заметил го-
сподин Колобков. По его словам, 
Минспорт собирается обсудить с Фе-

дерацией хоккея России (ФХР) вопрос 
продления сотрудничества с нынеш-
ним наставником сборной.

Тем временем ФХР отреагировала 
на новости в духе СКА. Федерация про-
информировала, что «контракт главно-
го тренера национальной сборной Рос-
сии Олега Знарка действует до 31 мая 
2018 года», а «контракт старшего трене-
ра Харийса Витолиньша заканчивает-
ся 30 апреля 2018 года». «Также обраща-
ем внимание, что в соответствии дей-
ствующим законодательством Россий-
ской Федерации ФХР имеет право вы-
зывать для работы в тренерском штабе 
сборной лучших специалистов в стра-
не»,— сказано в ее пресс-релизе.

Александр Ильин

Олегу Знарку, возможно, 
больше не придется  
руководить петербургским 
СКА     ФОТО ИЛЬИ СМИРНОВА

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КУБОК ЕВРОПЫ

«Локомотив» не дотянул до конца
Краснодарцы упустили победу над «Дарюшшафакой»

«Локомотив-Кубань» упустил победу над «Да-
рюшшафакой» в первом матче финала бас кет-
больного Кубка Европы. Краснодарцев от ус-
пеха отделяли какие-то секунды, но грубая 
осечка Дмитрия Кулагина позволила стамбуль-
цам перевести игру в овертайм и там добыть 
победу — 81:78. Второй, и возможно решаю-
щий, матч финальной серии состоится 13 апре-
ля в Стамбуле.

финале Кубка Европы сошлись две наибо-
лее стабильные команды турнира. «Дарюшшафака» 
допустила лишь три осечки в 20 матчах. «Локомо-
тив» не позволил себе ни одной, и это рекорд тур-
нира. Еще финал стал противостоянием двух наи-
более оборонительных команд Кубка Европы. «Ло-
комотив» пропускал в среднем за матч лишь 68,7 
очка. «Дарюшшафака» могла похвастаться показа-
телем в 71,2 пропущенного очка в среднем за игру. 
Наконец, и краснодарскую, и стамбульскую коман-
ды можно считать, что называется, тренерскими. 
Ни «Локомотив», ни «Дарюшшафака» не имеют в со-
ставе бесспорных топов европейского баскетбола. 
Зато игроков просто очень крепких у них в избыт-
ке. А значит, и у наставника «Локомотива» Саши Об-
радовича, который уже признан тренером сезона в 
Кубке Европы, и у заслуженного тренера России Дэ-
вида Блатта, того самого, который в 2007 году при-
вел сборную России к победе в чемпионате Евро-
пы, а в 2012-м завоевал с ней бронзу Игр в Лондоне, 
куда больше вариативности в построении коман-
ды — нет необходимости обязательно делать став-
ку на одну звезду.

Несмотря на примерное равенство потенциалов 
финалистов, специалисты все же склонялись к мне-
нию, что больше шансов на победу в Кубке Европы, 
которая помимо собственно трофея дает еще и пу-
тевку в Евролигу в следующем сезоне, у «Локомоти-
ва». В первую очередь ввиду того, что краснодарцы 
за счет своего идеального прохождения турнирной 
дистанции добились в финальной серии преимуще-

ства своей площадки. Что оно значит, можно было 
не только увидеть, но и услышать уже за пару часов 
до начала игры, когда публика собиралась у «Баскет-
Холла». Зрители в итоге заполнили трибуны, создав 
атмосферу, однозначно свидетельствовавшую о том, 
что на паркете решаются важные вопросы.

Еще лучше остроту момента наверняка осознава-
ли баскетболисты. Долгое время они не могли совла-
дать с нервами. Игроки как «Локомотива», так и «Да-
рюшшафаки» за первую четверть допустили столь-
ко брака в атаке, что хватило бы, наверное, и на це-
лый матч. Но гости при этом смотрелись все же чуть 

предпочтительнее. Отчасти за счет того, что им часто 
удавалось проходить в «краску», с чем у «Локомоти-
ва» были большие проблемы (даже огромный Фрэнк 
Элегар зачастую просто не мог продавить оборони-
тельные порядки стамбульцев), отчасти потому, что 
краснодарцы нет-нет, да и упускали из-под опеки 
Скотти Уилбекина, который во втором полуфиналь-
ном матче с «Баварией» дал четко понять, что воли 
ему давать не стоит,— в той игре он набрал 41 очко. 

Саша Обрадович активно тасовал состав, пыта-
ясь найти сочетание, которое позволило бы про-
биваться к турецкому кольцу. И уже ближе к концу 
стартовой четверти тренер стал нащупывать вари-
анты. Многое начало получаться у Дмитрия Кула-
гина, к которому после его бойкого выступления в 
четвертьфиналах с «Гран-Канарией» (в двух матчах 
он набрал 58 очков) «Дарюшшафака» относилась 
так же, как «Локомотив» к Уилбекину. Пара прохо-
дов удалась Джо Рэгланду, трудовые очки набирал 
Марди Коллинз.

Впрочем, гости, несмотря на то что их лидеры иг-
рали практически без пауз, на вспышки активно-
сти «Локомотива» реагировали вполне адекватно и 
продолжали гнуть линию, нарисованную Блаттом. 
В итоге практически весь матч прошел в режиме «ва-
лидольной» концовки. Но за две с половиной мину-
ты до конца встречи «Локомотив» все же сумел ор-
ганизовать мини-рывок. Начался он с трехочкового 
Кулагина, продолжился броском из-под щита Брайа-
на Квале, завершился быстрым проходом Тревора 
Лейси. В результате хозяева впервые за все время по-
лучили преимущество в семь очков. «Дарюшшафа-
ка» сократила его до трех. Но за 22 секунды до кон-
ца Кулагин так удачно оказался под щитом, что в од-
ной атаке отметился и подбором и точным броском. 
Этот бросок мог стать решающим в матче, если бы 
тот же Кулагин в последней атаке просто не подарил 
мяч сопернику. В итоге встреча перешла в овертайм, 
в котором удачливее были гости, победившие со сче-
том 81:78. В пятницу команды встретятся в Стамбуле 
и там, если «Дарюшшафака» снова возьмет верх, мо-
жет определиться победитель турнира.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Единоборства  
снова смешивают
Вероятность повторного поединка 
Флойда Мейуэзера и Конора 
Макгрегора все выше

В одну из главных тем 
для американского спорта 
в начале этой недели прев-
ратилась тема повторно-
го поединка между двумя 
сверхпопулярными бойца-
ми — американским боксе-
ром Флойдом Мейуэзером 
и ирландским мастером сме-
шанных единоборств (MMA) 
Конором Макгрегором. 
Прошлогодний матч меж-
ду ними, проходивший по 
правилам профессиональ-
ного бокса и закончивший-
ся предсказуемой победой 
Мейуэзера, сгенериро-
вал доходы на сумму более 
$600 млн, а последние заяв-
ления самих спортсменов, 
функционеров и экспертов 
говорят о том, что реванш — 
теперь на «площадке» Мак-
грегора, то есть в формате 
MMA,— не просто возможен, 
а уже почти согласован.

начале нынешней не-
дели тема боя между Флойдом 
Мейуэзером и Конором Макгре-
гором стала едва ли не главной в 
американском спорте. О его пер-
спективах писали все значимые 
ресурсы, а крупнейший спор-
тивный телеканал США этому 
противостоянию посвятил сра-
зу две передачи. В этом нет ни-
чего странного, учитывая обсто-
ятельства.

Первый поединок двух поль-
зующихся колоссальной попу-
лярностью бойцов состоялся в 
августе прошлого года в Лас-Ве-
гасе и был своего рода экспери-
ментом: друг с другом дрались 
представители разных жанров 
единоборств. Он закончился до-
срочной победой Флойда Мей-
уэзера — вполне предсказуе-
мой, поскольку матч проходил 
по правилам профессиональ-

ного бокса, то есть Конор Мак-
грегор не мог применить свои 
борцовские навыки. Но глав-
ным итогом боя был итог все-
таки не спортивный, а финан-
совый. Он полностью оправ-
дал ожидания по поводу ажи-
отажа вокруг него, сгенериро-
вав доходы на гигантскую сум-
му — более $600 млн. Основная 
их часть была получена благо-
даря продаже платной транс-
ляции стоимостью $100 на ка-
нале Showtime: на территории 
США ее приобрели 4,3 млн або-
нентов. Рекорд по поступлени-
ям бой не установил, однако его 
обладателю — поединку того же 
Флойда Мейуэзера против фи-
липпинца Мэнни Пакьяо в 2015 
году — уступил совсем немного.

Разговоры по поводу того, 
что реванш — уже на «площад-
ке» Конора Макгрегора — был 
бы логичным продолжением 
истории, начались сразу по-
сле эксперимента. А в послед-
ние дни появился целый ряд 
причин полагать, что стороны 
вскоре приступят к его вопло-
щению.

В минувшие выходные Мей-
уэзер сделал ряд заявлений, 
касающихся своего будущего. 
Боксер, который формально за-

вершил карьеру боем в августе 
2017 года, дал понять, что твер-
до намерен ее возобновить. «От-
дыхать — это замечательно. 
Но как все знают, я периоди-
чески ухожу на отдых, а потом 
возвращаюсь»,— сказал спор-
тсмен. При этом он заметил, 
что, «если вернется, это будет 
октагон» (в смешанных едино-
борствах, организуемых круп-
нейшим промоушеном UFC, 
бои проходят в клетке-восьми-
угольнике). При этом Флойд 
Мейуэзер честно назвал един-
ственное условие для своего 
возвращения: «Если будут пра-
вильные деньги», и признался, 
что уже обсуждал вопрос с пред-
ставителями Showtime и мате-
ринской компании канала CBS. 
Имя своего возможного сопер-
ника американец не назвал, но 
очень много внимания уделил 
Конору Макгрегору, в частности 
ставшему хитом интернета ин-
циденту с его участием: перед 
крупным шоу MMA, которое со-
стоялось в субботу в Нью-Йор-
ке, ирландец с товарищами ата-
ковал автобус с готовившимися 
к выступлению в нем бойцами.

После этого слова Флойда 
Мейуэзера прокомментиро-
вал президент UFC Дэйна Уайт. 
Он сказал, что «Мейуэзер зна-
ет: деньги будут правильны-
ми», а говоря об организации 
поединка суперзвезды бокса 
в смешанных единоборствах, 
вы разил «абсолютную уверен-
ность» в том, что он будет орга-
низован.

Вчера главный редактор ре-
сурса Dantani, достаточно ав-
торитетного в сфере едино-
борств, Омар аль-Раиси расска-
зал в Twitter, ссылаясь на соб-
ственные источники, о том, что 
основные условия боя между 
Флойдом Мейуэзером уже со-
гласованы. По его данным, он 
пройдет по правилам, напоми-

нающим правила MMA (напри-
мер, предусмотрены не трех-
минутные раунды, как в боксе, 
а пять пятиминутных), но с не-
сколькими заметными исклю-
чениями: нельзя будет прово-
дить броски, бить противника 
коленями и локтями. Исклю-
чения должны помочь Мей-
уэзеру выглядеть конкурен-
тоспособным. Омар аль-Раи-
си утверждает, что промоуте-
рами события будут работаю-
щие со спортсменами компа-
нии Mayweather Promotions и 
McGregor Entertainment, а так-
же UFC.

К этому надо добавить, что 
по крайней мере одна топовая 
букмекерская контора в Лас-
Вегасе уже принимает ставки 
на бой Мейуэзера с Макгрего-
ром. Это Westgate SuperBook, в 
котировках которой с неболь-
шим перевесом лидирует ир-
ландец. Букмекеров нужно счи-
тать одной из самых заинтере-
сованных в повторении экспе-
римента сторон. В прошлом го-
ду, после первого матча амери-
канца с ирландцем, власти Не-
вады зафиксировали гранди-
озный объем ставок на него — 
$65 млн.

Алексей Доспехов
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Флойд Мейуэзер честно  
назвал единственное условие  
для своего возвращения:  
«Если будут правильные деньги»

B
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Колоссальные доходы, обеспеченные  
первым боем Флойда Мейуэзера (слева)  
и Конора Макгрегора, вызвали понятное желание  
повторить эксперимент      
ФОТО JOE CAMPOREALE-USA TODAY SPORTS/AP

Игрокам «Локомотива» (в красной форме)  
не хватило терпения и аккуратности в кон-
цовке, чтобы победить «Дарюшшафаку» 
в первом матче финала  ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК
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